
ПРОДУКТЫ За пять лет наши 
аграрии вышли 
на мировой рынок мяса

Есть свое

Евгений Гайва

За пять лет ответного продэмбарго российские агра-
рии смогли увеличить производство сельхозпродук-
ции и сбить темпы роста цен на некоторую мясную и 
овощную  продукцию. Но теперь они столкнулись с 
другой проблемой, которая связана с экспортом.

Продовольственное эмбарго было введено 6 авгу-
ста 2014 года в ответ на антироссийские санкции. Путь 
в Россию закрыли мясу, птице, рыбе, молочной про-
дукции, орехам, фруктам и прочей сельхозпродукции 
из США, стран Евросоюза, а также Канады, Австралии 
и Норвегии. Поначалу товар из этих стран активно пы-
тались ввозить обходными путями. Но по мере того, 
как начали уничтожать «санкционку», а на рынок 
пошли конкурентные отечественные продукты, уда-
лось сбить волну нелегального импорта. 

Экономике продэмбарго, по оценкам экспертов, 
принесло разнонаправленные эффекты. С одной сто-
роны, цены выросли. «На середину 2019 года эффект 
продэмбарго, по нашему новому методу оценки, со-
ставляет 0,9—1,1 процента. То есть на столько увели-
чилась стоимость потребительской корзины», — поя-
снила «РГ» старший аналитик группы суверенных 
рейтингов и макроэкономического анализа 
аналитического агентства АКРА Василиса 
Баранова.

ФИНАНСЫ Налоговики 
придут в казино 
с контрольной закупкой

ФНС поставит 
на белое

Юлия Кривошапко

Специалисты налоговой службы для борьбы с неле-
гальным игорным бизнесом в интернете теперь могут 
делать ставки в казино, букмекерских конторах и тота-
лизаторах, а также приобретать лотерейные билеты. 
Закон, дающий им такие полномочия, вступил в силу 
сегодня, 6 августа. Правда, реальные контрольные за-
купки начнутся не раньше, чем будут разработаны и 
приняты подзаконные нормативные акты, рассказали 
«Российской газете» в Федеральной налоговой службе 
(ФНС).

Предполагается, что каждый день три сотрудника 
фискального ведомства будут делать в среднем по три 
ставки. Для этого они должны будут открывать и по-
полнять виртуальные счета на сайтах онлайн-казино и 
лотерей. На эти цели потребуется около 533 тысяч ру-
блей в год, подсчитали в правительстве, которое вы-
ступило автором поправок. Финансировать проверки 
будет федеральный бюджет «в пределах ассигнований, 
предусмотренных налоговой службе на осуществле-
ние деятельности в установленной сфере». 

Как уточнили в ФНС, контрольные закупки плани-
руется проводить по мере того, как ведомство будет 
получать информацию о сайтах, нарушающих дейст-
вующий в России запрет на организацию и проведение 
азартных игр, или выявлять нелегальные ка-
зино, букмекерские конторы и онлайн-лоте-
реи самостоятельно.

Молодожены из Элисты   
попросили дарить им   
на свадьбу вместо цветов 
игрушки, чтобы передать
их детям-инвалидам

КРИЗИС 

Как город украинских 
энергетиков остался 
без горячей воды

Взять 
и отключить

Павел Дульман

С минувшего четверга 50-тысячный город Энергодар в 
Запорожской области остался без горячей воды. Ее от-
ключили за долги населения перед энергетиками. Но-
вость не вызвала ажиотажа в местных СМИ: сообщения 
о том, что тот или иной населенный пункт лишился при-
вычных бытовых благ, приходят из Украины регулярно.

Отключение горячего водоснабжения в Энергода-
ре стало бы такой мало заметной новостью, если бы 
это не был город энергетиков, как и следует из назва-
ния. Здесь, на берегу Днепра, расположены Запорож-
ская АЭС и Запорожская ТЭС, дающие вместе почти 
четверть всей украинской выработки электричества. 
Соответственно, для местных жителей остаться без 
горячей воды — вдвойне обидная и неприятная неожи-
данность. До обидного небольшой выглядит и сумма 
задолженности — 1,8 миллиона гривен, или 72 тысячи 
долларов. Однако ее хватило для того, чтобы горожа-
не начали греть воду в кастрюлях, а местные спортив-
ные клубы, перешедшие на автономный обогрев, от-
крыли новое направление в бизнесе — банно-
прачечные услуги всего за 55 гривен (около 
2 долларов).

АКТУАЛЬНО Обед школьника теперь не будет зависеть 
от родительского кошелька

Уравнение в тарелке

Наталья Козлова 

Р
езультаты спора заемщика 
и банка о том, с какой сум-
мы кредита гражданин 

должен платить процент, недав-
но пересмотрела Судебная кол-
легия по гражданским делам 
Верховного суда РФ.

Разъяснения высокой судеб-
ной инстанции по конкретному 
делу могут оказаться полезны-
ми для тех граждан, которые об-
ращаются в банк за кредитом 
или уже его выплачивают.

Все началось с того, что жи-
тель Курганской области попро-
сил у банка кредит в 1 миллион 
200 тысяч рублей. Банк кредит 
дал, но сделал это очень хитро. 
Банкиры из суммы кредита, что 
называется, «не отходя от кас-
сы», удержали «единовремен-
ную комиссию по операциям с 

использованием ПК в устройст-
вах банка в размере 20 000 ру-
блей и 180 000 рублей — в качест-
ве вознаграждения за сбор, об-
работку и техническую переда-
чу информации, связанную с 
распространением на заемщика 
условий договора страхования». 

Проще говоря, вместо милли-
она двухсот тысяч заемщик полу-
чил на руки миллион, а вот воз-
вращать кредит с очень немалым 

процентом, ему, судя по догово-
ру, надо было с миллиона двухсот. 

Точной статистики таких 
удержаний с кредитов нет. Но 
подобные действия банка стали 
почти стандартом в их общении 
с клиентами-заемщиками. 

Однако в нашем случае кли-
ент банка оказался принципи-
альным. Недовольный гражда-
нин сначала выплатил весь кре-
дит, а потом пошел в суд с иском 

к банку по поводу неправиль-
ных, на его взгляд, удержаний. 
И победил. Судом взимание пла-
ты за перечисленные услуги бан-
ка было признано незаконным. 
И с банка в пользу заемщика 
были взысканы те самые 200 000 
рублей, которые у него отняли. 

Но на этом наш герой не 
успокоился. Гражданин спра-
ведливо предположил, что банк 
начислял ему процент не на 
миллион, который он в действи-
тельности получил, а на милли-
он двести тысяч. Заемщик напи-
сал банкирам вежливое письмо 
с просьбой о перерасчете сум-
мы долга и выдать ему новый 
график платежей. Получил от-
каз. Тогда упорный заемщик по-
просил суд в новом иске взы-
скать с банка перепла-
ченные проценты — 
332 661 рубль. 

Татьяна Дмитракова, 
Хабаровский край,

Олег Корякин, Казань, 
Мария Агранович

Ч
то едят наши дети в 
школьных столо-
вых? Сколько стоит 
горячий обед и кто 
за него платит? Без 
преувеличения пи-
тание учащихся — 
одна из самых обсу-
ждаемых тем на лю-

бой семейной кухне. Особенно 
когда узнаешь, что содержимое 
тарелки зачастую зависит от ро-
дительского кошелька. 

Увы, сегодня такие случаи 
нередки: кто-то из школяров 
получает только суп или толь-
ко второе, а кто-то — полноцен-
ный обед из трех блюд. 

С такой дискриминацией 
решили покончить в школах 
Хабаровского края: с 1 сентя-
бря все тамошние ученики на-
чнут обедать по единому меню. 
Законодательная Дума регио-
на приняла закон, который из-
менил организацию питания 

школьников из малоимущих и 
многодетных семей: уравнял 
этих ребят с более обеспечен-
ными одноклассниками. Те-
перь набор блюд в столовой не 
будет зависеть от дохода се-
мьи.

Менять систему решили по-
сле того, как губернатор края 
Сергей Фургал узнал: учени-
ков на больших переменах кор-
мят по-разному: одним — кот-
лету с пюрешкой, другим — чай 
с булочкой. За первых, как выя-
снилось, платили родители, за 
вторых, из малообеспеченных 
семей, — муниципалитеты. 

А вторых в крае — 32 тыся-
чи! Чтобы они не сидели голод-
ными на уроках, из региональ-
ной казны в местные бюджеты 

ежегодно перечислялась суб-
венция — 106 миллионов ру-
блей. Звучит мощно. Но на что 
хватало этих миллионов на 
деле? 

В  пересчете на каждого 
льготника школьный завтрак, 
например в Хабаровске, обхо-
дился казне в скромные 32 ру-
бля. А завтрак, за который пла-
тили родители, — рублей в 70. 
Отсюда и половинный рацион 
для детей из малоимущих и 
многодетных семей. По словам 
координатора федерального 
проекта «Новая школа» в Хаба-
ровском крае Ирины Беловой, 
разница в цене завтрака для 
льготников и «платников» в 
других местах доходила и до 55 
рублей.

В общем, с нового учебного 
года субвенции муниципалите-
там отменяются. 

— Вводится софинансирова-
ние расходов: 27 процентов из 
муниципальных бюджетов 
и 73 — из краевого, — пояснила 
председатель Собрания депу-
татов Советско-Гаванского 
района Лариса Лисова.

А значит, заметно вырастут 
суммы на питание льготников. 
Если прежде на одного учени-
ка, проживающего на юге реги-
она, в год из краевой казны вы-
делялось 3100 рублей, то те-
перь будет 8100. В районах, 
приравненных к северным, фи-
нансирование увеличится с 
4030 до 10 530 рублей,  на 
Крайнем Севере — с 4960 до 12 
960. 

— Мы скорректировали бюд-
жет и выделили на сентябрь — 
декабрь 2019 года 86,3 милли-
она рублей на питание школь-
ников льготных категорий, — 
сообщила председатель дум-
ского комитета по соцзащите 
населения и здравоохранению 
Ирина Штепа. — В следующем 

году на это потребуется 220 
миллионов. 

По словам министра обра-
зования и науки Хабаровского 
края Аллы Кузнецовой, пита-
ние для школьников будет рав-
ным, но конкретный состав 
меню каждая школа будет 
определять самостоятельно.

Именно о составе меню 
обеспокоились, в свою оче-
редь, в Казани. Там подводят 
итоги эксперимента, который 
проводили в городских школах 
по распоряжению мэра города. 

Эксперты, включая депута-
тов, приходили в школы без 
предупреждения, покупали 
стандартный школьный обед 
за 69 рублей, а потом заполня-
ли анкеты, где оценивали блю-
да по 5-балльной шкале и ука-
зывали на недочеты. Цель про-
верок — выявить проблемы в 
системе питания, понять, на-
сколько вкусно кор-
мят учеников. Что по-
казал рейд? 

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ защитил гражданина от обмана 
при выдаче кредита

Ход ва-банк

04
Период деше-
вого газа при-
шел в Европу

07
Персональные 
данные могут 
стать источни-
ком дохода
граждан, пола-
гают в Госдуме 

09
Цены на поми-
доры в августе 
снизятся 
на 10 процентов

12
Названы 
потенциаль-
ные соперники 
«Спартака» 
и «Краснодара»
в отборочных 
матчах 
еврокубков 

ОБЩЕСТВО

Кому-то котлету с пюрешкой, 
а кому-то — чай с булочкой? Такого 
больше не будет.

А К Ц Е Н Т

Любой гражданин имеет право требо-
вать возмещения убытков. В том числе 
и тех, которые он понес, погашая кредит 
с неправильными процентами

А К Ц Е Н Т

В школьных столовых вводится единое 
меню, а чиновники и депутаты сами 
пробуют блюда для учеников на вкус

Австралийский доллар  43,9379
Азербайджанский манат  38,3464
Армянский драм**  13,6704
Белорусский рубль  31,6367
Болгарский лев  37,0491
Бразильский реал  16,7433

Венгерский форинт**  22,1259
Вон Республики Корея***  53,5079
Гонконгский доллар* 83,0626
Датская крона*  97,0588
Доллар США  65,0546
Евро  72,3732

Индийская рупия**  92,3448
Казахстанский тенге**  16,8245
Канадский доллар  49,1460
Киргизский сом**  93,2682
Китайский юань*  92,4662
Молдавский лей* 36,3535

Новый туркменский манат  18,6136
Норвежская крона*  72,7021
Польский злотый  16,7796
Румынский лей  15,3073
СДР  89,3291
Сингапурский доллар  47,0660

Таджикский сомони*  68,9152
Турецкая лира  11,6866
Узбекский сум**** 75,0627
Украинская гривна*  25,2651
Фунт стерлингов  78,8397
Чешская крона*  28,1074

Шведская крона*  67,4728
Швейцарский франк  66,6406
Южноафриканский рэнд*  43,5334
Японская иена**  61,3983

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.08.19

Боец Росгвардии:
о своей травме на митинге 
в Москве, 
жизни 
и службе

Владимир Шахрин: 
Это интернет-
терроризм! 
Но мне на них 
плевать!

Евсей Гурвич — 
Ключевые ставки
снижены, прямые
инвестиции
ожидаются

Саркофаг Тутанхамона 
впервые 
за 100 лет будет 
отреставрирован
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ЗАВТРА В «РГ»

В среду, 7 августа, «Российская 
газета» публикует большой 
пакет федеральных законов, 
касающихся самых разных сто-
рон социально-экономической 
жизни страны. В частности:
— о продлении «дачной амнистии» 
до 1 марта 2021 года,
— о совершенствовании процеду-
ры госрегистрации транспор-
тных средств,
— о запрете анонимных электрон-
ных переводов денежных 
средств физлицу, не прошедше-
му идентификацию,
— о распространении статуса вете-
ранов боевых действий на чле-
нов отрядов самообороны 
Республики Дагестан, действо-
вавших в период с августа по 
сентябрь 1999 года в ходе 
контртеррористических опера-
ций, 
— об увеличении периода ежеме-
сячной выплаты по уходу за 
ребенком с полутора до трех 
лет,
— о возможности полиции искать 
пропавшего без вести несовер-
шеннолетнего с помощью его 
гаджетов путем снятия инфор-
мации с технических каналов 
связи.
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ВЫБОРЫ Как жителю 
региона прикрепиться 
к цифровому участку 
в Москве

Перелетная 
галочка

Александра Белуза

На губернаторских выборах в 16 регионах и на довыбо-
рах в Госдуму в 4 регионах теперь можно проголосо-
вать не только в самих этих регионах, но и на цифровых 
участках в Москве. Рассказываем, как это работает.

Курс Центризбиркома — где бы ни находился изби-
ратель в день выборов, у него должна быть возмож-
ность реализовать свое право голоса. Цифровые участ-
ки в Москве — это специально оборудованные площад-
ки, где избиратели из регионов смогут выбрать своего 
губернатора или депутата Госдумы.

Например, вы живете в Москве, а прописка у вас са-
халинская. Или постоянно проживаете на Ставропо-
лье, но уже точно знаете, что в день голосования, 8 сен-
тября, будете находиться в столице. При этом вы хоте-
ли бы выбрать губернатора в своем родном регионе. 
Именно такую возможность и дает новая модель: изби-
рателю нужно лишь заранее прикрепиться к удобному 
для него цифровому участку, а затем прийти туда с па-
спортом в день выборов, 8 сентября.

Для начала определитесь с местоположением циф-
рового участка. Всего их в Москве 30. Три из них созда-
ны в центре — в рай-
онах Якиманка, 
Тверской и Красно-
сельский. Осталь-
ные разбросаны по 
всему городу. На-
пример, для тех, кто 
живет в районе 
станции метро «Ту-
шинская», ближе 
всего будет участок 
у метро «Сходнен-
ская», расположен-
ный в школе № 1056. Для жителей новой Москвы рабо-
тают два участка в «цифре» — в Щербинке и в Троицке. 
Добираться до них придется подольше, но все-таки не 
на Ставрополье или Сахалин, а в пределах одного мо-
сковского округа. 

Сервис поиска избирательных участков, в том числе 
цифровых, доступен на сайте ЦИК России, а с 1 августа 
— еще и в официальном аккаунте ЦИК в социальной 
сети «ВКонтакте». При нажатии на плашку «ТИК и УИК 
на карте России» открывается карта со всеми избира-
тельными участками в стране. Чтобы увидеть только 
цифровые в Москве, нужно включить на карте соответ-
ствующую опцию (она маркирована красным цветом) 
и выключить отображение традиционных помещений 
для голосования. Определяете наиболее удобный вам 
вариант по местоположению, после чего идете на пор-
тал госуслуг и уже официально прикрепляетесь к нему.

Как это делается? На сайте www.gosuslugi.ru нужно 
зайти в личный кабинет и подать заявление о включении 
в список избирателей на цифровом участке в Москве. 
Электронную форму заявления можно найти либо по по-
иску, либо на заглавной странице портала, кликнув на 
плашку «Единый день голосования 8 сентября 2019 
года». Если хотите выбрать губернатора, нажимаете оп-
цию «выбрать избирательный участок на региональных 
выборах», если депутата Госдумы — опцию «выбрать из-
бирательный участок на федеральных выборах».

Откроется пошаговая инструкция. Первый шаг — вы-
брать удобный вам избирательный участок, где желаете 
проголосовать. Здесь в графу поиска вбиваете слово 
«Москва», выбираете тот самый УИК, который наиболее 
удобен по местоположению (причем на экране должно 
отобразиться, что 8 сентября тут проводятся выборы гу-
бернатора вашего  региона), и нажимаете кнопку «Под-
твердить». После этого остается ввести код подтвержде-
ния, который приходит на мобильный телефон, и все, за-
явление подано. Система сделает уведомление на экра-
не: «Ваше заявление сформировано и будет направлено 
в ЦИК России». Процесс занимает не больше 5 минут. 

Еще пара часов уходит на проверку заявления изби-
рательной системой, и если все в порядке, то избиратель 
прикрепляется к выбранному им цифровому участку. В 
личный кабинет на портале госуслуг в тот же день прихо-
дит подтверждение и распечатываемая часть заявления 
с информацией об участке (адрес, телефон) — ее реко-
мендуют взять с собой в день голосования. При этом не 
обязательно в бумажном формате, можно просто сохра-
нить на смартфоне. 

В день выборов, 8 сентября, такой гражданин при 
предъявлении паспорта на цифровом участке получает 
персональную карту доступа к электронному бюллете-
ню. Это даст возможность проголосовать на специаль-
ном терминале, и голос будет учтен именно в том регио-
не, где человек зарегистрирован.

Прием заявлений о прикреплении к цифровому 
участку идет с 24 июля, а завершится он за три дня до са-
мих выборов (к полуночи 4 сентября по московскому 
времени). Для отправки заявления нужно иметь под-
твержденную учетную запись на портале госуслуг и при-
мерно пять минут свободного времени. 

Сведения обо всех прикрепившихся к цифровым 
участкам в Москве включаются в «Реестр избирателей, 
подлежащих исключению из списка избирателей по ме-
сту жительства». Таким образом, двойное голосование 
невозможно. При этом если у человека изменились об-
стоятельства и он не планирует 8 сентября быть в Мо-
скве, он может отозвать свое заявление, но сделать это 
нужно не позднее 24.00 4 сентября по мск. «В этом слу-
чае он не исключается из списка избирателей по месту 
своего жительства», — говорится в утвержденном ЦИК 
«Порядке организации голосования на цифровых участ-
ках в Москве». 

Отметим, что цифровые участки имеют свою уни-
кальную нумерацию, которая начинается с четырех-
значного числа «9001» и далее идет по возрастанию. 
Если эксперимент в Москве пройдет успешно, то уже в 
следующем году в регионах страны появится 2500 
УИКов в «цифре», а в 2021 году — 5000 цифровых участ-
ков по всей стране. 

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме предложили новые меры борьбы с лесными пожарами

Закон на пути огня
Татьяна Замахина

С
итуация с лесными пожа-
рами требует пересмотра 
системы борьбы с ними и 

анализа правоприменительной 
практики. Об этом заявили 
участники специального сове-
щания на эту тему, которое 
прошло в Госдуме.

Как подчеркнул вице-спикер 
Госдумы, глава фракции «Еди-
ная Россия» Сергей Неверов, 
реформа в данной сфере должна 
коснуться распределения пол-

номочий власти, совершенство-
вания системы лесничества, 
учета лесного хозяйства и каче-
ства прогнозирования. Парла-
ментарий также назвал необхо-
димым провести анализ право-
применительной практики. Еще 
в прошлом году Госдума приня-
ла закон, позволяющий расши-
рять лесные просеки до ста ме-
тров, однако этой нормой не 
воспользовались. «Можно вы-
давать разрешения на вырубку 
леса как раз под просеки, а не 
гнаться за прибылью, выдавая 

разрешения на участки с доро-
гими породами дерева», — зая-
вил Неверов.

Ранее на эту тему в разгово-
ре с журналистами высказался 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. По его словам, необхо-
димо, чтобы структуры, кото-
рые занимаются выдачей разре-
шений на вырубку, в приоритет-
ном порядке предоставляли ле-
сные участки именно для рас-
ширения просек.

Секретарь Генерального со-
вета «Единой России», вице-

спикер Совфеда Андрей Турчак 
согласен, что необходимо про-
вести реформу системы борьбы 
с лесными пожарами — в частно-
сти, усилить роль федерального 
центра в системе мониторинга 
и тушения пожаров, ведь регио-
ны с этим не справляются. Нуж-
но также изменить подход к фи-
нансированию. При этом, по его 
словам, изменения не должны 
привести к простому вливанию 
дополнительных средств в недо-
статочно эффективную систему 
управления. «Предложения 
должны быть закреплены зако-
нодательно, поэтому в ближай-
шее время фракции «Единой 
России» в Госдуме необходимо 
обсудить их и заняться совер-
шенствованием законодатель-
ства. Все инициативы партия 
будет претворять в жизнь вме-
сте с правительством», — заве-
рил секретарь Генсовета пар-
тии. Он также заявил, что для 
своевременного обнаружения 
пожаров необходимо создать 
единую систему мониторинга 
за лесами, включающую видео и 
космический мониторинг. Нуж-
но осуществить и переход на 
цифровую модель учета лесного 
хозяйства. Минприроды долж-
но с помощью современных тех-
нологий собирать и обрабаты-
вать в единой системе информа-
цию о лесохозяйственных меро-
приятиях, лесозаготовках, эк-
спорте, выделении квот на вы-
рубку, электронных торгах и 
восстановлении лесов.

Вместе с тем требуется уси-
ление работы правоохранитель-
ных органов по борьбе с «чер-

ными лесорубами». Нередко 
причиной пожаров являются не 
природные факторы, а именно 
их «деятельность», но граждане 
часто «не сообщают о преступ-
никах, поскольку боятся их».

Еще одно предложение — 
устранение кадрового дефици-
та штатных лесников, «хотя бы 
на участках с высоким классом 
опасности». В России на каждо-
го лесного работника приходит-
ся до 80 тысяч гектаров «подве-
домственной территории», что 
«априори делает невозможным 
эффективное управление ле-
сным комплексом», считает 
Турчак. Минприроды следует 
проработать этот вопрос, счи-
тает секретарь Генсовета «Еди-
ной России».

Глава Комитета Госдумы по 
безопасности Василий Писка-
рев предложил всесторонне 
проанализировать действую-
щие меры административной и 
уголовно-правовой защиты ле-
сных насаждений. Нужно оце-
нить не только причины возго-
раний, но и достаточность при-
нимаемых мер по их предупре-
ждению, эффективность межве-
домственного взаимодействия, 
своевременность выполнения 
мероприятий по тушению. По 
его словам, в 2018 году за 
умышленные поджоги лесов 
были осуждены всего 6 человек, 
из них только трое — к реально-
му лишению свободы. Это сви-
детельствует о недостаточной 
эффективности законодатель-
ных норм и пробелах в области 
правоприменения, считает пар-
ламентарий.  

КРЕМЛЬ Владимир Путин призвал США к переговорам 
по стратегической стабильности

«Кинжал» 
безопасности

Кира Латухина

Д
ействия США могут 
вернуть гонку воору-
жений. Об этом ска-
зал президент России 
Владимир Путин в 
специальном заявле-
нии в связи с одно-
сторонним выходом 
Соединенных Шта-

тов из Договора о ликвидации 
ракет средней и меньшей даль-
ности. Глава государства при-
звал Вашингтон возобновить 
полноценные переговоры об 
обеспечении стратегической 
стабильности и безопасности. 
Американская администрация 
должна понимать: в случае со-
здания ракет средней и мень-
шей дальности в США — ответ 
Москвы будет зеркальным.

Владимир Путин напомнил, 
что 1 февраля США заявили о на-
чале процесса выхода из ДРСМД. 
«Полугодовой срок, предусмо-
тренный процедурой выхода из 
указанного Договора, истек. По-
сле того как одна из сторон выхо-
дит из Договора, он прекращает 
свое действие автоматически. 
Таким образом, со 2 августа 2019 
года ДРСМД больше нет. Он спи-
сан американскими коллегами в 
архив и остался лишь в истории», 
— подчеркнул президент.

«Россия вынуждена с сожа-
лением констатировать, что од-

носторонний, под надуманным 
предлогом, выход США из Дого-
вора о ракетах средней и мень-
шей дальности, разрушение од-
ного из основополагающих до-
кументов в сфере контроля над 
вооружениями серьезнейшим 
образом осложнили ситуацию в 
мире, породили фундаменталь-
ные риски для всех», — отметил 
глава государства, добавив, что 
ответственность за случившее-
ся полностью лежит на амери-
канской стороне. «Вместо вдум-
чивого обсуждения проблем ме-
ждународной безопасности 
США просто перечеркнули мно-
голетние усилия, направленные 
на снижение вероятности мас-
штабного военного конфликта, 
в том числе с использованием 
ядерного оружия», — считает он.

«Мы не можем игнорировать 
сложившееся положение дел, 
довольствоваться ничем не 

обеспеченными со стороны 
американских коллег и их союз-
ников декларациями о миролю-
бии», — продолжил Владимир 
Путин и поручил министерству 
обороны и МИД, Службе внеш-
ней разведки «внимательно, са-
мым тщательным образом на-
блюдать за дальнейшими шага-
ми США по разработке, произ-
водству и размещению ракет 
средней и меньшей дальности».

«В случае получения досто-
верной информации о том, что 
США завершили разработку и 
приступили к производству со-
ответствующих систем, Россия 
будет вынуждена приступить к 
полноформатной разработке 
аналогичных ракет», — предо-
стерег глава государства. «Есте-
ственно, для этого потребуется 
время. До поступления таких 
систем на вооружение Россий-
ской армии реальные угрозы, 

возникающие для России в свя-
зи с выходом США из Договора 
о ракетах средней и меньшей 
дальности, будут надежно пари-
роваться уже существующими у 
нас средствами: ракетами воз-
душного базирования «Х-101» 
и «Кинжал», морского базиро-
вания «Калибр», а также пер-
спективными комплексами, 
включая гиперзвуковые систе-
мы типа «Циркон»», — перечи-
слил он. «При этом мы не отка-
зываемся от взятых на себя од-
носторонних обязательств, все 
наши действия будут носить ис-
ключительно ответный, зер-
кальный характер, — заверил 
Путин. — Это касается разработ-
ки, производства и размещения 
ракет средней и меньшей даль-
ности наземного базирования. 
Мы не будем их размещать в тех 
регионах и до тех пор, пока там 
не будут развернуты ракеты 
средней и меньшей дальности 
американского производства».

Стоит заметить, что Москва 
все же рассчитывает на здравый 
смысл, чувство ответственно-
сти американских коллег и их 
союзников и перед своими на-
родами, и перед международ-
ным сообществом. «По нашему 
мнению, действия США, кото-
рые привели к ликвидации До-
говора о ракетах средней и 
меньшей дальности, неизбежно 
повлекут за собой девальвацию, 

расшатывание всей несущей 
конструкции глобальной без-
опасности, включая Договор о 
стратегических наступатель-
ных вооружениях и Договор о 
нераспространении ядерного 
оружия, — отметил президент. — 
Такой сценарий означает возоб-
новление ничем не сдерживае-
мой гонки вооружения». «И, 
чтобы избежать хаоса, в кото-
ром нет никаких правил, огра-
ничений и законов, нужно еще 
раз взвесить все возможные 
опасные последствия и начать 
серьезный диалог без двусмы-
сленностей и по существу», — 
призвал он. «Россия считает не-
обходимым, не откладывая, воз-
обновить полноценные перего-
воры об обеспечении стратеги-
ческой стабильности и безопа-
сности. Мы к этому готовы», — 
заключил Путин.

Односторонний выход США 
из ДРСМД стал главной темой 
оперативного совещания прези-
дента с постоянными членами 
Совета безопасности РФ. Также 
обсуждались вопросы, связан-
ные с ликвидацией последствий 
чрезвычайных ситуаций в Си-
бири и Иркутской области, ак-
туальные темы социально-эко-
номической повестки. 

Все наши действия будут носить 
исключительно ответный, зеркаль-
ный характер, заявил глава государ-
ства.

Парламентарии и представители профильных ведомств обсудили борьбу с пожарами в ходе рабочего совещания 
комитетов Госдумы по экологии и по безопасности.

А К Ц Е Н Т

Мы не можем игнорировать сложившее-
ся положение дел, довольствоваться 
ничем не обеспеченными со стороны 
американских коллег и их союзников 
декларациями о миролюбии

Поставить электронную галочку можно будет на таком терми-
нале для голосования.

ФНС 
ПОСТАВИТ 
НА БЕЛОЕ

По итогам контроль-
ных закупок налоговая 
служба будет иниции-
ровать блокировку ре-

сурсов нарушителей и вносить 
данные об организаторах неле-
гальных азартных игр в специ-
альный перечень. Дальше мате-
риалы по таким делам будут пе-
редаваться в правоохранитель-
ные органы для рассмотрения 
вопроса о возбуждении уголов-
ного дела, рассказали в Феде-
ральной налоговой службе.

Проведение азартных игр в 
интернете было запрещено в 
России в 2006 году. С 2014 года 
Роскомнадзор на основании 
решений судов и Федеральной 
налоговой службы (с 2015 
года) заносит онлайн-казино, 
букмекерские конторы и лоте-
реи в реестр запрещенных сай-
тов. За это время таким сан-
кциям подверглись в общей 
сложности 135 тысяч интер-
нет-ресурсов или отдельных 
страниц, рассказали «Россий-
ской газете» в Роскомнадзоре. 
Из этих 135 тысяч сайтов более 
чем к половине доступ был ог-
раничен. Незаконная инфор-
мация была удалена с 58 тысяч 
ресурсов.

Роскомнадзор действитель-
но каждый месяц блокирует 
около 10 тысяч сайтов с неле-
гальным контентом по азар-
тным играм, но они постоянно 
генерируют «зеркала», что 
усложняет борьбу с подполь-
ными лотереями и онлайн-ка-
зино, говорит председатель 
Подкомитета Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) РФ 
по букмекерской деятельности 
и тотализаторам Николай Ога-
незов.

Есть и запрет для банков на 
осуществление переводов в 
пользу компаний и людей, ко-
торые были замечены в неза-
конной организации азартных 
игр и внесены в перечень нару-
шителей, напоминает собесед-
ник «РГ». Однако, чтобы прео-
долеть этот барьер, применя-
ются различные схемы, связан-
ные с заменой кодов платежей. 
Таким образом, онлайн-казино 
продолжают генерировать фи-
нансовый трафик.

С помощью контрольных за-
купок, которые начнут прово-
дить налоговики, будет проще 
отследить все звенья такого 
трафика и определить тех, в 
пользу кого осуществляются 
переводы средств, уверен Ога-
незов. 

1

Заявления изби-
рателей принима-
ются до 4 сентября 
на портале 
госуслуг
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Сбербанк 
повторно 
снизил ставки 
по ипотеке

КРЕДИТЫ 
ДЕШЕВЕЮТ
Юлия Кривошапко

Сбербанк с 6 августа начинает 
выдавать ипотеку со снижен-
ными процентными ставками 
и увеличивает скидку по та-
ким кредитам для зарплатных 
клиентов. 

По новым условиям взять 
ипотеку на покупку квартиры в 
новостройке можно будет по 
ставке от 7,6 процента годовых. 
Кредиты на приобретение жи-
лья на вторичном рынке будут 
выдаваться по ставке от 9,1 
процента.

Снижение ставок по креди-
там на готовое и строящееся 
жилье, загородную недвижи-
мость, строительство дома, по-
купку гаража и машино-места, 
рефинансирование кредитов 
других банков, а также по неце-
левому кредиту под залог не-
движимости составит 0,5 про-
центного пункта. Также на 0,2 
процентного пункта увеличен 
дисконт по ипотеке для участ-
ников зарплатного проекта. Он 
составит 0,5 процентного пун-
кта и будет распространяться 
на кредиты для покупки готово-
го и строящегося жилья, прио-
бретение загородной недвижи-
мости, гаража и машино-места.

Это второе за последние ме-
сяцы снижение ипотечных ста-
вок крупнейшим банком. В кон-
це мая Сбербанк опустил их на 
0,3—0,6 процентного пункта. 

С 1 августа более дешевую 
ипотеку начал выдавать ВТБ. 
Ставки были снижены в сред-
нем на 0,5 процентного пункта.

По данным ЦБ, с января по 
июнь 2019 года российские 
банки выдали 575,5 тысячи 
ипотечных кредитов на 1,26 
триллиона рублей. Годом ранее 
за этот же период показатели 
были выше: 663 тысячи креди-
тов на 1,3 триллиона рублей. По 
мнению экспертов, одним из 
главных факторов, негативно 
повлиявших на ипотечный ры-
нок, стал рост ставок по креди-
там в начале 2019 года. 
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БЛОК-ПОСТ Аналог украинского 
сайта «Миротворец» — 
здесь и сейчас?

Сканер вражды

Иван Петров

После серии незаконных акций в 
центре Москвы сразу на несколь-
ких площадках — в соц сетях 
«ВКонтакте», Facebook и в мес-
сенджере Telegram — заработал 
интернет-проект «Сканер» . Там 
выкладываются ссылки на стра-
ницы в социальных сетях сотруд-
ников полиции и Росгвардии, ко-
торые принимали участие в 
обеспечении безопасности на 
несанкционированных акциях 
оппозиции 27 июля и 3 августа. 

На главной странице говорит-
ся, что «антикоррупционный 
проект «Сканер» начал кампа-
нию по деанонимизированию со-
трудников спецслужб, участво-
вавших в силовом разгоне проте-
стующих». Впрочем, все ссылки 
на профили сотрудников либо 
оказываются нерабочими, либо 
закрытыми страничками. Но это 
сейчас так, когда всем сотрудни-
кам пришло указание от руко-
водства — не афишировать свои 
служебные будни в соцсетях. 

Изначально, когда проект за-
работал, несколько семей со-
трудников получили угрозы в 
свой адрес. Создан «Сканер» по 
подобию скандального украин-
ского сайта «Миротворец». Там 
выкладываются личные данные 
так называемых врагов Украины. 
И несколько человек, как писа-
тель Олесь Бузина, после появле-
ния их данных на сайте «Мирот-
ворец», были убиты радикалами. 

В России кроме «Сканера» в 
августе готовится к запуску еще 
один похожий по функционалу 
интернет-проект. Сайт под на-
званием «Русский слон» готовит 
живущий в Таллине програм-
мист Александр Литреев. По его 
словам, это будет постоянно об-

новляемая база представителей 
силовых структур, которые  из-
бивают людей на уличных про-
тестных акциях. «Слоны — очень 
интересные животные. Они одни 
из немногих крайне злопамят-
ных существ на планете. Вот мы 
тоже будем очень злопамятны-
ми», — объясняет Литреев.

На первом этапе создатель 
сайта планирует выложить дан-
ные на около 100 сотрудников 
правоохранительных структур.

Так в Cети распространяется 
вирус вражды.

«Личные данные есть у всех, 
но до сих пор эту грань не перехо-
дили, — отметил в комментарии 
для «РГ» президент Российской 
секции Всемирной полицейской 
ассоциации генерал-лейтенант 
Юрий Жданов. — У каждого чело-
века есть вещи, которые он не хо-
тел бы обнародовать. Если про-
цесс запустить, то будет игра без 
правил со всех сторон». Давать в 
обиду своих сотрудников сило-
вики явно не станут. «Есть специ-
альное подразделение МВД, ко-
торое призвано защищать со-
трудников в связи с подобными 
угрозами. И, поверьте, оно уже 
выполняет свою работу», — сооб-
щил генерал Жданов. 

CЛЕДСТВИЕ Блогер, 
угрожавший семьям 
росгвардейцев, дает 
показания следователям

Брал 
на испуг под 
псевдонимом

Наталья Козлова, Михаил Фалалеев

Вчера днем жителя Московской области Владислава 
Синицу под конвоем отвезли в суд из Следственного 
комитета. СК попросил суд отправить молодого чело-
века на время следствия в изолятор. И Пресненский 
суд Москвы арестовал его до 3 октября.

Напомним, Владислав Синица был задержан в минув-
шие выходные по обвинению в призывах к насилию над 
детьми сотрудников силовых структур. По версии след-
ствия, именно этот человек опубликовал призыв под ни-
ком «Макс Стеклов». В миру это менеджер одного из 
многочисленных ООО. Ему 30 лет, он уроженец подмо-
сковного Подольска, выпускник Всероссийской  госу-
дарственной налоговой академии минфина. По мнению 
оперативников, он постоянный участник оппозицион-
ных акций, представляется журналистом,  который со-
трудничает с медиа Михаила Ходорковского. А недавно 
на несанкционированном митинге на Трубной площади 
он предложил объявить минуту молчания в память о 
«грузинах, украинцах и молдованах, убитых Россией». О 
чем и рассказал в интервью телеканалу «Дождь».

«Посмотрят на милые счастливые семейные фото, из-
учат геолокацию, а дальше ребенок доблестного защит-
ника правопорядка просто однажды не приходит из шко-
лы. Вместо ребенка по почте приходит компакт-диск со 
снафф-видео», — написал этот блогер после несанкцио-
нированной акции 27 июля. Ему ответили почти сразу и 
не только пользователи Сети, но и столичное подразде-
ление Следственного комитета. 

Дело против Синицы возбуждено по пункту «а» ча-
сти 2 статьи 282 Уголовного кодекса. Статья карает за  
«возбуждение ненависти либо вражды в отношении 
группы лиц, совершенное публично, в том числе с ис-
пользованием информационно-телекоммуникацион-
ных сетей, включая сеть «Интернет», с угрозой приме-
нения насилия».  Санкции статьи — до шести лет в ме-
стах очень отдаленных.

Дома у этого гражданина провели обыск. Изъяли 
компьютер и мобильные телефоны. Теперь их изучени-
ем занимается Главное следственное управление СК по 
Москве.

Вот что сказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко:

— В кратчайшие сроки следствием совместно с опе-
ративными службами установлена личность человека, 
скрывавшегося под сетевым псевдонимом «Макс Сте-
клов». Им оказался житель Подмосковья Владислав Си-
ница 1989 года рождения. Ему уже предъявлено обви-
нение. 

По утверждению Петренко, следователи «в рамках 
уголовного дела дадут объективную и принципиаль-
ную правовую оценку всем действиям обвиняемого, 
проверив его причастность к иным возможным фактам 
противоправной деятельности». 

Отреагировали на угрозы и в Росгвардии:
— Наши сотрудники и военнослужащие — люди далеко 

не робкого десятка, многие участвовали в проведении 
специальных операций в отношении членов организо-
ванных преступных группировок, террористов и сейчас 
делают все возможное, чтобы защитить граждан от опа-
сности. 

Поэтому вдвойне удивительно, что в интернете, при-
крываясь ником, гражданин России призывал «вычи-
слять» сотрудников и угрожать членам семей и детям. 
По сути он вел себя как провокатор, — заявил корреспон-
денту «РГ» официальный представитель Росгвардии Ва-
лерий Грибакин.

 — Возбужденное сейчас уголовное дело станет уро-
ком для всех «шутников» и провокаторов, которые не 
понимают, где проходит грань между шуткой и реальны-
ми угрозами. Кроме этого, многие считают, что слова в 
социальных сетях и тем более реальные угрозы от того, 
что они высказаны в интернете, теряют свою силу в ре-
альности, но это не так. Подчеркну, что в Росгвардии, как 
и в других правоохранительных органах, всегда с осо-
бенным вниманием относятся к подобным угрозам, это 
связанно с самой спецификой работы — борьбой с пре-
ступностью, терроризмом и экстремизмом. Мы всегда 
внимательно изучаем публикации в интернете, связан-
ные с деятельностью Росгвардии и в том числе с подоб-
ными угрозами и принимаем соответствующие меры ре-
агирования, — рассказал «РГ» Валерий Грибакин. 

РОСГВАРДИЯ Старшего сержанта Александра, травмированного 
на митинге, выпишут через 10 дней

Тверская полна 
неожиданностей
Михаил Фалалеев

С
тарший сержант ОМОНа 
Александр получил трав-
му на несанкционирован-

ном митинге в субботу, 3 авгу-
ста. Произошло это на Тверской 
улице возле дома 18.

Глядя на этого двухметрово-
го, накачанного русоволосого 
парня, понимаешь, что ему не-
ловко рассказывать о каких-то 
своих болячках. Ну подума-
ешь — вывих плеча. Поболит и 
пройдет.

Но врачи считают иначе: 
травма серьезная. Конечно, 
Александр утверждает, что чув-
ствует себя очень хорошо, мол, 
уже готов встать в строй. Одна-
ко рука в гипсе, и выпишут его 
не раньше чем через 10 дней. А 
потом ему еще будет положено 
около месяца реабилитации.

В тот день в составе тактиче-
ской группы он задерживал так 
называемого «бригадира» — 
профессионального провокато-
ра, подстрекавшего толпу на 
уличные беспорядки.

Его вычислили быстро: жи-
листый, среднего роста крепкий 
парень лет 23—25 выкрикивал 
всякие лозунги и звал моло-
дежь, что называется, в атаку. 
Вот омоновцы его и контратако-
вали.

При задержании этот «бри-
гадир» активно сопротивлялся, 
размахивал руками, пытался 
драться. По словам Александ-
ра — дергался. Спецназовцам 
было бы проще, если бы требо-
валось быстро «вырубить» про-

вокатора. Но указание началь-
ства было строгое — задержать в 
целости и сохранности. То есть 
вас можно бить, а вам — нельзя.

Впрочем, тут дело не только 
в строгом указании руководст-
ва Росгвардии, а сколько в са-
мой концепции и профессио-
нальной подготовке бойцов. 
Причем именно российских 
бойцов — в других странах пра-
воохранителей готовят не сов-
сем так.

Объясним. Если армейского 
спецназовца — разведчика или 
диверсанта — учат быстро и тихо 
убивать, то спецназовца право-
охранительных органов «зата-
чивают» для задержания пре-
ступника, чтобы представить 
его перед судом. Разница прин-
ципиальная. Тут надо, с одной 
стороны, увернуться от удара 
ножом или другим оружием, не 
попасть под выстрел, и, с другой 
стороны, отобрать у злодея опа-
сный предмет, скрутить его и 
надеть наручники. И при этом, 
по возможности, сохранить его 
здоровье.

Это — совсем другая система 
не только спортивной, тактиче-

ской, но и психологической под-
готовки, специальных тренин-
гов и даже образа жизни. Для 
бойца ОМОНа участник неза-
конного митинга — свой чело-
век, но что-то нарушивший. Да, 
его надо остановить и не дать 
возможность совершить пре-
ступление. Кстати, западные 
жандармы сразу стреляют на 
поражение.

Требуется особое умение за-
держать нарушителя или подо-
зреваемого, не причинив ему 
физического вреда, но в то же 
время не дать ему возможности 
убежать.

Именно в момент такого «ак-
куратного» захвата старший 
сержант почувствовал острую 
боль. Потом вроде бы все прош-
ло, и он еще некоторое время 
оставался в строю. Но уже через 
час почувствовал, что рука буд-
то горит огнем. Врачи потом так 
и скажут — не обратился вовре-
мя за помощью и сам разбере-
дил опасную травму, мог пор-
вать связки.

Первую помощь ему оказали 
в НИИ скорой помощи им. 
Склифосовского, а затем пере-

вели в балашихинский Главный 
к л и н и ч е с к и й  г о с п и т а л ь 
Росгвардии.

Александр — контрактник, 
ему 27 лет, служит в ОМОНе с 
2014 года. Срочную службу 
проходил в Хабаровске, в зна-
менитой Волочаевской мото-
стрелковой дивизии. Сам родом 
из Пензы — земляк министра 
внутренних дел России Влади-
мира Колокольцева.

После службы в армейской 
п ехоте  А л е к са н д р  м о г  б ы 
остаться на «гражданке», обра-
зование позволяло. Он по про-
фессии кондитер 4-го класса. 
Но, по его словам, что-то не сро-
слось в родной Пензе с частным 
бизнесом. А тут школьный друг, 
отслуживший срочную на Се-
верном Кавказе, предложил — 
давай махнем в ОМОН. И они 
махнули.

Сейчас Александр живет в 
съемной квартире. Он не женат, 
но забрал из Пензы свою маму, 
она старший повар в одном из 
супермаркетов.

Его денежное довольствие — 
примерно 45 тысяч рублей, 
мама зарабатывает около 40 
тысяч. За квартиру платят 33 
тысячи. В общем, ни в чем себе 
не отказывают. По крайней 
мере на увлечения Александру 
средств хватает — он любит ры-
балку и зачитывается боевой 
фантастикой.

Александр решил продол-
жить военную карьеру и стать 
офицером Росгвардии, готовит-
ся к поступлению в ведомствен-
ный вуз. 

ПОЗИЦИЯ Владимир Шахрин: Зачем я пел во время протеста-прогулки

«Это интернет-терроризм! 
Но мне на них плевать!»
Денис Каменщиков

Г
руппа «Чайф» в суббо-
ту, 3 августа, выступи-
ла в Москве на фестива-
ле «Шашлык Live» в 
Парке Горького. Музы-
канты поднялись на 
сцену ровно в 14.00, 
как раз тогда, когда в 
столице началась не-

санкционированная «прогулка 
по бульварам». Пресс-атташе 
«Чайфа» Марина Залогина 
была вынуждена закрыть для 
комментариев официальные 
страницы группы в социальных 
сетях, где пользователи обвиня-
ли музыкантов. «Чайф» прокли-
нали, обещали больше никогда 
не слушать их музыку и никогда 
не ходить на их концерты. По 
возвращении в Екатеринбург 
Владимир Шахрин ответил на 
вопросы 66.RU. 

Как прошел московский кон-
церт? 
— Отличный получился кон-

церт. Несколько тысяч людей 
собралось. Дождь пошел, но все 
стояли и слушали. Я вообще не 
понимаю, чего люди так возбу-
дились? Потому что в этот день 
проходил Пикник «Афиши», но 
музыкантам, игравшим там, 
никто не предъявляет никаких 
претензий. Футбол был, и тоже 
люди пошли. Я вообще считаю, 
что свобода — это право выбора. 
Мы никого не отговаривали. Хо-
тите идти на несанкциониро-
ванный митинг — пожалуйста! 
Ваше право. Хотите в парк, слу-
шать музыку — пожалуйста! Я не 
думаю, что очень многие утром 
собирались на митинг, а потом 
сказали: «Ой, нет! пойдем 
«Сплин» с «Чайфом» слушать!» 
Вряд ли это так.

Алексей Кортнев и группа 
«Несчастный случай» отка-
зались от участия в этом 
концерте. Макс Покровский и 
его «Ногу свело» — тоже. Поче-
му вы не отказались?
— Я знаю их круг общения. И 

они боятся общественного по-
рицания. На самом деле это ин-
тернет-террор. Мы сыграли на 
этом концерте, и к нам на стра-
ницы в Facebook, во «ВКонтак-
те», в Instagram набежала куча 
людей, которых там раньше не 
было и которые просто нас по-
ливают дерьмом. В кои-то веки 
Марина Залогина закрыла ком-
ментарии на стене. На два дня 
мы закрыли. Они исчезнут че-
рез два дня, эти комментарии. 
Мне плевать на них. Я их не чи-
таю. Леше Кортневу не плевать. 
Я понимаю, что вся его команда 

сама ходила на эти митинги. 
Они москвичи. И он посчитал 
нужным быть с ними. Это мо-
сковская история.

И вы сыграли? 
— Сыграли. Играть для лю-

дей — это идеально.

С вами заранее договарива-
лись? Или как в социальных 
сетях теперь многие пишут — 
за три дня?
— Нет, нет! С нами договари-

вались за две недели. Там в пар-
ке уже третью неделю каждые 
выходные министерство тор-
говли проводит праздники. Там 
был день тортов, день гамбур-

геров. Теперь вот день шашлы-
ка. Мы у себя на стене за три 
дня вывесили анонс, потому 
что, условно говоря, только за 
три дня стало окончательно 
ясно, что фестиваль будет.

Ты называл комментарии в 
сети интернет-террором и 
сказал, что тебе плевать. Но 
ведь очень многие пишут, как 
мне кажется, искренне: «Я 
всю жизнь слушал «Чайф», 
больше никогда не приду на 
концерт!» или «Я вырос на ва-
ших песнях! Да будьте вы про-
кляты!» Неужели не трога-
ет, Володя? 
— Это очень неприятно. Я 

надеюсь, что эти люди лукавят и 
они не ходили на наши концер-
ты. И я не понимаю. Эти люди — 
борцы за демократию и свободу 
слова? Но свобода слова — это 
разные мнения. Честно скажу: 
мы приезжаем в Москву при-
мерно раз в три месяца. Мне 
нравится то, что там происхо-
дит. Чистый, комфортный, бла-
гоустроенный и безопасный го-
род. По сравнению с тем, что 
было двадцать лет назад… У 
меня лично нет претензий к Со-
бянину. У вас есть? Выходите. 
Я-то чего должен туда идти? С 
какого перепугу? Екатеринбур-
жцу пойти за какие-то москов-
ские выборы? Тем более, услов-
но говоря, Алексей Навальный 
или Любовь Соболь мне совер-
шенно несимпатичны. Они мне 
несимпатичны! Почему я дол-
жен за них на баррикады лезть? 
Я 60-летний мужик!

Как тебе кажется, почему 
люди вдруг решили, что 
«Чайф» — это протестная 

группа? Разве вы когда-нибудь 
были протестной группой?
— Во-первых, мы не были 

протестной группой. Во-вто-
рых, почему все решили, что 
рок-музыка — это музыка проте-
ста? К поп-музыкантам, к джа-
зовым музыкантам, к инди-му-
зыкантам никто претензий не 
предъявляет. Почему-то мы 
должны до сих пор, сорок лет, и 
все на баррикады залезать и бо-
роться. Я тебе скажу, каким был 
наш протест. Дайте нам свободу 
слушать музыку, какую мы хо-
тим. Играть музыку, какую хо-
тим. Читать книги, какие хотим. 
Смотреть фильмы, какие хотим. 
Общаться с людьми, с которы-
ми мы хотим. Ездить по миру, 
куда мы хотим. У меня все это 
есть. Я не понимаю, что дальше? 
Что они имеют в виду под сло-
вом «свобода»? Они же не гово-
рят, какой свободы им не хвата-
ет. Ну, не хватает, пусть идут и ее 
добиваются. Потому что абсо-
лютной свободы не существует. 
Совершенной государственной 

системы не существует. Госу-
дарство во всем мире — это тота-
литарная машина. И это всегда 
несправедливость по отноше-
нию к одним или другим.

За что лично ты, Володя 
Шахрин, готов выйти на сан-
кционированный или несан-
кционированный митинг, ше-
ствие, демонстрацию, пикет? 
— Если выйдет народ. Народ 

в моем понимании. Шахтеры, 
которым не платят зарплату 
полгода. Врачи, которым не на 
что кормить семью. Те люди, 
которые выходят на работу и 
что-то делают. Создают что-то 
важное. И жизнь их прижала 
так, действительно прижала, 
что им не платят зарплату или 
их зарплата стала такая, что 
они не могут прокормить де-
тей. И если это дойдет до такого 
уровня, что они выйдут на ули-
цу, не сомневайтесь, я буду там. 
Я буду с народом. 

Владимир Шахрин: Играть 
для людей  — это идеально.

А К Ц Е Н Т

Александр живет в съемной квартире. 
Он не женат, но забрал из Пензы 
свою маму, она старший повар 
в одном из супермаркетов

А К Ц Е Н Т

Эти люди — борцы за демократию 
и свободу слова? Но свобода слова — 
это разные мнения

Тем временем

Следственный комитет сообщил об аресте троих участни-

ков массовых беспорядков 27 июля 2019 года в Москве.

 В СКР корреспонденту «РГ» заявили, что следствием уста-

новлена личность еще одного участника массовых беспо-

рядков – Сергея Фомина, который скрылся от органов 

предварительного следствия. В связи с чем был объявлен 

в розыск. Из открытых источников известно, что Сергей 

Фомин, покидая митинг, взял на руки чужого маленького 

ребенка для беспрепятственного прохода мимо оцепле-

ния. Мужчине заочно предъявлено обвинение в соверше-

нии преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 212 УК РФ. 

Следователями даны поручения ГУ МВД России по Москве 

и Московской области о проведении оперативно-разыск-

ных мероприятий по установлению местонахождения Фо-

мина.

Кроме того, трое ранее задержанных лиц — Даниил Конон, 

Сергей Абаничев, Владислав Барабанов, которым также 

предъявлено обвинение в совершении аналогичного пре-

ступления, по ходатайству следствия заключены судом 

под стражу.

Когда проект 
заработал, 
несколько семей 
сотрудников 
получили угрозы 
в свой адрес
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Менеджер Синица задержан за призывы к насилию.
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Есть свое

Но это, конечно, сред-
ний показатель по про-
довольственному рын-

ку (по отдельным продуктам на-
блюдалось не только замедление 
роста цен, но и их снижение).

С другой стороны, преиму-
щества получил отечественный 
сельхозсектор. Российским аг-
рариям удалось обеспечить не-
обходимые объемы производ-
ства как для удовлетворения 
внутренних потребностей, так 
и для экспорта, отметили в 
Минсельхозе.  «В 2018 году 
наша страна поставила за ру-
беж продовольствия на сумму 
25,8 миллиарда долларов по 
сравнению с 16,8 миллиарда 
долларов в 2013 году», - указа-
ли в ведомстве. 

Освободившиеся ниши на 
внутреннем рынке смогли за-
нять российские производите-
ли. Например, мясоперераба-
тывающие предприятия перео-
риентировались на отечест-
венное сырье, что стимулиро-
вало производство, отмечает 
глава исполкома Националь-
ной мясной ассоциации Сер-
гей Юшин.

Производство свинины с 

2014 по 2018 год выросло на 74 
процента, мяса крупного рога-
того скота — на 40 процентов, 
птицы — на 23 процента, приво-
дят данные в АКРА.

А для многих групп товаров 
снизилась доля импорта. На-
пример, по говядине импорт 
снизился с 57 до 38 процентов, 
по свинине с 17 до 3 процентов, 
по сырам с 45 до 31 процента, а 
по животным маслам — с 40 до 
29 процентов. «За период дей-
ствия продэмбарго в молочной 
отрасли удалось значительно 
снизить зависимость от импор-
та, обеспечив устойчивое раз-
витие собственного производ-
ства как сырья, так и готовой 
продукции», — соглашается ди-
ректор аналитического депар-

тамента Национального союза 
производителей молока (Союз-
молоко) Алексей Воронин.

За пять лет уровень самоо-
беспечения России молоком и 
молокопродуктами вырос на 
8,1 процента, до 84,2 процента, 
отмечает Воронин. Ответное 
продэмбарго помогло нара-
стить производство товарного 
молока. В 2018 году оно выро-
сло на 2,3 процента, до 21,5 
миллиона тонн, а в 2019 году 
ожидается прирост около 3 
процентов.

По мере развития отечест-
венного сельхозпроизводства, 
замедлились и темпы роста цен. 
Например, увеличение произ-
водства свинины привело к 
тому, что сейчас оптовые цены 

на нее по сравнению с 2014 го-
дом снизились на 10 процентов.

В овощеводстве с 2014 года 
построили и модернизировали 
более тысячи гектаров высоко-
технологичных теплиц, общая 
площадь их за эти годы увели-
чилась до 2,5 тысячи гектаров. 
Благодаря этому снижается 
тем роста цен на овощи, отме-
чают в ассоциации «Теплицы 
России». Правда, в межсезонье 
он пока велик, поскольку при-
ходится переходить на импорт.

Сейчас санкционный эф-
фект уже исчерпан или ослабе-
вает — в зависимости от про-
дукции, считают эксперты. 
«Молочная отрасль должна ре-
шать новые задачи: интенсифи-
кация и повышение эффектив-
ности производства, снижение 
себестоимости производства и 
повышение конкурентоспособ-
ности на всех этапах, развитие 
экспорта, и самое важное — сти-
мулирование потребления мо-
лочной продукции внутри 
страны», — говорит Воронин.

Для развития экспорта (и не 
только молочного) нужно со-
здавать инфраструктуру — уве-
личивать мощности портов, 

расширять транспортные маги-
страли и снижать тарифы на пе-
ревозку грузов. Например, сей-
час в стране наметилось пере-
производство сахара, при этом 
есть сложности с вывозом про-
дукта на экспорт, отмечает ве-
дущий эксперт Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
Евгений Иванов. 

Российские аграрии получили 
от продэмбарго внушительные 
преимущества.

А К Ц Е Н Т

Увеличение производства свинины 
привело к тому, что сейчас оптовые цены 
на этот продукт по сравнению с 2014 годом 
снизились на 10 процентов

РЕСУРСЫ В Европе стартовал затяжной период 
дешевого газа

Давление в баллоне
Роман Маркелов

В 
Европе усиливается паде-
ние оптовых цен на газ. 
Среди основных причин — 

теплая минувшая зима, высо-
кие запасы «голубого топлива», 
а также рост предложения сжи-
женного природного газа (СПГ) 
и распространение подешевев-
ших возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ). Новая ре-
альность с низкими ценами на 
газ, похоже, установилась надо-
лго, и российским экспортерам 
придется это учитывать. 

Об этом говорится в июль-
ском выпуске энергетического 
бюллетеня, подготовленном Ана-
литическим центром (АЦ) при 
правительстве РФ (с ним ознако-
милась «Российская газета»).

Снижение цен на газ в Евро-
пе началось еще в октябре 2018 
года, но в этом году скорость па-
дения сильно возросла, конста-
тируют в АЦ. С января по июнь 
его стоимость опустилась на 50 
процентов, в конце июня — пада-
ла до минимума с 2016 года.

На тенденцию повлияли ра-
зовые факторы — в том числе те-
плая погода, позволившая со-
хранить высокие запасы газа в 
хранилищах. Другие причины 
более системны. Так, серьезное 
давление на цены на газ оказало 
введение новых мощностей по 
производству СПГ в мире (в 
России, США и Австралии) вку-
пе с активной конкуренцией 
российского и американского 
СПГ за растущий европейский 
рынок, говорится в энергобюл-
летене. 

Причиной значительного ро-
ста поставок СПГ в Европу так-
же послужило практическое ис-
чезновение премии к цене СПГ 
в Азии, считают аналитики 
«ВТБ Капитала». В АЦ с этим со-
глашаются: цена СПГ в Азии па-
дает с сентября, спрос же на 
него в регионе временно сни-
зился из-за хорошей погоды, 
высоких логистических издер-
жек и постепенного ввода в 
строй атомных электростанций 
в Японии (одного из ключевых 
азиатских потребителей СПГ).  

Еще один важный фактор 
снижения цен на газ — тренд на 
сокращение выбросов парнико-
вых газов и переход на «чистые» 
источники энергии. Так, за 2018 
год мощность ветровых электро-
станций в Европе возросла на 
6,7 процента, солнечных — на 7,6 
процента, а выработка только 
ветровой энергии — на 20 про-
центов за 2017 год, отмечают в 
АЦ. Это подкрепляется посте-
пенным снижением стоимости 
энергии из возобновляемых 
источников благодаря развитию 
технологий.

До конца 2019 года значи-
тельного восстановления цен на 
газ на европейском рынке не 
ожидается, указывают в АЦ. Есть 
прогнозы, по которым рост цен 
возобновится не раньше 2020 
года, достигнув уровня 2018 
года только к 2025-му. Способст-
вовать восстановлению цен на 
газ в Европе может рост цен на 
нефть, но и его перспективы до-
вольно туманны. При этом чем 
дешевле становится газ, тем ме-
нее выгодным становится строи-
тельство новых мощностей ВИЭ, 
стоимость которых пока не мо-
жет в полной мере конкуриро-
вать с газом, подчеркивают в АЦ.

Низкие цены на газ в Европе 
снижают маржинальность по-
ставок российского трубопро-
водного газа, однако могут «вы-
бить» ряд других поставщиков с 
европейского рынка (и прежде 
всего поставщиков СПГ), гово-
рит эксперт управления по ТЭК 
и ЖКХ Аналитического центра 
при правительстве РФ Алевтина 
Кутузова. Так, «Газпром» обла-
дает сравнительно низкими опе-
рационными издержками при 
поставках газа в Европу, поэто-
му в текущих условиях способен 
и нарастить долю рынка, допу-
скает аналитик. 

— За ценами на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131
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ЦЕНА ДЕШЕВЫХ ДЕНЕГ
Значимость решений центральных банков России и 
США снизить ключевые ставки оказалась явно преуве-
личенной. Да, это важные для экономики России вну-
тренние и внешние факторы, но самым пристальным 
образом следить нужно не за процентными ставками, 
а за инвестициями в основной капитал и производст-
вом. 

Центральные банки России и США снизили ставки 
на 0,25 п.п. практически одновременно, причем в США 
это произошло впервые за последние 10 лет. В обоих 
случаях инвесторы не сомневались, что такие решения 
будут приняты, и интрига состояла только в шаге сни-
жения (25 или 50 базисных пунктов) и интерпретации 
сигналов относительно дальнейших перспектив де-
нежно-кредитной политики. Они говорят о том, что 
оба центральных банка до конца года снизят ставки 
еще раз. 

На этом сходство оканчивается, и начинаются раз-
личия. Остается неясным, было ли столь ожидаемое ре-
шение ФРС дейст-
вительно необходи-
мо: темпы роста 
американской эко-
номики остаются 
достаточно высоки-
ми, по последним 
прогнозам между-
народных инвести-
ционных банков, 
ВВП страны выра-
стет в этом году 
примерно на 2,5%, 
это один из самых 
высоких показате-
лей среди развитых стран. В такой ситуации на первый 
взгляд острой необходимости в снижении ставки не 
было. Можно предположить две причины, по которым 
это все-таки было сделано.

Официальная версия — ФРС необходимо было ском-
пенсировать вероятное в ближайшем будущем замед-
ление мировой экономики и разрастание торговых 
конфликтов (прежде всего США с Китаем). В этом слу-
чае снижение ставки можно рассматривать как упре-
ждающий удар, защищающий рост экономики от этих 
рисков. Вполне возможно, что не менее важная причи-
на — опасения обрушить рынок, не оправдав его ожида-
ний. Свою роль сыграл президент Дональд Трамп, ко-
торый настойчиво повторял, что надо ставку не просто 
снизить, но снизить радикально — на 0,5 п.п. Я, скорее, 
согласен с ФРС, чем с Трампом: форсировать сниже-
ние нет необходимости, более того, у ФРС сузилось бы 
пространство для маневра на случай существенного 
замедления мировой экономики (а такой сценарий 
вполне возможен). Кроме того, давление Трампа на 
ФРС принципиально опасно, оно ставит центральный 
банк перед плохим выбором — принимать решения, ко-
торые он считает не совсем правильными, чтобы по-
том нести за них ответственность, либо разочаровы-
вать рынок и подрывать доверие к президенту. 

В принципе любой центральный банк должен быть 
максимально независим в своих действиях и формиро-
вании ожиданий по поводу денежно-кредитной поли-
тики. В России, на мой взгляд, с этим все обстоит доста-
точно хорошо: ЦБ РФ, судя по всему, по-настоящему 
независим, действует исходя из своего мандата, хотя и 
учитывает все звучащие точки зрения.

Оправданность снижения процентной ставки Бан-
ком России как раз не вызывает сомнений, для этого 
имеется сочетание обоих необходимых условий — во-
первых, инфляция снижается, она уже приблизилась к 
целевым 4%. С другой стороны, рост экономики оста-
ется не слишком высоким, в первом полугодии он со-
ставил, по оценке минэкономразвития, 0,7%. Хотя во 
втором полугодии можно рассчитывать на некоторое 
ускорение, большинство прогнозов, включая офици-
альный, говорят о результате в границах между 1% и 
1,5%. Однако нет уверенности в том, что снижение 
ключевой ставки, пусть даже до 7% к концу года, суще-
ственно ускорит рост экономики. 

Процентные 
ставки могут вли-
ять на спрос за счет 
роста кредитования 
домашних хозяйств 
и компаний. Но в 
первом случае Рос-
сия уже близка к 
пределу, за которым 
возникает избыточ-
ная закредитован-
ность, а значит, 
важнее переходить 
к повышению каче-
ства кредитов, чем 
продолжать наращивать их объемы. Если же говорить 
об инвестициях, то у большинства крупных компаний 
имеется достаточный запас ликвидности, и наблюдае-
мая инвестиционная пауза объясняется не недостат-
ком ресурсов (об этом часто говорят со ссылкой на до-
рогой кредит), а оценкой неопределенности перспек-
тив экономики и рисков инвестирования. 

Так что ключевые ограничения, скорее, на стороне 
предложения: безработица на минимальном уровне, 
то есть запаса свободных рук почти нет, в большинстве 
отраслей нет незагруженных мощностей, способных 
выпускать конкурентоспособную продукцию. Таким 
образом, основная проблема — не расширение спроса, 
а активизация инвестиционного процесса и повыше-
ние производительности труда. В таких условиях сни-
жение ставок может дать разве что очень скромный 
эффект, а экономике нужны гораздо более сильные 
меры вроде реализации заявленных инфраструктур-
ных проектов, радикального сокращения обязатель-
ных требований в рамках регуляторной гильотины и 
так далее. 

Чуть более значительным снижение ключевой став-
ки окажется для обменного курса и потоков капитала. 

В общем случае снижение ставки ведет к ослабле-
нию национальной валюты, но мы видим, что курс ру-
бля отреагировал достаточно слабо. Отчасти это объя-
сняется тем, что решение ЦБ РФ было ожидаемо и по-
тому заранее учтено рынком, а отчасти тем, что для ру-
бля гораздо большее значение имеют цена на нефть и 
санкции. Похожая ситуация с курсом доллара, кото-
рый, несмотря на снижение ставки, укрепился. Объя-
сняется это тем, что часть инвесторов ожидали сниже-
ния не на 0,25 п.п., а на 0,5 п.п. 

При прочих равных сократится приток капитала в 
российскую экономику, но это касается в основном 
«горячего» капитала, который не так важен для раз-
вития, как прямые иностранные инвестиции, а они 
определяются другими факторами — инвестицион-
ным климатом и теми же санкциями. Так что для уско-
рения экономического роста еще многое предстоит 
сделать. 

Одно только 
снижение 
ключевой ставки 
может дать очень 
скромный эффект 
для экономики

Чем ниже 
ключевая ставка — 
тем слабее нацио-
нальная валюта 
и потоки «горячего» 
капитала

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5711И
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ПРОЦЕНТА

— на столько в среднем увели-

чилась стоимость потребитель-

ской корзины из-за контрсан-

кций. По некоторым товарам 

рост цен уменьшился. 

КОШЕЛЕК Минфин рассказал, 
как можно будет застраховать 
жилье на случай стихии

Полис под крышей

Юлия Кривошапко

Граждане смогут добровольно 
застраховать свое жилье от сти-
хийных бедствий — пожаров, 
ураганов и наводнений, а также 
бытовых рисков, если это будет 
предусмотрено региональной 
программой, четырьмя спосо-
бами. С таким разъяснением 
выступил минфин.

Во-первых, заключить дого-
вор страхования можно будет в 
офисе у страховой компании. 
Во-вторых, онлайн, через офи-
циальный сайт страховщика. 
Третий вариант — купить полис 
у страхового агента или броке-
ра. Четвертый — приобрести 
страховку вместе с оплатой 
услуг ЖКХ, если такой пункт 
будет в платежке.

Закон о защите жилья от 
чрезвычайных ситуаций всту-
пил в силу 4 августа. Регионы те-
перь должны разработать свои 
собственные программы стра-
хования. До конца года в пилот-
ном режиме они могут зарабо-
тать в 14 субъектах, считают во 
Всероссийском союзе страхов-
щиков. Это Московская об-
ласть, Санкт-Петербург, Ленин-
градская, Тверская, Свердлов-
ская, Тюменская, Белгородская, 
Омская, Новосибирская обла-
сти, Краснодарский, Забайкаль-
ский, Красноярский, Хабаров-
ский и Пермский края.

Тем, кто заранее позаботился 
о покупке полиса, в случае сти-
хии ущерб будет возмещаться, 
исходя из средней рыночной сто-
имости одного квадратного ме-
тра жилья в данном конкретном 
регионе — показатель утверждает 
минстрой, и общей площади жи-
лого помещения, а не по социаль-
ным нормам, уточнили в минфи-
не. Кроме того, такие граждане 

смогут получить деньги от стра-
ховой компании. На выплату 
компенсации из бюджета и по 
линии страховщика отводится не 
больше 20 рабочих дней.

Если региональные власти 
смогут предоставить новое жи-
лье взамен того, которое по-
страдало от стихии, и человека 
такой вариант устроит, выплату 
по страховке перечислят в бюд-
жет региона.

Граждане,  решившие не 
страховать жилье, в случае 
чрезвычайной ситуации смогут 
рассчитывать только на по-
м о щ ь  за  с ч ет  б юд ж ет н ы х 
средств. Возмещение при этом 
будет рассчитываться, исходя 
из социальных норм.

В рамках своих программ 
страхования от ЧС регионам да-
ется право предусмотреть воз-
можность предоставления от-
дельным категориям граждан 
компенсации по уплате части 
страховой премии и другие фор-
мы поддержки, напоминает 
минфин.

Сейчас уровень проникнове-
ния страхования жилья в Рос-
сии остается низким. Вице-пре-
зидент ВСС Евгений Уфимцев в 
интервью «Российской газете» 
уточнял, что показатель не пре-
вышает 7,3 процента, поэтому 
для ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций ис-
пользуются в основном ресур-
сы бюджетной системы.

С помощью нового закона 
страховщики уже к концу 2020 
года рассчитывают довести 
долю застрахованного жилья до 
20 процентов. Если этого удаст-
ся добиться, часть ответствен-
ности по возмещению гражда-
нам ущерба в случае удара сти-
хии страховщики возьмут на 
себя. 

МЕДИЦИНА 

Пациенты 
с ВИЧ 
без лечения 
не останутся

ТАБЛЕТКА 
В ДЕФИЦИТЕ
Ирина Невинная

Возможно, минздраву придется 
пересмотреть условия закупки 
препаратов для лечения ВИЧ, 
увеличив стартовую цену на 
торгах. Такую точку зрения вы-
сказал вчера руководитель Фе-
дерального НМЦ по профилак-
тике и борьбе со СПИДом, ака-
демик РАН, эксперт ОНФ Ва-
дим Покровский.

Кроме того, для бесперебой-
ного обеспечения пациентов 
терапией необходимо также со-
здать федеральный резервный 
фонд лекарств, чтобы при не-
хватке в том или ином регионе 
иметь возможность быстро ее 
ликвидировать, считает Пок-
ровский.

Информация о том, что 
ВИЧ-инфицированные могут 
остаться без ламивудина — од-
ного из базовых препаратов, — 
поднималась несколько раз с 
начала года. А именно, всякий 
раз, когда трижды объявлявши-
еся торги оказывались несосто-
явшимися. По мнению экспер-
та, поставщики не вышли на 
торги из-за низкой стартовой 
цены. В то же время в ОНФ, где 
следят за ситуацией в регионах, 
отмечают, что необходимо про-
верить, нет ли тут сговора со 
стороны фармрынка.

Препарат ламивудин — ста-
рый, но проверенный, он вхо-
дит как третий компонент в 
большинство комбинаций, 
применяемых для антиретро-
вирусной терапии. При этом 
наличие всех трех компонентов 
крайне важно, подчеркнул Ва-
дим Покровский.

Недавно проблемой заня-
лись на самом высоком уровне: 
премьер Дмитрий Медведев 
разрешил перераспределять 
препараты между регионами, 
если они закупаются на феде-
ральные деньги. «Но и здесь 
время работает против нас. 
Ведь в регионах, передавших 
ламивудин, тоже увеличивают-
ся риски остаться без лекарств 
в случае задержки», — отметил 
эксперт и уточнил, что на слу-
чай таких непредвиденных си-
туаций было бы разумно со-
здать федеральный резерв.

В минздраве «РГ» подтвер-
дили: действительно, с начала 
года министерство трижды объ-
являло аукцион на централизо-
ванные поставки ламивудина в 
дозировке 300 мг (таблетки в 
пленочной оболочке) — в февра-
ле, апреле и конце июня, и все 
они были признаны несостояв-
шимися из-за отсутствия зая-
вок. В то же время в конце июля 
был заключен госконтракт на 
поставки того же препарата, но 
в меньшей дозировке — 150 мг. 
Половина необходимого коли-
чества лекарства (шесть милли-
онов таблеток) будет поставле-
на по этому контракту не позд-
нее сентября, а к ноябрю кон-
тракт должен быть исполнен 
полностью, — сообщили в мин-
здраве, подчеркнув, что это по-
зволит полностью, стопроцен-
тно, закрыть потребность в ле-
карстве этой дозировки.

Что касается препарата 
большей дозировки (300 мг), и 
тут минздрав принял возмож-
ные меры: «с учетом предложе-
ний поставщиков принято ре-
шение о дроблении лотов, при 
этом ближайший аукцион будет 
объявлен в августе 2019 года».

Пока же министерство ак-
тивно пользуется новым поряд-
ком — возможностью перера-
спределить имеющиеся запасы, 
передав их из регионов, где есть 
избыток, туда, где наблюдается 
дефицит.

Для стабилизации ситуации 
проведена работа с регионами с 
максимальным и минималь-
ным или нулевым остатком 
препарата в обеих дозировках, 
и было произведено перера-
спределение: из Самарской и 
Тверской областей — в Москву, 
из Ненецкого автономного 
округа в Алтайский край, из За-
байкальского края в Республи-
ку Тыва, из Ханты-Мансийско-
го автономного округа в Тю-
менскую область, — сообщили в 
министерстве. Таким образом, 
регионы, в которых препарат 
был в дефиците, обеспечены им 
на один-два месяца — то есть на 
срок, достаточный для заклю-
чения последующих контрак-
тов на его поставку. 

Минздрав может 
пересмотреть 
условия закупки 
препаратов для 
пациентов с ВИЧ

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической 

экспертной группы, 

член Общественного совета 

при Минфине России 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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АРСЕНАЛ Начались испытания колесных бронемашин 
усиленного класса и нового поколения 

Броня атлетического 
сложения
Сергей Птичкин

В
чера начались ходовые ис-
пытания автомобиля для 
силовых структур нового 

поколения, названного «Атлет». 
Он дополнит хорошо себя заре-
комендовавшего «Тигра».

Премьера этой машины со-
стоялась на военно-техниче-
ском форуме «Армия-2019». 
Новинку сразу окрестили как 
«Тигр Next». Автомобили дейст-
вительно чем-то похожи, но все-
таки они разные. Как отметил в 
беседе с корреспондентами 
«РГ» руководитель направле-
ния по работе со СМИ «Военно-
промышленной компании», со-
здавшей машину, Сергей Суво-
ров, бронеавтомобиль созда-
вался по теме «Атлет» — это за-
каз минобороны, такое имя он, 
скорее всего, и получит. Тогда 
же Суворов сообщил, что испы-
тания стартуют уже в этом году.

И вот гендиректор «ВПК» 
Александр Красовицкий офици-
ально заявил, что испытания 
«Атлета» начались 5 августа. 

Они пройдут на базах Научно-
исследовательского испыта-
тельного центра автомобиль-
ной техники в Бронницах, на ис-
пытательном полигоне в Кубин-
ке и на автополигоне в Дмитров-
ском районе Подмосковья. По 
словам Красовицкого, оконча-
ние предварительных испыта-
ний «Атлета» намечено на весну 
2020 года.

Что отличает новый броне-
автомобиль от своего предшест-
венника «Тигра»? 

У новой машины улучшены 
все характеристики, так как она 
создавалась с учетом опыта бое-
вого использования «Тигров», 

полученного в Сирии и других 
горячих точках. 

Основными отличиями явля-
ются увеличенная до 1600 кг 
грузоподъемность, повышен-
ная до 2 кг в тротиловом эквива-
ленте противоминная защита, 
более мощный дизельный дви-
гатель российского производст-
ва. Неизменными остались не-
превзойденная проходимость в 
условиях бездорожья, высокая 
эксплуатационная надежность 
и простота освоения. Машины в 
стандартной комплектации 
оборудованы антитравматиче-
скими сиденьями для всех чле-
нов экипажа.

Обитаемые отделения бро-
нированного корпуса имеют ан-
тиосколочную защиту для 
исключения поражения лично-
го состава внутри машины 
осколками брони и рикошети-
рующими бронебойными сер-
дечниками боеприпасов в слу-
чае пробития корпуса. 

Несмотря на возросшую до 9 
тонн массу автомобиля, он со-
хранил «тигриную прыть» и 
способен на шоссе развивать 
максимальную скорость не ме-
нее 120 км/ч. 

«Атлеты» будут выпускаться 
в трех- и пятидверном вариан-
тах. Огонь из индивидуального 
оружия изнутри автомобиля 
можно вести через три амбразу-
ры, две из которых оборудова-
ны в бронированных стеклах, 
размещенных по бортам маши-
ны в кормовой части, и одна в 
бронированном стекле в кормо-
вой двери. Также можно вести 
огонь из индивидуального ору-
жия через люк прямоугольной 
формы, оборудованный в кры-
ше корпуса. 

СТИХИЯ Вода из селений уходит. А проблемы остаются

После второй волны
Тимофей Борисов, 
Юрий Гаврилов

С
амый большой миф 
— это разошедшееся 
по СМИ утвержде-
ние, что на скорость 
распространения 
паводка в Иркут-
ской области повли-
яли незаконные вы-
рубки тайги. В тех 

местах, откуда пришла вода, 
нет ни законных, ни незакон-
ных вырубок. Это подтвержда-
ют ученые, следователи и про-
куроры. Корреспондент «РГ» 
своими глазами увидел, как 
сейчас живут пострадавшие от 
стихии Нижнеудинск и Тулун.

Наводнение началось с зато-
пления села Алыгджер на реке 
Уда после нескольких дней бес-
прерывных сильных дождей в 
Саянах. Два притока дали столь 
мощный заряд воды, что она 
полностью смыла 57 домов в 
городе Нижнеудинск. А чуть 
позже вышла из берегов река 
Ия, уничтожив более тысячи 
жилых строений в Тулуне. «Уда, 
в целом спокойная речка, но 
опрошенные позже охотники 
из селения Алыгджер поясни-
ли, что за несколько дней до по-
топа дожди лили как из ведра и 
с Саян сошел ледник. Приток 
Уды — Хадама и еще один не-
большой приток просто сошли 
с ума», — рассказал Нижнеу-
динский межрайонный проку-
рор Евгений Подъяблонский.

В Алыгджере проживает са-
мая малочисленная народ-
ность России — тофалары. Зани-
маются охотой,  добывают 
струю кабарги. Именно их село 
первым испытало удар стихии: 
137 домов ушли под воду. Туда 
срочно направили вертолет 
МЧС России, сбросили с борта 
лодки, с помощью которых 
люди выбрались на возвышен-
ность.

В целом большая вода затро-
нула восемь районов области. В 
пострадавших домах прожива-
ло почти 43 тысячи человек, 
все они признаны потерпевши-
ми. 25 погибли, еще пятеро чи-
слятся пропавшими без вести. 
В Нижнеудинске сейчас остал-
ся всего один пункт временно-
го размещения — в общежитии 
железнодорожного техникума. 

Там в ожидании нового жилья 
временно устроились 28 чело-
век. С ними накануне встретил-
ся вице-премьер Виталий Мут-
ко. Ему рассказали, что по 10 
тысяч рублей на неотложные 
нужды и по 50—100 тысяч ру-
блей выплат за утрату имуще-
ства все уже получили. Но про-
блем хватает. Например, неко-
торым пожилым людям сложно 
самостоятельно выбрать новое 
жилье. Скажем, Екатерине Ва-

ранкиной 78 лет, ее сводной се-
стре — за 90. Всех юридических 
хитросплетений при подборе 
квартиры они не знают, а от 
местных риелторов помощи 
ждать не приходится — кое-кто 
старается нажиться на чужой 
беде. Потому и цены на ква-
дратные метры резко взлетели. 
Если раньше в Нижнеудинске 
стандартную квартиру можно 
было приобрести за 800 тысяч 
рублей, то сейчас ее стоимость 

перешагнула за миллион. Как с 
этим бороться, пока неясно.

В Тулуне такая же картина. 
Город до сих пор частично на-
ходится под водой из-за второй 
волны паводка. Но пострадав-
шие от него из Тулуна уезжать 
не хотят, потихоньку восста-
навливают свой быт. А местные 
чиновники ломают голову, как 
расселить такое количество на-
рода на довольно ограничен-
ных жилых площадях. Благо 
что спасатели и военные в беде 
не бросили. Чтобы затоплен-
ный город не накрыла еще и 
эпидемия заболеваний, армей-
ские химики провели дезин-
фекцию на территории 6 тысяч 
квадратных метров, в том чи-
сле в районе местной школы и 
детского сада. Они очищают в 
Тулуне воду и подвозят туда ци-
стерны с чистой водой, выпека-
ют и раздают людям хлеб, бе-

рут пробы почвы и биологиче-
ского материала на наличие 
возбудителей инфекционных 
заболеваний, расчищают город 
от завалов и мусора.

Аналогичные операции ве-
дутся и в пострадавших от па-
водка районах Амурской обла-
сти. В местечке Мазаново воен-
ные обработали дезинфекци-
онным раствором 10 км подъ-
ездных дорог к населенному 
пункту, проезжую часть и око-
ло 30 жилых домов и подворий 
в самом селе. В общей сложно-
сти там работают два десятка 
солдат и офицеров, а также де-
сять авторазливочных станций 
АРС-14-КМ. Еще 30 военнослу-
жащих-химиков и 15 единиц 
техники направлены в село 
Угловое. 

Город Тулун до сих пор остается 
частично подтопленным из-за 
второй волны паводка.

А К Ц Е Н Т

Раньше в Нижнеудинске стандартную 
квартиру можно было приобрести 
за 800 тысяч рублей. После паводка 
ее стоимость перешагнула за миллион

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Наши военные 
пролетят 
над Болгарией

ВМЕСТО 
ПУШКИ — 
ОБЪЕКТИВ
Юрий Гаврилов

Группа российских военных 
инспекторов вылетела в бол-
гарский Бургас, чтобы в рамках 
международного договора об 
открытом небе снять с воздуха 
некоторые армейские и флот-
ские объекты страны.

Для этого есть все необходи-
мое — самолет Ан-30Б оборудо-
ван специальной фото- и видео-
аппаратурой,  позволяющей с 
достаточно высоким разреше-
нием фиксировать не только 
передвижение воинских ко-
лонн, но и запечатлеть отдель-
ные виды техники и вооруже-
ния. Между прочим, это одно из 
важнейших требований догово-
ра — на полученных в ходе ин-
спекции видеоматериалах  
должны отчетливо просматри-
ваться конкретные боевые си-
стемы. Чтобы потом никто не 
ставил контролерам в упрек: 
мол, в отчете написали, что сня-
ли на марше танковую роту, а 
на деле по колонному пути шло 
подразделение зенитных ракет-
ных комплексов.

Столь жесткое условие не 
прихоть штабных генералов. 
Договор «Открытое небо», соб-
ственно, и создавался для того, 
чтобы предотвратить внезап-
ное нападение на сопредельные 
государства. Если к его границе 
двигается пара тыловых машин 
— это одно дело. И совсем дру-
гое, когда туда направляется 
дивизия броневиков. 

Воздушное наблюдение за 
чужими гарнизонами ведут не 
только российские инспекторы. 
К нам такие контролеры тоже 
прилетают. Скажем, на этой не-
деле санкционированным шпи-
онажем займется совместная 
миссия Турции и Финляндии. 
На утвержденный в Миноборо-
ны России маршрут они уйдут с 
авиабазы Кубинка. Визуальный 
контроль будет вестись с турец-
кого самолета СН-235. Как и 
российский Ан-30, он не имеет 
вооружения, зато буквально на-
бит специальной фото- и видео-
аппаратурой. 

А БОГ РАСПОЛАГАЕТ
Прошедшая неделя была юбилейной: 105 лет назад, 
28 июля — 4 августа 1914 года, европейские страны объ-
явили войну друг другу, взорвалась 1-я МВ.

Громкий бренд — МИРОВАЯ — не совсем адекватен. 
Де-юре в войне участвовали 30 стран, но де-факто вое-
вали только в Европе и только европейские государст-
ва, а в 1918 году еще США. Так что в военно-техниче-
ском отношении это просто одна из Общеевропейских 
войн (30-летняя война, война за Испанское наследство, 
за Австрийское наследство, 7-летняя война, Наполео-
новские и т.д.). Но 1-я МВ и правда — не по названию, а 
по своей ОСОБОЙ СУТИ — выпадает из этого ряда про-
славленных массовых убийств.

Что же принципиально, «идейно» нового было в 1-й 
МВ?

Любое крупное историческое событие устроено так: 
человек предполагает, Бог — располагает. Столкновение 
амбициозных, карьерных, корыстных планов разных 
политиков, корпоративных групп (высшая из них на-
зывается «государ-
ством»), часто по-
мимо всяких их же-
ланий и расчетов 
складывается ка-
ким-то образом в 
Новый Мировой 
Пазл, как столкно-
вение амбиций уче-
ных приводит к от-
крытию новой Кар-
тины Мира.

В случае 1-й МВ 
все начиналось 
вполне традицион-
но: борьба «альфа-стран» («Великие Державы») ради 
демонстрации друг другу и народам своей «альфово-
сти». Дряхлая, «лоскутная» Австро-Венгрия хотела 
продлить существование традиционным способом — 
«маленькая победоносная война» против Сербии. Но 
не вступиться за Сербию не мог Николай II — «уход в ку-
сты» означал бы и в Европе, и, главное, внутри неспо-
койной России полный крах его авторитета. Но разгро-
ма Австрии Россией не могла допустить Германия, ко-
торая тогда теряла бы единственного союзника, а лич-
но Вильгельм — свой «альфа-образ». Но разгрома Рос-
сии не могла допустить Франция — тогда она остается 
один на один с Доминантной Германией. Вот так — дедка 
за репку, бабка за дедку — все европейские страны, «за-
дом наперед», то есть сами того не желая, втянулись в 
Большую Войну (последней была Англия, которая тоже 
боялась резкого усиления Германии). Эйнштейн, глядя 
на то, как люди — за Родину! — рвутся в военкоматы, что-
бы убивать/умирать, сказал: «У Европы ампутировали 
головной мозг». 

Однако ничего «принципиально нового» в этом 
Групповом Суициде не было. Примерно так начинались 
и все предыдущие «групповые евросвалки». Кто-то — 
Испания в XVI веке, Франция в XVII — начале XIX, Ав-
стрия в XVII—XVIII, Пруссия (Германия) в XIX веке — из-
за переизбытка сил и драйва стремился стать «Альфой 
среди Альф», средством для этого в эпоху «земельной 
Цивилизации» избирал территориальные захваты, ну а 
остальные противодействовали — и понеслось…

Так, военными кругами нарезала себя европейская 
История.

А в ХХ веке – споткнулась. Круг войн — разомкнулся. 
Почему? Не потому, что рухнули четыре Империи — 
Германская, Российская, Австрийская и Османская. И 
даже не потому, что «победитель не получает ничего» — 
Англия и Франция понесли огромные жертвы, но «вза-
мен» добились лишь немецких репараций, «на процен-
ты с которых» вырос Гитлер… В конце концов победи-
тели Наполеона в 1815 году тоже мало что «положили в 
карман». 

Принципиально новыми были «идейные репара-
ции», которые заплатило самому себе в результате 1-й 
МВ французское и английское общество. Ни из одной 
самой кровавой войны раньше таких выводов не дела-
ли. НИКОГДА БОЛЬШЕ — вот самоощущение пирровых 
победителей. В Германии и России по разным причи-
нам вывод из войны был другой: МОЖЕМ ПОВТОРИТЬ. 
Сочетание этих 
двух психологий по-
родило «логическое 
завершение» 1-й МВ 
— Вторую МВ. Напа-
дение Германии, мо-
ральная и физиче-
ская капитуляция 
Франции, «полупо-
ражение» Англии, 
затем — победа 
СССР в ВОВ. Но по 
итогам 2-й МВ то же 
самое НИКОГДА 
БОЛЬШЕ стало мо-
ральным императивом уже для Германии и для России.

Так 1—2-я МВ (неразрывный процесс!) стали концом 
традиционной Европейской Истории — войн, террито-
риальных захватов и брутальных Империй. Материаль-
ным воплощением этого «конца старой Европы» стало 
МИРНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ Европы — невозможное ни-
когда раньше. Война перестала быть «продолжением 
политики другими средствами» — она просто УШЛА ИЗ 
ЕВРОПЕЙСКОЙ ПОЛИТИКИ. Уход этой «скрепы» оз-
начал СИСТЕМНЫЙ ПЕРЕВОРОТ в политике, в самой 
ИДЕЕ политики. Все то, что веками давало «последний 
сакральный смысл» — территориально-силовое сопер-
ничество Альфа-народов и Государств, — вдруг оказа-
лось… ненужной чепухой (нечто похожее случилось и с 
религиозными спорами). Война преодолела себя: раз-
рушила военную парадигму общественного сознания. 
Конечно, это случилось и из-за создания ЯО. Но «хи-
трость Истории» заключалась в синергии от СОВПА-
ДЕНИЯ двух разных рядов событий — моральной уста-
лости от войн и технической возможности самоликви-
дации Цивилизации. Предустановленная гармония: 
«дорога Бомба к ужину Европы»… А это именно 
«ужин» — когда Европа переросла свой воинственный 
пубертат, она перестала быть «главным континентом», 
мотором Мировой Политики. «Закат Европы», как в 
годы 1-й МВ сказал Шпенглер… 

Почему 1—2-я МВ — а не предыдущие многолетние 
войны — сломали психологию Европы?

Одна из причин в том, что ХХ век завершил переход 
от феодально-сословной Европы к Европе массового 
гражданско-буржуазного общества. С совсем другой 
человеческой самооценкой, иными социальными цен-
ностями, другими семьями и условиями жизни. В этот 
мир Война очень плохо вписывалась. И — опять Хи-
трость Истории — именно этому миру довелось увидеть 
самые страшные и разрушительные войны. Увидеть — 
чтобы содрогнуться — сказать себе «НИКОГДА БОЛЬ-
ШЕ» — и начать строить Новую Историю, «Историю По-
сле Войн». 

Вот так — 
дедка за репку, 
бабка за дедку — 
все европейские 
страны втянулись 
в Большую Войну

Война преодолела 
себя: разрушила 
военную 
парадигму 
общественного 
сознания

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

А К Ц Е Н Т

«Атлет» создавался с учетом опыта 
боевого использования «Тигров» 
в Сирии и других горячих точках, 
у него улучшены все характеристики

тел. (4832) 56-23-73, 52-43-99
e-mail: bkk@ruslana.ru

Шерстяные ткани
Школьная форма

bkk32.ru

Реклама

ООО «Медвежий ручей» (Заказчик) и Администрация города Норильска (организатор общественных обсуждений), в 
соответствии с распоряжением Главы города Норильска от 01.08.2019 № 4019, извещают о проведении общественного 
обсуждения с гражданами и общественными организациями (объединениями) материалов проектной документации по 
объекту: «ПООФ. НОФ. Строительство третьего поля хвостохранилища «Лебяжье», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: санкционированное размещение промышленных отходов, образующихся в про-
цессе производственной деятельности обогатительного производства ООО «Медвежий ручей», на хвостохранилище, 
обустроенном в соответствии с требованиями природоохранного и санитарно-эпидемиологического законодательства.

Наименование, адрес заказчика: ООО «Медвежий ручей», 663310, Красноярский край, г. Норильск, ул. Горная, 13.
Срок проведения общественного обсуждения, место доступности материалов оценки воздействия на окру-

жающую среду: 663310, город Норильск, ул. Горная, 13, Дирекция по реализации проектов ООО «Медвежий ручей», 
кабинет 405.

Срок ознакомления с материалами оценки воздействия на окружающую среду длится с 01.08.2019 до даты проведения 
общественных обсуждений 09.09.2019, с 9.00 до 17.00 местного времени.

Дата и место проведения общественных обсуждений 09 сентября 2019 г. в 18.00 по адресу Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложений: принимаются в письменном виде в месте ознакомле-
ния с материалами и/или в месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Алексеев Василий Анатольевич — руководитель проекта «Реконс-
трукция Норильской обогатительной фабрики» Дирекции по реализации проектов ООО «Медвежий ручей», тел. (3919) 
25-69-51.

Орган местного самоуправления, ответственный за проведение общественного обсуждения: Управление го-
родского хозяйства Администрации города Норильска.
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PLAYBOY НЕ ПУСКАЮТ 
В БЕЛЫЙ ДОМ
Игорь Дунаевский

Конфликт вспыхнул между администрацией президен-
та США и корреспондентом журнала Playboy при Бе-
лом доме Брайаном Каремом. Власти решили на 30 
дней отозвать пропуск журналиста, который необхо-
дим для свободного посещения пресс-мероприятий 
в резиденции главы государства в Вашингтоне.

За Карема вступилась Ассоциация корреспонден-
тов Белого дома (англ. White House Correspondents 
Association, WHCA). А в Playboy назвали ситуацию 
«крайне тревожной» и собираются обжаловать реше-
ние об отзыве пропуска.

Поводом для такой меры стала словесная перепалка 
Карема с Себастьяном Горкой, который ранее был од-
ним из советников Дональда Трампа. Инцидент прои-
зошел недавно на мероприятии в Розовом саду Белого 
дома. После этого журналиста Playboy, по его словам, 
обвинили в том, что он «нагрубил гостю президента» 
и «не соблюдал нормы приличия и порядка».

Playboy в последние годы переживал непростые 
времена как из-за конкуренции со стороны онлайн-
контента, так и под давлением движения #MeToo. Но-
вое руководство, включая Купера Хефнера — сына 
основателя журнала Хью Хефнера, пытается найти 
свежий облик для бренда, завоевавшего свою славу как 
эротический журнал для мужчин. В 2017 году Playboy 
дебютировал в Вашингтоне, аккредитовав постоянно-
го корреспондента при Белом доме. А в прошлом году 
журнал произвел фурор, поучаствовав в главной сто-
личной вечеринке года — традиционном ужине WHCA, 
на котором собирается политическая элита, журнали-
сты, звезды шоу-бизнеса. Традиционно до и после это-
го события проводится серия пре- и афтепати, и 
Playboy организовал одну из таких вечеринок, в том 
числе пригласив сотрудников администрации и сена-
торов. Впрочем, обошлось без ассоциирующейся 
с журналом «обнаженки» — мероприятие прошло 
«без галстуков», но не более того.

В Вашингтоне издание теперь заявляет о «возвра-
щении к истокам», позиционируя себя в качестве за-
щитника первой поправки к конституции США, гаран-
тирующей свободу слова. В комментарии по поводу 
пропуска Карема отмечается, что «журнал бьется 
за свободу слова с 1953 года».

Карем пишет на политические темы на сайт Playboy, 
где есть целая рубрика «Политика 2020». В прошлом 
году этот журналист, критикующий администрацию 
Дональда Трампа, уже отметился на одном из брифин-
гов Белого дома, когда обвинил пресс-секретаря адми-
нистрации Сару Сандерс в нападках на прессу. 

КАШМИР ЛИШАЮТ ПРАВ

Екатерина Забродина

Правительство Индии решилось на беспрецедентное 
за последние почти 70 лет перекраивание политиче-
ской карты страны. Президент республики Рам Натх 
Ковинд подписал указ, отменяющий особый статус 
Джамму и Кашмира — единственного штата с преиму-
щественно мусульманским населением в Индии, во-
круг которого у нее до сих пор не урегулирован погра-
ничный спор с Пакистаном. Собственно, две из трех 
индо-пакистанских войн случились именно из-за Каш-
мира — пороховой бочки региона.

В понедельник глава МВД Индии Амит Шах предста-
вил законопроект в нижней палате парламента, где 
большинство мест принадлежит Индийской народной 
партии, которая десятилетиями как раз и продвигала 
эту инициативу. Речь идет о самых радикальных с 
1947 года поправках в конституцию — упразднении ста-
тьи 370, гарантировавшей Джамму и Кашмиру статус 
автономии. До сих пор у штата было право на собствен-
ный законодательный орган, флаг и конституцию. Вы-
ходцам из других регионов запрещалось покупать тут 
землю, недвижимость и занимать управленческие по-
сты. Предполагается, что штат поделят на две союзные 
территории — собственно Джамму и Кашмир с индуист-
ско-мусульманским населением (свой парламент здесь 
сохранится) и буддийский Ладакх, управляемый из 
центра. Исламабад уже пообещал подготовить жалобу 
в Международный суд ООН. А премьер страны Имран 
Хан призвал США вмешаться в ситуацию. «Президент 
Трамп предложил выступить в роли посредника в каш-
мирском вопросе. Самое время это сделать», — написал 
политик в Twitter. Между тем на территорию штата был 
дополнительно переброшен 10-тысячный воинский 
контингент, в его крупнейшем городе Сринагар закры-
лись все школы, а местные власти приступили к эвакуа-
ции туристов и паломников из Кашмирской долины, 
где находится пещера Амарнатх, одна из главных инду-
истских святынь. Одновременно в метро индийской 
столицы был объявлен повышенный «красный» уро-
вень террористической угрозы. 

ТРАГЕДИЯ Политолог винит французские власти в гибели 24-летнего парня в Нанте

Концерт со смертельным исходом
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

О
громное панно появи-
лось на одном из строе-
ний на набережной Виль-

сона в Нанте, что на западе 
Франции, буквально через не-
сколько дней после разыграв-
шейся там в ночь на 22 июня 
трагедии. На нем изображен 
Стив Канисо, улыбающийся па-
ренек в очках, а под ним много-
численные полицейские, кото-
рые орудуют дубинками, разго-
няют таких же, как он, ребят и 
девушек, веселившихся на 
празднике музыки, отмечав-
шемся в тот день. Концерт дол-
жен был завершиться в четыре 
утра, но ребята разгулялись и 
решили продолжить танцы, 

кстати, никому при этом не ме-
шая.

Однако вмешалась полиция. 
Причем грубо и крайне жестко. 
В молодежь полетели гранаты 
со слезоточивым газом, была 
открыта пальба резиновыми пу-
лями. Говорят, не обошлось и 
без   рукоприкладства.

Пытаясь спастись, любители 
музыки в стиле «техно» рину-
лись к берегу Луары, где прохо-
дил концерт.  При этом многие 
кричали, чтобы полицейские 
остановились, ибо им деваться 
некуда — перед ними только 
река. Но ажаны на это никак не 
прореагировали. В результате 
полтора десятка человек попа-
дали в воду, включая Стива.

Спустя некоторое время спа-
сатели помогли ребятам вы-

браться на берег, но не досчита-
лись одного — Стива Канисо, ко-
торый, как оказалось, не умел 
плавать.

Тело парня обнаружили не-
делю тому назад, а все это время 
Франция кипела от возмуще-
ния. 89 участников той вече-
ринки подали иск в прокурату-
ру, требуя выяснить, кто вино-
вен в трагедии.  

Адвокат Сесиль де Оливьера, 
нанятый семьей Канисо, сразу 
заявила о том, что речь идет о 
«государственном деле», а ги-
бель Стива стала результатом  
произвола полиции, что, отме-
тим, ставят под сомнение во 
властных структурах. Мол, это 
еще надо доказать, а поэтому 
придется  провести «дополни-
тельные  следственные дейст-

вия», которые могут продлить-
ся аж до осени.

Гнев жителей Нанта выпле-
снулся на городские улицы в 
минувшую субботу. В манифе-
стации против полицейского 
произвола и в память о Стиве 
Канисо приняли участие, по 
данным полиции, 1700 человек, 
а по подсчетам организаторов в 
два раза больше. Столкновения 
происходили всю вторую поло-
вину дня: горящие баррикады, 
разбитые витрины, клубы сле-
зоточивого газа, накрывшие 
центр города. Свыше 40 человек 
были арестованы.

Пока не назван день похорон 
Стива Канисо, но в том, что в 
Нанте снова будет горячо, сом-
неваться не приходится.

Прокомментировать ситуа-

цию «РГ» попросила француз-
ского политолога, в прошлом 
евродепутата Жан-Ива Ле Гал-
лу, которому ранее приходи-
лось работать в структурах 
французского МВД. Вот что он 
сказал: 

— Трагические события в На-
нте, гибель молодого человека, 
на мой взгляд, следует рассма-
тривать под углом не только по-
лицейского насилия, но и поли-
тики властей, которые их на-
страивают на такое поведение. 
В принципе французская поли-
ция  была ранее весьма профес-
сиональна в плане поддержа-
ния порядка, но многое изме-
нилось в последние пару лет 
с назначением на пост главы 
МВД господина Кристофа Ка-
станера. Насколько мне извест-
но, полицейские стали полу-
чать указания действовать 
жестче, активно применяя та-
кие серьезные средства, как ру-
жья, стреляющие резиновыми 
пулями,  гранаты со слезоточи-
вым газом, шумовые гранаты, 
начиненные пластмассовым 
частицами, которые при взры-
ве разлетаются с большой ско-
ростью и могут причинить 
травмы. Причем все это ис-
пользовалось не только против 
активных манифестантов, но и 
против тех, кто ведет себя впол-
не мирно. А так как борьба 
с «желтыми жилетами» длится 
вот уже свыше полугода, у по-
лицейских выработался, ска-
жем так, крайне негативный 
рефлекс применять этот арсе-
нал даже в тех случаях, когда 
без него вполне можно обой-
тись. Как это случилось в Нанте 
и привело к гибели Стива Кани-
со.

Напомню, что до этого в ре-
зультате такой политики в ходе 
акций «желтых жилетов» 25 
французов получили тяжелые 
травмы и ослепли на один глаз, 
120 получили тяжелые травмы 
лица, пятеро лишились кисти 
рук. Это чудовищно!

Повторяю, всего этого не 
произошло бы, если бы не рас-
поряжения сверху. Поэтому 
я считаю, что вина во всех этих 
драмах, включая нантовскую, 
лежит на правящих ныне поли-
тических элитах не в меньшей 
мере, чем на руководстве пра-
воохранительных служб.

Причем должен отметить, 
все эти драконовские меры 
применяются отнюдь не по-
всюду. Так, в пригородах, где 
проживают выходцы из стран 
Магриба, где проблем с безопа-
сностью хоть отбавляй, упомя-
нутый репрессивный арсенал 
не идет в ход, чтобы не вызвать 
там бунт.

Я также не удивлен демар-
шем премьер-министра Эдуара 
Филиппа, который после того, 
как было обнаружено тело Сти-
ва Канисо, заявил, что между 
действиями правоохранителей 
и пропажей молодого человека 
Генеральной инспекцией наци-
ональной полиции (IGPN) «свя-
зи не обнаружено».  Такая по-
пытка выгородить «своих» 
вызвала острую критику у мно-
гих французов.

К этому стоит добавить, что 
до сих пор из сотен исков по 
фактам применения насилия 
сотрудниками полиции в отно-
шении «желтых жилетов» заве-
дено всего лишь несколько дел, 
да и те могут тянуться очень 
долго. 

Взять и отключить
История эта, повто-
римся, типичная по 
украинским меркам: 

коммунальное предприятие 
«Тепловодоканал» задолжало 
распределительной компании 
«Запорожьеоблэнерго» (ЗОЭ, 
60 процентов акций находится в 
собственности государства) и 
поставщику энергии в лице 
частной фирмы «Топливоэнер-
го». Последняя обратилась с 
претензией к ЗОЭ, а та, в свою 
очередь, потребовала от Запо-
рожской АЭС обесточить все те-
плораспределительные  пункты 
(ТРП), кроме одного, ведущего к 
городской больнице. То есть ра-
ботников станции принудили 
самих отключить себе горячую 
воду.   

Заметим, что отключение 
электричества на ТРП в городе 
энергетиков случилось ровно 
через месяц после введения на 
Украине открытого рынка 
электроэнергии и перехода на 
европейскую систему энерго-
снабжения, в полном соответ-
ствии со знаменитым «тре-
тьим энергопакетом ЕС», кото-
рый разделяет производство, 
транспортировку и продажу 
электричества. И в новых усло-
виях, как отмечают эксперты, 
обесточивание ТРП — самое 
безобидное, что может слу-
читься. В случае непогашения 
долга следующим этапом будет 
отключение водозабора, а по-
том и очистных сооружений — 
то есть всего водоснабжения и  
канализации.

Погасить же долг в новых 
условиях будет непросто. Если 
ранее городская администра-
ция могла дотировать «Тепло-
водоканал» из бюджета и апел-
лировать к областной админи-
страции и руководству АЭС, то 
теперь такие вопросы решают-
ся через суд, что сильно затяги-
вает процесс. Так же как и адре-
сный сбор долгов с неплатель-
щиков, способный растянуть-
ся на годы. Мэрии Энергодара 

в такой ситуации остается 
только грешить на формируе-
мые рынком тарифы городско-
го «Тепловодоканала», отме-
нить которые теперь не могут 
даже городские депутаты.  

Собственно, этот узел, со-
стоящий из разных форм соб-
ственности и юрисдикций,  
скрепленный «невидимой ру-
кой рынка», европейскими 
правилами и тарифами, и оста-
вил энергодарцев без горячей 
воды. Но истинная причина, по 
которой эта новость не прозву-
чала на Украине, по-видимому 
— иная. Дело в том, что Энерго-
дар — один из тех немногих  
украинских городов, где горя-
чее водоснабжение, в особен-
ности летом, еще сохраняется, 
и скажем, жителям Черновцов, 
где централизованное горячее 
водоснабжение отсутствует с 
конца прошлого века, беды и 
претензии энергодарцев не 
совсем понятны.

Украинская реальность та-
кова, что устойчивое горячее 
водоснабжение осталось даже 
не во всех областных центрах. 
Так, в мае с горячей водой рас-
прощались жители Ровно и 
Чернигова. Роскошь горячей 
ванны доступна сегодня только 
жителям крупнейших городов: 
Киева, Харькова, Львова, Днеп-
ра, Одессы. Хотя в Одессе го-
родское руководство уже раз-
работало программу постепен-
ного, рассчитанного на годы, 
отказа от этого наследия «со-
ветского режима»: денег на 
полную замену коммуника-
ций, выработавших в иных 
районах по два-три ресурса, в 
городской казне нет. Вместо 
этого потребителям предложе-
но заранее устанавливать у 
себя электрические котлы, а 
пенсионерам и малоимущим 
обещаны скидки из городской 
казны на их установку. Такой 
же выход предлагается и киев-
лянам, все прошлое и нынеш-
нее лето проведшим без горя-

чей воды — профилактика затя-
нулась на месяцы, опять же из-
за долгов коммунальщиков пе-
ред энергетиками.  

Полный отказ от бремени 
горячего водоснабжения, к 
слову, всерьез рассматривает-
ся украинским правительст-
вом: с такой инициативой год 
назад выступил вице-премьер 

Геннадий Зубко. Одновремен-
но о прелестях отказа от горя-
чей воды и иных житейских ра-
достей уже не первый год рас-
сказывают украинские СМИ — 
такая информационная кампа-
ния была запущена в 2015 году 
вместе с переходом на «евро-
пейские», стабильно расту-
щие, тарифы ЖКХ. Из этих сю-

жетов украинцы узнали о спо-
собах экономии горячей воды 
и электричества, практикуе-
мых во Франции и Германии, а 
также о том, что в Великобри-
тании традиционно отсутству-
ет централизованное отопле-
ние и горячее водоснабжение. 
О разнице климатических ус-
ловий и зарплат авторы этих 
сюжетов не рассказали. Оста-
ется добавить, что по состоя-
нию на 1 марта 2019-го общая 
задолженность украинцев за 
услуги ЖКХ достигла 2,2 мил-
лиарда долларов — примерно 
по 100 долларов с каждого 
взрослого украинца. 

А К Ц Е Н Т

Украинская реальность такова, 
что устойчивое горячее водоснабжение 
осталось даже не во всех областных 
центрах

ОБНОВЯТ ПОЗОЛОТУ

Андрей Васильев 

В Египте впервые с 1922 года приступили к реставра-
ции саркофага знаменитого фараона Тутанхамона, 
жившего более 3,3 тысяч лет назад и умершего 
в 18-летнем возрасте. Около 100 лет назад его практи-
чески не тронутая гробница KV62 в Долине Царей, об-
наруженная Говардом Картером, стала сенсацией в на-
учном мире и вызвала колоссальный интерес к исто-
рии Древнего Египта. Этот саркофаг, который сильно 
пострадал от влаги в начале июля был перевезен из 
гробницы Тутанхамона в долине Царей в Луксоре и до-
ставлен в Каир. Как отмечает Los Angeles Times со ссыл-
кой на западных археологов, саркофаг находится в 
«очень плохом состоянии», у него появилось большое 
количество трещин в позолоте.  По словам главы мини-
стерства по делам древностей Египта Халеда аль-Анани, 
восстановительные работы продлятся около 8 месяцев. 
Потом саркофаг выставят в Египетском музее вместе с 
другими сокровищами из гробницы. 

В конце июля позолоченную скульптуру головы фа-
раона Тутанхамона продали на аукционе Christie’s за 
6 миллионов долларов. Как сообщает The Daily Beast, 
продажа головы в натуральную величину была удиви-
тельным событием, поскольку предмет находился 
в центре судебного иска. Ведь не было доказательств 
того, что он законно покинул Египет. Тем не менее, 
Christie’s выставил скульптуру на продажу, позволив 
продавцу и покупателю остаться анонимными. 

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08 
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82 
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59 
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24 
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень 
(3452) 35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 06.08.2019 г.
Свободная цена
ТИП. № 2351М
Тираж 130500
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Полиция сразу же применила спецсредства против участников мирной демонстрации в Нанте, проводимой в память о Стиве Канисо.
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Лишившись надежды на получение 
горячей воды, украинцы вернулись 
к проверенным способам выжива-
ния: они кипятят воду в тазиках.
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ВЗГЛЯД ИЗ НАНТА

Активисты группы «Nantes » («Мятежный Нант» — «РГ») проком-

ментировали для «РГ» происходившее на улицах города: «Префектура 

Нанта усилила свои угрозы перед маршем против насилия со стороны 

полицейских, заявляя, что манифестация будет запрещена. Были при-

влечены сотни силовиков, несколько рот специализированных корпу-

сов национальной полиции, жандармы, антикриминальные бригады. С 

самого начала манифестации по ее участникам были выпущены десятки 

гранат, как с слезоточивым газом, так и взрывоопасных. Несколько че-

ловек были ранены дубинками и резиновыми пулями. У одного пожило-

го человека случился сердечный приступ. К счастью, сейчас ему лучше.

Оправданы ли эти действия? На наш взгляд, конечно, нет. Со стороны 

манифестантов никаких агрессивных действий мы не заметили».

Подготовила Диана Ковалева

КАЗУС Италия 
продаст 
часовню 
для покрытия 
госдолга

«ОТСТУПНЫЕ» 
КОЛОКОЛА
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Кабмин Италии решил пустить 
с молотка внушительную долю 
государственной недвижимо-
сти, имеющей культурную и 
историческую ценность. По 
предварительным оценкам, эта 
«сделка» принесет в казну бо-
лее 1 миллиарда евро.

Власти пошли на этот шаг 
под давлением Евросоюза, ко-
торый угрожает наложить на 
Италию штраф в размере 3,5 
миллиарда евро из-за ее неспо-
собности сократить госдолг, 
превышающий 2,3 триллиона 
евро. 

В попытке избежать подоб-
ного поворота событий в октя-
бре на онлайн-аукцион будут 
выставлены свыше 400 объек-
тов культурного наследия, на-
ходящихся во владении различ-
ных государственных мини-
стерств и ведомств — монасты-
ри, исторические палаццо, фор-
ты, маяки и даже тюрьмы.

Среди самых привлекатель-
ных лотов, в частности, значит-
ся знаменитый венецианский 
монастырь XII века Сан-Саль-
вадор (его оценили в 28 милли-
онов евро), который был вклю-
чен в список культурного на-
следия ЮНЕСКО. Компанию 
ему составят бывшая тюрьма в 
центре Комо (под Миланом), 
роскошный замок, располо-
женный в Чивителла Чези, не-
далеко от Рима, а также «Вилла 
Камерата» во Фьезоле (рядом с 
Флоренцией), которая некогда 
принадлежала соперникам од-
ной из самых влиятельных фло-
рентийских семей Медичи. 



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 августа 2019
вторник № 171 (7929)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СУД Законодательно 
не решен вопрос 
о собственности граждан 
на газовые коммуникации

Дуэт на трубе

Олег Сычев,
доцент Кубанского госуниверситета

Жительница небольшого городка обратилась в суд 
с просьбой о постановке на баланс газопровода за пре-
делами ее участка в специализированной организа-
ции. Оказалось, что ее проблема волнует в прямом 
смысле сотни тысяч дачников, садоводов и сельчан.

Шесть лет назад гражданка приобрела в собствен-
ность жилой дом с давно подведенным к земельному 
участку и подключенным к дому газом. Пользовалась 
газом хозяйка до 2018 года, пока не поступило уведом-
ление от организации, обеспечивающей безопасность 
эксплуатации газовой сети. «Письмо счастья» было 
об отключении газа в связи с планируемой рекон-
струкцией газопровода его собственником. По мнению 
газовой организации, собственником газопровода был 
сосед, живущий через участок. Именно он якобы участ-
вовал в его строительстве. Но ни одного подтверждения 
о регистрации газо-
провода на его имя у 
соседа не имеется.

Тогда к суду под-
ключилась прокура-
тура. И прокурором 
руководству газо-
вой организации 
было внесено предо-
стережение о недо-
пустимости отклю-
чения газа. Но газо-
вая организация не 
унималась и неодно-
кратно направляла 
гражданке  уведомление об отключении. Но уже от име-
ни виртуального собственника газопровода.

Истица просила суд заставить поставить газопро-
вод на баланс газовой организации. В суде сосед пред-
ложил ей купить газопровод. Собственница соглаша-
лась, но попросила подтвердить право собственности 
— ведь она должна купить газопровод у настоящего 
собственника. Но у гражданина  документов не было.

Зато местный суд, несмотря на недоказанность пра-
ва собственности на газопровод соседа, отсутствие за-
писи в реестре ЕГРН и информации в органах технад-
зора, вынес решение отказать  хозяйке в иске, посколь-
ку собственником газопровода, по мнению суда, явля-
ется ее сосед.  Либо... сама истица с соседом. Так и напи-
сано в решении суда!

К моменту, пока дело дошло до второй инстанции, 
случилось ЧП — газопровод был поврежден  из-за ДТП 
и подача газа была прекращена  другой организации — 
областной организации в сфере поставки газа.

Во второй инстанции две газовые организации — 
одна из них — в сфере обеспечения безопасности газо-
вого оборудования, а другая — в сфере обеспечения по-
ставок газа, перекидывали свои обязанности друг на 
друга. Они заявляли, что одна организация только 
обеспечивает безопасность эксплуатации  оборудова-
ния, а другая обеспечивает только поставку газа.

Пришлось анализировать «газовое» законодатель-
ство с 1999 года. Получилось вот что. Собственником 
газопровода, как элемента газовых сетей, может быть 
только специализированная организация, получив-
шая это право в процессе приватизации или «на ином 
другом законном основании». Законодатель четко 
установил, что границей ответственности являются 
границы  участка гражданина. За правильное исполь-
зование оборудования, которое находится на частном  
участке, несет ответственность гражданин, за его пре-
делами — специализированная организация, которая и 
принимает на баланс все элементы газовой системы за 
пределами  участков граждан. В некоторых случаях это 
может делать местная администрация.

Вышестоящий суд все-таки принял решение об от-
казе в удовлетворении иска собственницы. А ведь она 
исправно платила и платит — как за отсутствующий 
газ, так и по другому договору — за эксплуатацию газо-
вого оборудования. Но что ей делать дальше? Ведь ско-
ро осень. Готовить и обогреваться будет нечем. И в по-
хожей ситуации оказываются очень многие граждане, 
которые живут не в квартирах , а на дачах и в  домах.

На правительственном уровне в конце 2013 года ча-
стично был решен вопрос о принадлежности газовых 
сетей. Постановлением (№ 1314) установлено, что ис-
полнитель, то есть специализированная газовая орга-
низация, несет балансовую и эксплуатационную от-
ветственность за элементы газовых сетей до границ зе-
мельного участка гражданина. Однако законодательно 
до сих пор так и не решена сложная проблема балансо-
вой принадлежности газопроводов, появившихся 
до вступления в силу этого постановления. А это десят-
ки и сотни километров труб и большие проблемы для 
простых граждан во всех регионах страны. Многие из 
них подают иски о принятии на баланс «своих» труб 
газовыми организациями. Но те отказываются — мол, 
содержите свои трубы сами. При этом забывают про 
безопасность. Ведь газопроводы — источники повы-
шенной опасности. Но пока наши суды не спешат отве-
тить на вопрос — так чья же у вас труба? 

ТЕХНОЛОГИИ Граждане могут заработать на информации о своей жизни

Все о нас, но — за деньги 
Владислав Куликов

Э
ксперты Ассоциации 
юристов России предла-
гают прописать правила 

использования так называемых 
больших данных: информации, 
собираемой интернет-гиганта-
ми о жизни буквально каждого 
человека. В том числе необходи-
мо предусмотреть возможность 
продажи гражданином инфор-
мации о своей собственной 
жизни: что любит, где бывает, 
что покупает и прочее.

Предложения прозвучали на 
Больших парламентских слуша-
ниях «Вопросы развития циф-

ровой экономики» в Государст-
венной Думе.

Сегодня подобную информа-
цию и так собирают без нашего 
участия и зарабатывают на нас 
большие деньги. Например, как 
рассказал председатель комис-
сии по правовому обеспечению 
цифровой экономики при Мо-
сковском отделении Ассоциа-
ции юристов России Александр 
Журавлев, по оценке «Левада-
центра», около 60 процентов 
взрослых россиян активно 
пользуются социальными сетя-
ми.

Данные передаются на плат-
формы интернета вещей (IoT) — 

фитнес-браслеты и устройства 
умного дома и прочие. Таким 
образом, эти платформы полу-
чают массу информации о жиз-
ни человека. Сайты cookies, ин-
тернет-провайдеры собирают 
данные о поведении пользова-
телей, операторы публичных 
сетей Wi-Fi — информацию 
о MAC-адресах, сотовые опера-
торы — сведения о перемещении 
клиентов (геоаналитику).

«Эти пользовательские дан-
ные обезличены, — подчеркива-
ет Александр Журавлев. — При 
этом анализ больших данных 
позволяет увидеть скрытые за-
кономерности, незаметные че-
ловеческому восприятию. Это 
дает беспрецедентные возмож-
ности оптимизации всех сфер 
ж и з н и :  го суда р ст в е н н о го 
управления, медицины, теле-
коммуникаций, финансов, 
транспорта, производства и 
прочих».

Информация вполне конвер-
тируется в деньги. Сотовые опе-
раторы, например, с помощью 
геоаналитики помогают ретей-
лерам найти самое удачное ме-
сто для размещения торговых 
точек.

«Для развития технологий 
больших данных необходимо 
совершенствование правового 
регулирования персональных 
данных с целью его адаптации к 
новым технологическим реали-
ям, — считает Александр Журав-
лев. — При этом следует избе-
гать крайностей, не допуская 
перекосов в регулировании ис-
ключительно в сторону бизне-
са, граждан или государства 

и оставаясь в рамках существу-
ющих международных обяза-
тельств РФ». По его мнению, 
следует рассмотреть возмож-
ность купли-продажи таких 
данных.

При создании сбалансиро-
ванной и комфортной правовой 
среды граждане, бизнес, а также 
само государство смогут полу-
чать дополнительный доход от 
таких сделок и от их налогоо-
бложения, полагает эксперт. Эк-
сперты особо подчеркивают: 
нельзя отказываться от исполь-
зования развития «экономики 
больших данных». За данными 
технологиями будущее. Однако 
для того, чтобы технология мо-
гла работать, не нарушая закон, 
необходимо четко прописать 
правила сбора и использования 
информации о жизни человека.

«Гугл» сейчас знает о челове-
ке гораздо больше, чем сам по-
купатель, владелец магазина 
или производитель, — отметил 
член комиссии по правовому 
обеспечению цифровой эконо-
мики при Московском отделе-
нии Ассоциации юристов Рос-
сии Борис Едидин. — И благода-
ря этому знанию «Гугл» и дру-

гие технологические компании 
могут стать более эффективны-
ми на других рынках в торговле, 
что уже происходит, а через не-
которое время — и в производст-
ве. Фактически интернет-гиган-
ты, операторы связи и банки 
вместе или порознь, но в курсе 
всех основных событий нашей 
жизни — от маршрутов движе-
ния на работу до совершения 
крупных покупок и путешест-
вий. Возможно, решение лежит 
в плоскости наделения субъек-
тов, которые имеют доступ к су-
щественно большему объему 
информации о гражданах, набо-
ром особых прав и обязаннос-
тей. Условно только их инфор-
мационные системы могут быть 
источниками для коммерческо-
го распространения данных. 
Агентами в широком смысле 
субъектов персональных дан-
ных и возможно государства». 

Естественно, что к таким 
субъектам должны предъяв-
ляться специальные требова-
ния и по открытости, и по обес-
печению безопасности данных 
и правилам взаимодействия 
с государственным регулято-
ром, полагает эксперт. 

СИТУАЦИЯ 

Мошенники 
взялись 
за интернет-
торговлю 
авиабилетами 

ПОЛЕТ 
В НИКУДА 
Адриана Рутковская

В сезон летних отпусков у раз-
нообразных сайтов по продаже 
авиабилетов горячая пора. Та-
кие сайты удобны, поэтому по-
пулярны. Но мошенники добра-
лись и до них. В этом мне при-
шлось убедиться, увы, на собст-
венном опыте.

Мне нужен был билет на 
рейс из Москвы в Петроза-
водск. Найти его было неслож-
но. Перешла на крупнейший по-
исковик-агрегатор всех авиа-
компаний, нашла рейс, стои-
мость билета и время вылета. 
Но время полета разбивало 
день, и я решила поискать дру-
гие варианты. Другой агрега-
тор предложил сравнить цены у 
него и сделал это тут же в ре-
кламном блоке страницы.

Перешла по ссылке. Сайт 
выглядел абсолютно типичным 
— было стандартное окно пои-
ска билетов, телефон, почта, 
онлайн-консультант. Достовер-
ности добавлял значок Между-
народной ассоциации воздуш-
ного транспорта IATA.

Я ввела нужное направление, 
был найден уже знакомый мне 
рейс и еще один, более удобный 
по времени. В стандартном окне 
данных пассажира ввела всю 
персональную информацию, 
получила подтверждение брони 
на электронную почту, смс-со-
общение с подтверждением по-
купки, ввела код. Далее на мою 
почту должен был прийти билет. 
Но этого не случилось. 

Написала в онлайн-консуль-
тант на сайте. Оператор уточ-
нил данные и обещал ответить 
в ближайшее время. Не ответил. 
Снова уточнила, почему билета 
до сих пор нет на почте, на что 
он ответил «подождите, разби-
раемся». Такая лексика пред-
ставителя компании вызвала 
подозрение. К вечеру стало по-
нятно — это мошенничество.

Пришлось в тот же вечер 
идти с заявлением в ближай-
ший пункт полиции. Но это ока-
залось непросто. Пункт был за-
крыт. Пришлось идти в другой. 
Там заявление приняли неохот-
но. Дежурили два человека. 
Один периодически куда-то от-
ходил, второй постоянно отве-
чал на звонки и параллельно за-
полнял квиток о принятии за-
явления. Хотела дать пояснения 
и узнать, какую информацию 
собрать, чтобы ускорить поим-
ку аферистов. Но со мной разго-
варивать не стали — заявив: 
«С вами свяжутся по телефону, 
ожидайте».

На следующий день я собра-
ла информацию из открытых 
источников в интернете: како-
му регистратору принадлежит 
домен, в какое время был заре-
гистрирован и кто еще реги-
стрировался в это же самое вре-
мя, сайты-клоны с дизайном 
один-в-один, отзывы пользова-
телей на форумах, которые так-
же были обмануты сайтом.

Потом связалась с банком, 
проводившим транзакцию, сай-
том-посредником транзакции и 
доменным регистратором, кото-
рые согласились раскрыть пер-
сональные данные стороны, 
принимающей платеж. Но сказа-
ли, что сделать это могут по офи-
циальному запросу полиции.

Отправилась в полицию, 
чтобы приобщить найденные 
материалы к делу. В принятии 
дополнительных документов 
мне отказали. Дежурный очень 
долго искал сведения о моем за-
явлении, после чего попросил 
приходить не в вечернее, а в 
дневное рабочее время, а еще 
лучше дождаться звонка, когда 
на мое дело будет найден опера-
тивник. Его до сих пор не нашли. 
Написала в прокуратуру. Про-
куратура попросила МВД про-
информировать меня о ходе 
дела. Спустя два месяца получи-
ла уведомление, о том, что дело 
передано в бюро специальных 
технических мероприятий. 

И это пока все. В Петроза-
водск я так и не улетела. Деньги 
мои за билет исчезли.  

Ход ва-банк

А также 5 тысяч рублей 
в качестве компенсации 
морального вреда, 2 ты-

сячи — за возмещение судебных 
расходов и штраф за «неисполне-
ние требований потребителя».

Банк с иском не согласился и 
попросил суд клиенту отказать 
по причине пропуска им срока 
исковой давности. 

Но Шадринский районный суд 
Курганской области встал на сто-
рону гражданина. Хотя несколько 
уменьшил суммы. Суд взыскал с 
банка в пользу истца убытки, «по-
несенные в связи с уплатой про-
центов» — 116 114 рублей, 500 ру-
блей морального вреда, штраф, за 
нежелание банка добровольно 
пойти на встречу клиенту — 
58 057 рублей, 2 тысячи возмеще-
ния судебных расходов . Всего — 
176 672 тысячи рублей, плюс 
с банка суд взыскал госпошлину. 
Банк это решение оспорил. Апел-
ляция в лице областного суда из-
менила решение и снизила раз-
мер убытков и штрафа до 71 291 
и 35 895 рублей соответственно. 
Уменьшил облсуд и размер гос-
пошлины.

Но заемщик на такой ком-
промисс не пошел, а пошел 
дальше и выше — в Верховный 
суд РФ.

Там дело изучили и сказали, 
что областной суд допустил 
ошибки, вынося свое решение.

В материалах дела Верхов-
ный суд увидел следующую кар-
тину. Гражданин взял кредит ве-
сной 2014 года и должен был его 
выплачивать до весны нынеш-
него года. Кредит в 1 200 000 ру-
блей банк дал под 22,9 процента 
годовых. Ежемесячно заемщик 

должен был платить 33 755 ру-
блей. Но на руки он получил от 
банка всего миллион рублей. 
Оспорил гражданин незакон-
ные удержания в 2015 году, но 
это решение банк выполнил ве-
сной 2016 года. А летом того же 
года заемщик полностью выпла-
тил кредит и вот тогда пошел 
в суд, со своими требованиями, 
что дали ему миллион, а процен-
ты брали как с миллиона двух-
сот. 

Суд первой инстанции исхо-
дил из того, что с весны 2014 года 
по весну 2016 года банк «непра-
вомерно начислял проценты на 

денежные средства в размере 200 
000 рублей, суммы кредита, фак-
тически не предоставленной ист-
цу при заключении договора». Из 
этого райсуд сделал вывод, что 
«сумма процентов, исчисленных 
ответчиком на сумму основного 
долга в размере 200 000 рублей, 

оплаченная заемщиком, являет-
ся убытками истца, понесенны-
ми им в связи с ненадлежащим 
исполнением обязательств от-
ветчиком». По решению райсу-
да размер переплаченных про-
центов за два года, пока гражда-
нин гасил кредит, составил 
116 114 рублей. Истец с таким 
подсчетом согласился.

Апелляция же прислушалась 
к доводам банкиров о том, что 
заемщик пропустил срок иско-
вой давности. Областной суд 
привел в качестве своего аргу-
мента решение пленума Вер-
ховного суда (№ 43 от 29 сентя-

бря 2015 года) . На пленуме го-
ворилось о сроках исковой дав-
ности. Вспомнил и обзор судеб-
ной практики по делам, связан-
ным со спорами по кредитам. 
И сказал, что переплаченные 
проценты надо взыскивать 
только за трехлетний период, 
«предшествующий подаче 
иска». Отсюда новая цифра — 
переплаченных процентов надо 
взыскать с  банка всего на 
71 291 рубль. Да и штраф также 
уменьшить. С таким расчетом 
Верховный суд не согласился и 
объяснил, почему.

Верховный суд начал разъя-
снения с Гражданского кодекса. 
Там в статье 15 говорится, что 
человек, чье право нарушено, 
может требовать полного воз-
мещения убытков. Под убытка-
ми закон понимает «расходы, 
которые лицо, чье право нару-
шено, произвело или должно бу-
дет произвести для восстанов-
ления нарушенного права, 
утрат или повреждение имуще-
ства, а также неполученные до-
ходы, которые это лицо получи-
ло бы при обычных условиях».

В 196-й статье Гражданского 
кодекса сказано, что общий 
срок исковой давности состав-
ляет три года. А в 200-й статье 
того же Кодекса записано, что 
«течение срока исковой давно-
сти начинается со дня, когда 

лицо узнало или должно было 
узнать о нарушении своего пра-
ва и о том, кто является надле-
жащим ответчиком по иску о за-
щите этого права».

Применительно к нашему 
спору, сказал Верховный суд, 
убытки у заемщика возникли 
в момент уплаты каждой из 
сумм в счет погашения долга, 
п о с к о л ь к у  к а ж д а я  с у м м а 
«включала излишне начислен-
ные проценты». Определяя раз-
мер переплаченных процентов, 
подчеркнул высокий суд, рай-
суд руководствовался пред-
ставленным ответчиком услов-
ным расчетом. Но в этом расче-
те «отсутствуют помесячные 
данные о размере излишне 
уплаченных истцом процентов 
за кредит, включающий 200 000 
рублей». Местный суд не сделал 
такой расчет. Вывод Верховного 
суда — решение по этому спору 
Курганского областного суда 
«нельзя признать отвечающим 
требованиям статей 195,198, 
329 Гражданского кодекса РФ». 
Спор будет пересмотрен. 

Иногда бывает мало глубоко вник-
нуть в условия кредита. Нужно еще 
уметь отстоять свои интересы.

Информация в цене. Интернет-гиганты зарабатывают на данных о людях 
большие деньги. Почему бы и людям не заработать на сведениях о себе?  

А К Ц Е Н Т

Фактически интернет-гиганты, операто-
ры связи и банки вместе или порознь, 
но в курсе всех основных событий 
нашей жизни

А К Ц Е Н Т

Вместо миллиона двухсот тысяч 
заемщик получил на руки миллион, 
а вот платить проценты по кредиту при-
шлось с миллиона двухсот тысяч рублей

Конторы — 
по эксплуатации 
и по поставке 
газа — переклады-
вали обязанности 
друг на друга

Сайт выглядел 
типичным — было 
стандартное окно 
поиска, телефон, 
почта, онлайн-
консультант
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— Читайте также: Цифровым 
мошенникам усложнили 
махинации с недвижимостью 
rg.ru/art/1727203

— Другие постановления 
Верховного суда читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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АКЦИЯ Яхта «Сибирь» 
с флагом «РГ» на борту 
вышла в открытое море

Курс на Диксон

Светлана Сибина, «Российская газета», Омск

Омская яхта «Сибирь», преодолев путь по рекам Ир-
тыш и Обь, достигла территории северных морей. В 
Салехарде на борт парусника поднялась новая смена 
матросов. Всего поучаствовать в кругосветке к бере-
гам Антарктиды смогут 24 счастливчика из разных ре-
гионов России. Они прошли жесткий кастинг: повто-
рить путь первооткрывателей Беллинсгаузена и Лаза-
рева, совершенный 200 лет назад, доверено самым 
опытным. Уникальная экспедиция, стартовавшая в на-
чале июля из Омска, проходит под флагом «Россий-
ской газеты».

— Первые дни показали, что яхта к походу полно-
стью готова, — рассказал участник экспедиции Игорь 
Буторин. — Никаких сбоев в работе не произошло. От-
лично проявили себя и солнечные батареи, которыми 
парусник впервые оснастили в дополнение к ветроге-
нератору. Альтернативные источники энергии стори-
цей обеспечивают работу навигационной системы и 
бортовых приборов. 
Несмотря на довольно тесное пространство (на судне 
помещается шесть человек), команда чувствует себя 
комфортно. Каждые четыре часа матросы, сменяя друг 
друга, несут вахту. Участники путешествия — люди бы-
валые и непоседливые. Боцман Александр Азаров тер-
пел крушение яхты «Сила Сибири» на Майорке. Стар-
пом Владимир Заздравных путешествует по морям-
океанам полвека и уже может писать о своих приклю-
чениях книгу. Впереди у ребят — немало испытаний и 
новых захватывающих историй. До станции Беллин-
сгаузен еще полгода пути.

Жители городов, где останавливалась яхта, встреча-
ли участников экспедиции с распростертыми объяти-
ями. Угощали рыбой, предлагали помочь топливом, ве-
щами. «Взаимовыручка — главная черта характера си-
биряков», — рассказывает Буторин.

Флаги крупных портовых городов вместе с флагом 
«РГ» моряки «Сибири» поднимут в Антарктиде 27 ян-
варя 2020 года. Но потом обязательно привезут домой. 
На белом материке ничего оставлять нельзя. Таковы 
правила этих суровых морских широт. 

ОБЩЕСТВО Калмыцкие молодожены попросили гостей 
подарить им вместо цветов игрушки для детей-инвалидов

Игрушечная свадьба
Руслан Мельников, 
«Российская газета», Элиста

В 
Калмыкии прошла 
первая в республике 
благотворительная 
свадьба. Молодожены 
из Элисты Кирсан и 
Джиргала Мухлаевы 
обратились к пригла-
шенным на торжество 
гостям с необычной 

просьбой (они даже выложили в 
социальных сетях видеоролик). 
Вместо традиционных цветов 
Мухлаевы попросили совсем 
другие подарки, которые, по 
мнению жениха и невесты, мо-
гут оказаться более полезными 
и принести больше радости тем, 
кто особенно нуждается в помо-
щи и внимании.

— В этот день мы хотим поде-
литься нашей радостью и сча-
стьем. Поэтому просим вас, до-
рогие гости, родные и близкие, 
подарите нам вместо цветов 
детские игрушки. А мы от ваше-
го лица подарим их детскому до-
му-интернату, — предложили 
Кирсан и Джиргала.

Кирсан признался, что еще в 
студенчестве активно занимал-
ся общественной работой и ча-
сто бывал в домах престарелых 
и интернатах. Поэтому он не по-
наслышке знает, каково живет-
ся воспитанникам таких заведе-
ний. А по словам Джиргалы, в 
обычной жизни многие зача-
стую попросту забывают о де-
тях-инвалидах, которым важно 
общаться с обычными людьми. 

Новый для Калмыкии вид 
благотворительности вызвал 
всплеск положительных эмо-
ций. «Отличная идея! Молодцы! 
Хорошая акция!» — незамедли-
тельно отреагировали жители 
республики.

Свадьба Мухлаевых отгре-
мела по-калмыцки весело и за-
дорно, с национальным колори-
том и народными плясками. Но 
все же гостям особенно запом-
нился танец жениха и невесты, 
во время которого Кирсан от из-
бытка чувств закружил возлю-
бленную на руках. 

Как и просили молодожены, 
вместо цветов их буквально за-
валили игрушками, которые 
сразу же после свадьбы отправи-
лись в детский психоневрологи-
ческий интернат с отделением 
молодых инвалидов, располо-
женный в Элисте. Все прошло 
без лишнего пафоса, но очень ду-
шевно. Собранные гостями ку-

клы, машинки, мячики и прочие 
игрушки доставили и детям, и са-
мим молодоженам куда больше 
радости, чем цветы, которые за-
вяли бы через несколько дней.

— Всем спасибо за участие в 
акции, — поблагодарили Кирсан 
и Джиргала в соцсетях. 

Для сотрудников и воспитан-
ников интерната их визит ока-
зался приятной неожиданно-
стью.

— Жених и невеста просто 
приехали с подарками. Дети 
были в восторге. Ведь для них и 
просто внимание — уже большая 

радость. А если при этом приво-
зят столько новых игрушек — это 
уже и вовсе настоящее счастье. 
Очень приятно, что у нас есть та-
кие люди с добрым сердцем, ко-
торые думают прежде всего не о 
себе, а о детях, нуждающихся в 
помощи и внимании, и тем более 
отрадно, что сострадательность 
и доброта не утрачены молодым 
поколением. Ведь в наше непро-
стое время этого порой так не 
хватает, — говорит и.о. директора 
интерната Светлана Агинова.

Кстати, по ее словам, это не 
единственный случай неожи-

данной помощи воспитанникам 
интерната. В прошлом году иг-
рушки детям-инвалидам неожи-
данно привез еще один молодой 
человек. Примечательно, что 
сделал он это в день своего соб-
ственного рождения.

— Обычно именинники сами 
принимают подарки, а в этот 
раз молодой человек в день сво-
его 18-летия решил разделить 
радость с другими. Может быть, 

подобные поступки станут при-
мером для всего молодого поко-
ления республики, — рассужда-
ет Светлана Агинова.

Кстати, Кирсан и Джиргала 
Мухлаевы также призывают и 
других молодоженов присоеди-
ниться к их акции. 
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Машинки, мячики, конструкторы 
сразу после свадьбы молодожены 
Кирсан и Джиргала Мухлаевы 
привезли детям в интернат.

А К Ц Е Н Т

Подаренные на свадьбу игрушки 
молодожены передали в детский 
психоневрологический интернат 
с отделением молодых инвалидов

ЧП После взрывов на артиллерийских складах под Ачинском за медицинской 
помощью обратились восемь человек 

Кто нагнал переполох?

Между тем

Судя по всему, тренд на благотворительные свадебные мероприя-

тия набирает популярность и в других регионах. Похожую свадьбу, 

которая сделала немного счастливее больных детей, например, не-

давно провели молодожены из города Каменска-Шахтинского Ро-

стовской области Юлия и Александр Соловьевы. Они привезли по-

дарки, полученные вместо цветов, в Центр онкогематологии Ро-

стовской областной детской клинической больницы. Гости собрали 

игрушки, которые лучше всего поддаются дезинфекции. Желание 

принять участие в акции, инициатором которой стали жених и неве-

ста, выразили даже аниматоры и представители магазинов детских 

игрушек и одежды.

РАКУРС 

Подмосковье 
приглашает 
на сырный 
фестиваль 

ЕГО 
ВЕЛИЧЕСТВО 
СЫР 
Ирина Рыбникова 

Любите ли вы сыр так, как лю-
блю его я? Тогда в ближайшие 
выходные встречаемся в дерев-
не Дубровское Истринского 
округа Подмосковья, где с 9 по 
11 августа пройдет уже четвер-
тый сырный фестиваль. 

Его придумал фермер из Ис-
тры Олег Сирота — как доказа-
тельство того, что никакие сан-
кции не помешают россиянам 
наслаждаться хорошим сыром. 
Нет больше европейских? Не 
беда, мы научимся делать свои 
не хуже. И растущий размах фе-
стиваля, очень похожего на 
один сплошной дегустацион-
ный прилавок, доказывает: 
учатся уже! На первый фести-
валь, состоявшийся в 2016 году, 
свою продукцию привезли чуть 
больше 50 сыроваров. На чет-
вертый собираются приехать 
300. С ассортиментом из 500 
сортов.

Как постоянный посети-
тель, скажу: не всякий сыр, ко-
торый можно попробовать на 
фестивале у Сироты, запросто 
отыщешь и в Европе. Вот, на-
пример, норвежский коричне-
вый брюнуст — для его приго-
товления сыворотку выпари-
вают до состояния карамели. 
Вкус получается сладкий, со-
леный и кисловатый одновре-
менно. Или «пьяная коза» — 
так называется сорт сыра, ко-
торый вызревает в вине. А ка-
кую горгонзолу научились де-
лать тульские фермеры — она 
прямо- таки поднимает на-
строение, намекая на бокал 

вина. А ведь годами говори-
лось: производство сыров с 
плесенью в России не пойдет. 
Хотя бы потому, что сырная 
плесень — летучее вещество: 
чихнешь не вовремя — и все ле-
жащие рядом сорта автомати-
чески станут «рокфорами». 
Такой сыр нужно производить 
только в обособленном поме-
щении, а это нерентабельно — 
нет у нас столько любителей 
горгонзолы. Но тульский фер-
мер с горгонзолой Владимир 
Ивлиев говорит: «Я уже два-
жды расширял производство. 
И еще буду — спрос есть». Это 
подтверждает и Олег Сирота: 
«Мы начинали производство с 
пяти килограммов сыра в день. 
Сейчас ежедневно варим 1,2 
тонны, а после фестиваля «по-
правимся» еще на 300 килог-
раммов». При этом любой сы-
ровар расскажет, каким тру-
дом дается каждый новый ки-
лограмм.  Его величество сыр 
капризен. Мало того, что гото-
вится в стерильных условиях, 
так еще и  может вздуться при 
вызревании. Из-за того, что 
корова съела что-то не то, до-
ярка плохо помыла руки или в 
погребе для вызревания не во-
время поменяли температур-
ный режим. Тогда головку 
сыра распирает изнутри  и 
есть такой продукт уже не ре-
комендуется.

Минимальный срок для выз-
ревания, например, всеми лю-
бимого пармезана — полтора 
года. Это значит, что минимум 
на полтора года место в погребе 
занято. Коровы, между тем, до-
ятся ежедневно. Так что любой 
сыровар органичен еще и раз-
мером своих погребов. 

И цены… Самый дешевый 
фермерский сыр без изысков 
стоит под тысячу рублей — и то 
только в дни фестиваля. По-дру-
гому не получается, любая эко-
номия дает на выходе продукт, 
вкусом и консистенцией похо-
жий на оконную замазку. Но 
справедливости ради нужно 
сказать, что от фестиваля к фе-
стивалю цены особенно и не 
растут. Производители берут 
оборотом, да и конкуренция с 
каждым годом все ощутимее. 
Тем более что у сырного фести-
валя есть и обязательная дело-
вая часть — пока гости насла-
ждаются деликатесами, сыро-
вары знакомятся с новыми 
формами господдержки их от-
расли. 

В этот раз устроители фести-
валя подготовили площадку с 
запасом — только под одни пар-
ковки выделено порядка 30 гек-
таров земли. И будут ходить 
бесплатные автобусы от желез-
нодорожной станции Новоие-
русалимская. Приезжайте. Бу-
дет сыр на весь мир. 

На фестивале 
можно будет 
попробовать сыр 
500 сортов 

ДОРОГИ Южный дублер 
Кутузовского проспекта 
достроят в 2020-м

Продолжение 
следует

Сергей Бабкин

В ближайшие два года строительство Южного дублера 
Кутузовского проспекта должно быть полностью за-
вершено. Об этом мэр Сергей Собянин вчера заявил, 
осмотрев работы в районе Минской улицы.

Как уже писала «РГ», у проспекта будет два дублера — 
Северный и Южный. Эти новые вылетные магистрали, 
подчеркнул Собянин, призваны разгрузить Можайское 
шоссе и Кутузовский. Платный Северный дублер по-
строит инвестор, а Южный, бесплатный, уже третий год 
строит город. На первом этапе реконструировали улицу 
Генерала Дорохова и построили протяженный участок 
Северо-Западной хорды (сейчас он называется Проек-
тируемый проезд № 4931). Сейчас возводится новый 
участок дублера — от Минской улицы до Аминьевского 
шоссе, вдоль железной дороги Киевского направления. 
На участке появится шесть эстакад и два моста.

— Мы тянем магистраль до Третьего транспортного 
кольца, — прокомментировал глава города. — Предсто-
ит построить множество сложных инженерных соору-
жений, в том числе переходы через улицы и дорогу. Ра-
боты разбили на два этапа. Уверен, что в ближайшие 
два года дублер будет достроен.

Как убедился Собянин, значительная часть работ 
уже завершена. Строительство идет по графику. Поэто-
му есть все основания рассчитывать, что Южный ду-
блер «поедет» уже в 2020-м. Это будет 24-я вылетная 
магистраль в мегаполисе. Власти рассчитывают, что с 
ее открытием появится прямая связь ТТК, МКАД, Юж-
ной рокады, СЗХ и Мосфильмовской улицы. Гораздо 
проще станет добираться до иннограда «Сколково», 
будущего пересадочного узла «Аминьевское шоссе» и 
новых кварталов, которые сейчас строятся в Раменках.

Тем временем появились обозримые перспективы и 
у Северного дублера. «Земельные участки под будущую 
магистраль уже подготовлены, — рассказал Собянин. — 
Завершено проектирование, ведется экспертиза». 

Сергей Собянин убедился: строительство этого участка трассы 
идет строго по графику. 

Медиацентр сообщает
ГОРЯЩИЕ ЛЕСА: КАК МОГУТ ПОМОЧЬ В РЕШЕНИИ 
ПРОБЛЕМЫ СТРАХОВЫЕ МЕХАНИЗМЫ
6 августа (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция  Нацио-
нального союза агростраховщиков (НСА) и Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) с участием президента ВСС Игоря Юргенса 
и президента НСА Корнея Биждова, на которой будут рассмотре-
ны вопросы мировой практики страхования лесного фонда, оценки 
стоимости страхования лесов в России и кто будет за него платить, 
а также возможности использования страховых инструментов для 
решения задач Федерального проекта «Сохранение лесов» в рам-
ках Национального проекта «Экология».

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99; Е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Дмитрий Лапин, 
«Российская газета», 
Красноярск

В
зрывы на военных складах 
у поселка Каменка были 
слышны на много киломе-

тров вокруг, даже в расположен-
ном в 10 километрах Ачинске. В 
некоторых домах поселка выле-
тели стекла. Однако в эпоху по-
вального распространения мо-
бильного интернета и соцсетей 
это событие практически мо-
ментально стало поводом для 
паники и слухов. Местные влас-
ти не смогли взять информаци-
онное поле под контроль. И поэ-
тому многие почему-то решили, 
что сообщение о рекомендации 
«подготовиться к эвакуации 
жителям южных микрорайонов 
Ачинска» означает для горожан 
призыв к бегству. 

События вчера развивались 
следующим образом. Первый 
взрыв переполошил окрестное 
население в 17.30 местного вре-
мени. Он был весьма мощным — 
уже через несколько минут в со-
цсетях появились фотографии 
грибовидного облака над лесом. 
Стало ясно: что-то взорвалось в 
войсковой части, расположен-
ной в десяти километрах южнее 
Ачинска. Здесь, в районе деревни 
Каменка, недалеко от 100-ты-
сячного промышленного Ачинс-
ка, расположена в/ч 74008, при-
надлежащая ГРАУ (Главному ра-
кетно-артиллерийскому управ-
лению). Официально это «Центр 
материально-технического 
обеспечения Центрального во-
енного округа». Среди местных 
жителей она больше известна 
как «База артиллерийского воо-
ружения». Этот склад является 
одним из старейших в системе 
материально-технического 
обеспечения вооруженных сил, 
и, как стало известно, он плани-
ровался к расформированию до 
2022 года. Из сообщения пресс-
службы Центрального военного 
округа стало ясно: произошло 
возгорание хранилища порохо-
вых зарядов к артиллерийским 

боеприпасам. Горят две площад-
ки, в общей сложности на них на-
ходится около 40 тысяч артилле-
рийских снарядов калибра 125 
мм и 152 мм. 

После взрыва оперативные 
службы, естественно, начали пе-
рекрывать автодороги в окрест-
ностях военной базы и никого не 
пускать в этот район. Личный со-
став воинской части был укрыт в 
бомбоубежище. Специальные 
воинские подразделения и тех-
ника приступили к тушению — 
известно, что на базе есть так на-
зываемые «пожарные танки». 
Кроме того, как сообщило мин-
обороны, в целях ликвидации 
возгорания военным ведомст-
вом перебрасываются два мно-
гофункциональных робототех-
нических комплекса пожароту-
шения «Уран-14». К месту про-
исшествия были стянуты и по-
жарные поезда. Для мониторин-
га обстановки на территории 
склада в Ачинский район достав-
лены беспилотники.

В то же время было объявле-
но об эвакуации — по сообщению 
пресс-службы МЧС России, 
весьма локальной: «Эвакуация 
проводится в трех населенных 
пунктах: 67 человек в Заборке, 

еще 430 в Малом Улуе, 153 чело-
века в Каменке». Затем пресс-
служба мэрии Ачинска уточни-
ла: «Принято решение об эваку-
ации жителей ближайших к оча-
гу пожара населенных пунктов: 
Карловка, Малый Улуй, Заворон-
ки, Ключи. Жители из деревни 
Каменка эвакуированы полно-
стью, также принято решение о 
частичной эвакуации жителей 
Ачинска с улиц, попадающих в 
зону возможного поражения». 

Кроме того, были эвакуиро-
ваны две сотни ребят из детского 
лагеря. Местные власти подгото-
вились к более масштабным ме-
роприятиям — из Ачинска при-
были пожарные машины и авто-
бусы, которые могут потребо-
ваться в случае эвакуации жите-
лей близлежащих населенных 
пунктов. В радиусе 12 киломе-
тров от складов, по оценкам 
МЧС, проживают до 10 тысяч 
граждан. 

Корреспонденту «Россий-
ской газеты» удалось связаться 
с краснояркой Юлией Прохоро-
вой, гостящей в Ачинске у род-
ных:

— Ни о какой массовой эвакуа-
ции мы не слышали, живем в цен-
тре города. «Бабахи» на юге слы-

шали, просто с наступлением 
темноты закрыли ставни — жи-
вем в частном доме. Паники у нас 
нет, но некоторые соседи быстро 
собрались и куда-то уехали… 

Однако к сумеркам, к 8 часам 
вечера, стараниями слишком 
активных пользователей соцсе-
тей и благодаря не слишком 
внятным сообщениям пресс-
служб администрации Ачинска 
в городе, а также в соседнем На-
зарово удалось разогнать волну 
паники — многие местные жите-
ли устремились на машинах 
куда подальше, создав пробки на 
выездах из города и нехватку 
бензина на АЗС. А в Красноярс-
ке по соцсетям предупредили 

педагогов — мол, школы могут 
понадобиться для приема эваку-
ируемых ачинцев...

Как считают эксперты, мест-
ные власти перестраховались. 
Если, по данным минобороны, 
на территории базы горят хра-
нилища пороховых зарядов к ар-
тиллерийским боеприпасам на 
складе материально-техниче-
ского обеспечения, то зачем при 
этом объявлять эвакуацию в 12 
или даже 20-километровой 
зоне? На такое расстояние ника-
кие осколки снарядов в принци-
пе не разлетаются, даже с учетом 
того, что на базе готовили к ути-
лизации мощные 152-мм артил-
лерийские снаряды. Ракет, спо-
собных улететь столь далеко, на 
складах не было.  

Для координации усилий при 
ликвидации последствий ЧС в 
Ачинск прибыл губернатор края 
Александр Усс и замминистра 
обороны РФ генерал армии 
Дмитрий Булгаков. 

Поздно вечером Александр 
Усс сообщил, что в результате 
ЧП пострадали «не более восьми 
человек», их жизни ничего не уг-
рожает. Он также не исключил, 
что возможно разрастание по-
жара на военном складе и радиус 
опасной зоны до конца еще не 
определен: «Это будет зависеть 
от того, какие боеприпасы могут 
взрываться». Ситуацию в Ка-
менке он прокомментировал 
так: «В Каменке есть выбитые 
окна, поврежденные стены, но 
до настоящего времени поселок 
серьезно не пострадал». 

Уже через пару минут после первого 
взрыва в соцсетях появились сним-
ки грибовидного облака над лесом. 
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Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1727838

Справка «РГ»

«Уран-14» — это робот на гусеницах и дистанционном управлении. 

Он предназначен для ликвидации последствий технологических 

аварий и пожаров, может работать при высокой температуре. Мас-

са робота — 14 тонн, максимальная скорость его движения — 12 км/ч. 

Он оснащен цистернами с водой емкостью 2 тысячи литров и пено-

образователем на 600 литров. «Уран-14» может стрелять водой на 

расстояние в 50 метров, пеной — на 35 метров.
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ПРОГНОЗ В августе ожидается дефляция: некоторые товары подешевеют на 13—15 процентов 

Помидоры против роста цен
Марк Гойхман, 
финансовый аналитик

Т
радиционно август в Рос-
сии — не только месяц, ког-
да люди по старой памяти 

с беспокойством ожидают, как 
бы не приключилась снова ка-
кая-нибудь неприятность с ру-
блем. Но это еще и время, когда 
динамика потребительских цен, 
как правило, на время затихает 
и стоимость корзины из това-
ров и услуг даже снижается.

Ждать ли нам дефляцию и в 
этом августе? Скорее всего, да, 
так как главный фактор сниже-
ния цен здесь — сезонный, то 
есть урожай плодоовощной 
продукции. А в нынешнем году, 
по свежей информации из мин-
сельхоза, ждут рекордный уро-
жай тепличных культур — на 38 
процентов больше прошлогод-
него. И это примерно вдвое 
больше уровня 2014 года. Поэ-
тому вполне вероятно, что в 
этом году цены, во всяком слу-
чае на томаты и огурцы, снизят-
ся на 13—15 процентов. 

А учитывая, что и полный по-
казатель инфляции, набравший 
резко вес в январе вслед за по-
вышением НДС, к лету расти пе-
рестал, вероятно, что и вариант 
с августовской суммарной деф-
ляцией в пределах 0,2—0,3 про-
цента вполне реалистичен. В то 
время как базовая инфляция 
(без цен на продукты питания) 
вполне может остаться на уров-
не июля или подрасти всего на 
0,1 процента.

Способствует этим летом 
приостановке цен и еще ряд 
факторов. Достаточно стаби-
лен рубль, который весь год до-
рожает по отношению и к дол-
лару, и к евро. Эта тенденция, 
вероятно, сохранится и во вто-
ром полугодии с учетом начала 
снижения ставок ФРС США и 
сохраняющейся сверхмягкой 
политики нулевых и отрица-
тельных процентных ставок 
Европейского Центробанка. Но 
возможны и локальные скачки 
ослабления. И все-таки «апока-
липтические» сценарии для 
этого августа скептики могут 

отложить в долгий ящик. По 
2019 году критических курсов, 
похоже, мы все-таки не увидим. 
Но затянуть постепенно доллар 
под отметку в 60 рублей рынки 
будут вполне способны в бли-
жайшие месяцы.

Сдерживают цены от воз-
можных скачков вверх и недо-
статочные доходы населения, а 
оттого подавленный спрос на 
товары и услуги — фактор неве-
селый, но все взаимосвязано, и 
на сегодня недостаток доходов 
предотвращает тоже отчасти 
рост цен. Оживляется спрос по 
большей части, увы, только за 
счет бума потребкредитования, 
который постепенно стихает.

Параллельно видим мы и 
очень спокойные (в отличие от 
прошлого года) действия ЦБ 
России, который второй раз за 
лето методично снизил ключе-
вую процентную ставку, считая, 
что угроза нового витка инфля-
ции на время отступила, а зна-
чит, можно более низкими став-
ками простимулировать креди-
ты для бизнеса. 

Сама по себе пониженная 
ставка допускает некоторое 
увеличение денежной массы, то 
есть в теории могла бы срабо-
тать на разгон инфляции, но 
очевидно, что, действуя так, 
Центробанк рассчитывает, что 
риски такого сценария в этом 
году минимальны. И даже пла-
нирует снизить до нового года 
ключевую ставку еще 1—2 раза.

Наконец, в этом году нор-
мально работают механизмы, 

созданные правительством для 
сдерживания цен на бензин: и 
не далее как 30 июля президент 
подписал дополнительно закон, 
корректирующий эти так назы-
ваемые демпфирующие (ком-
пенсационные, смягчающие) 
механизмы в сторону большей 
надежности. Так что и подвоха 
со стороны цен на топливо, на 
транспортировку продукции в 
этом году ждать, по идее, не 
приходится.

С учетом всех перечислен-
ных факторов вероятнее, что 
среднегодовая инфляция, кото-
рая еще в мае превышала 5 про-
центов, а по данным на июнь 
официально составила 4,7 про-
цента, имеет шансы снизиться к 
концу 2019 года вновь до прош-
логодних 4,3 процента. 

Но, разумеется, по показате-
лям «личной инфляции», учи-
тывающей средний чек в мага-
зине не на корзину товаров Рос-
стата, а на реально покупаемый 
гражданами набор товаров, 
суммарный скачок цен будет в 
любом случае заметнее: не ме-
нее чем на 7—8 процентов с уче-
том бурного начала года. Не уч-
тут, увы, официальные показа-
тели инфляции и фактического 
роста тарифов в платежках по 
ЖКХ. А по опросу исследова-
тельского центра «Ромир», 
23 процента жителей сообщи-
ли, что счета для них неподъем-
ные, тогда как в 2016 году в ана-
логичном опросе о серьезных 
трудностях с оплатой ЖКХ сиг-
нализировали 12 процентов. 

РЫНОК Резко выросли 
продажи книг в интернете

Сказки на дом

Екатерина Ясакова

В первой половине 2019 года продажи книг в интерне-
те выросли более чем в два раза по сравнению с тем же 
периодом с прошлого года, говорят участники рынка.

Помимо традиционно популярной художественной 
литературы и детских книг заметен возрастающий ин-
терес к книгам по психологии и личностному росту.

«Интернет-продажи являются сегодня самым дина-
мично развивающимся каналом печатного розничного 
книжного рынка в России. У большинства крупных и 
средних издательств интернет-продажи печатной кни-
ги находятся в диапазоне от 10 до 30 процентов объема 
реализации», — сообщили «Российской газете» в пресс-
службе Роспечати. И уточнили, что интернет-канал 
только в 2014 году показал отрицательное значение по 
динамике экземплярных продаж, что во многом было 
обусловлено серьезным ростом (плюс 21 процент) 
средней цены печатной книги. С 2015 года ситуация 
стабилизировалась: продажи книг росли и в денежном, 
и в натуральном выражении. При этом следует отме-
тить, что в 2017-м и в 2018 годах оборот интернет-мага-
зинов увеличился преимущественно за счет роста эк-
земплярных продаж на фоне снижения средней цены.

В интернет-магазине Wildberries за первое полуго-
дие 2019 покупатели приобрели 2,1 миллиона книг, что 
на 168 процентов больше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Драйвером роста продаж ста-
ла детская, художественная и развивающая литерату-
ра. В интернет-магазине Ozon оборот книг вырос на 
23 процента. Здесь тенденция такова: в каждом заказе 
не менее 3—4 книг, нередко покупают на всю семью сра-
зу. «На продажи книг значительно влияет информаци-
онное поле: всплеск спроса всегда наблюдается в связи 
кинопремьерами и резонансными событиями. Напри-
мер, в связи с пожаром в соборе Парижской Богомате-
ри росли продажи одноименной книги Виктора Гюго, а 
в апреле в преддверии премьеры последнего сезона 
«Игры престолов» продажи серии «Песнь льда и пламе-
ни» выросли в 2,5 раза по сравнению со средним пока-
зателем 2019 года», — отметила Анна Таранина, руково-
дитель категории «Книги» на Ozon.

Читатели также охотно перепродают в интернете 
книги, которые уже прочитали. Причем часто готовы 
заметно снизить стоимость. Так, в сервисе объявлений 
Авито отметили, что средняя цена составила 790 ру-
блей — на 5 процентов меньше, чем год назад. Люди по-
рой в одном объявлении продают едва ли не весь книж-
ный шкаф. И цена книги может составлять не более 50—
100 рублей. 

ЭКОЛОГИЯ Снежные барсы в России на грани исчезновения

Эффект ирбиса
Марина Гусенко

И
х осталось всего 90. 
Или даже 70. Еще 
немного и Россия 
может остаться без 
ирбиса — снежного 
барса. И людям, жи-
вущим сегодня ря-
дом с ним, нечем 
будет кормить свой 

скот. Такой вот эффект ирбиса.
Что мешает сохранить эту 

красивую кошку в дикой приро-
де «Российской газете» расска-
зал координатор проектов по 
сохранению биоразнообразия 
Алтае-Саянского отделения 
WWF Александр Карнаухов.

Александр, почему же у нас 
так мало ирбисов? Ходовой 
товар? Сколько стоит его 
шкура на черном рынке?

АЛЕКСАНДР КАРНАУХОВ: Раньше шку-
ра могла стоить до 40 тысяч ру-
блей, а, доходя до конечного по-
требителя, цена вырастала 
в разы. 

Однако сегодня эксперты 
WWF считают, что целенаправ-
ленно ради шкуры на снежного 
барса уже практически не охо-
тятся. Зверь стал слишком ре-
док, ответственность за добычу 
и транспортировку сильно уже-
сточилась. Поэтому сейчас этот 
редкий хищник попадает в пет-
ли, установленные на других 
животных. 

Ирбис погибает мучитель-
ной и жестокой смертью. Осо-
бенно страшно, когда погибает 
в петлях самка, у которой оста-
лись котята. Они живут возле 
матери около двух лет, она учит 
их охотиться. Если котята оста-
лись без матери в возрасте до 
года, они не выживут.

Браконьер же, конечно, ни-
когда не откажется от такого не-
ожиданного трофея. Так что 
борьба с петлевым промыслом в 
тех местах, где обитает снеж-
ный барс, — важнейшая задача.

Но эти браконьеры, как я по-
няла, охотятся не на ирбиса.

АЛЕКСАНДР КАРНАУХОВ: Да. Они гиб-
нут в петлях, которые браконье-
ры ставят сотнями, если не ты-
сячами на кабаргу. Конечно, ра-
ботники особо охраняемых 
природных территорий снима-
ют петли. 

Но добыча кабарги — тоже 
очень выгодный бизнес. К при-
меру, у перекупщика мускусная 
железа (струя) кабарги может 
стоить до 9 тысяч рублей. Далее 
следует череда посреднических 
операций, и реальная цена сы-
рья на рынках Юго-Восточной 

Азии взлетает в разы. Последнее 
время наметилась четкая тен-
денция использования струи 
кабарги и в России, соответст-
венно этот оборот контролиро-
вать еще сложнее.

Какие еще есть угрозы для 
этого зверя?

АЛЕКСАНДР КАРНАУХОВ: В Туве, на-
пример, где пастбища местных 
чабанов находятся слишком 
близко к местам обитания ир-
биса, между скотоводами и 
хищником постоянно возника-
ют конфликты. Скот — основа 
жизни людей. И они будут лю-
бым способом защищать своих 
яков и коз, баранов от ирбиса, 
даже зная об уголовном наказа-
нии за добычу зверя. В Туве 
WWF пробует разные способы 
защиты скота — от укрепления 
закрытых кошар, чтобы в них не 
мог пробраться ирбис: от элек-
троизгородей до звуковых и 
световых отпугивателей.

Еще одна важная угроза — 
низкая численность копытных, 
в частности, сибирского горно-
го козла — главной добычи снеж-
ного барса. 

Изменение климата, которое 
остро ощущается в горных лан-
дшафтах, меняет и места обита-
ния снежного барса, его образ 
жизни. 

Разведка и добыча полезных 
ископаемых, прокладка дорог и 
трубопроводов также может 
стать причиной снижения чи-
сленности ирбиса.

Но человеку же нужен скот, 
надо строить, разведывать, 
добывать.  Зачем нам высо-
кая плотность снежных бар-
сов в природе?

АЛЕКСАНДР КАРНАУХОВ: С таким же 
успехом можно спросить, а за-
чем нам нужны люди? Во-пер-
вых, это просто красивая кош-
ка, которая должна жить не в зо-
опарке, а в дикой природе. Во-
вторых, это индикатор состоя-
ния экосистемы. Если барс 
здесь живет, значит, тут есть 
пригодные пастбища, способ-
ные прокормить большое стадо 
козерога или архара, которые 
в свою очередь являются кормо-
вой базой для снежного барса. 

Все в природе взаимосвяза-
но. Не будет снежного барса — 
сильно расплодятся копытные, 
которые вытопчут пастбища, 
после чего все горные склоны 
просто «поползут», превратят-
ся в мелкие камни. Изменится 
ландшафт, пастбища деградиру-
ют. Негде будет пастись и до-
машнему скоту, нечем питаться 
людям, которые тут живут.

Тогда почему в нашей стране 
концентрация ирбисов ниже, 
чем в соседних странах? 

АЛЕКСАНДР КАРНАУХОВ: В России об-
итает не более двух процентов 
от всей мировой популяции 
снежных барсов. Здесь ирбис 
живет на самой северной грани-
це своего ареала, не в самых 
комфортных условиях.

Ирбисов никогда не было 
много, это редкий зверь. К сожа-
лению, в свое время браконьер-
ство стало главной причиной 
сокращения численности снеж-
ного барса. Редкого зверя уби-
вали ради роскошной шкуры, 
для украшения чьего-то дома. 

Вылавливали даже котят для 
частных зоопарков. 

Сейчас прямое преследова-
ние ирбиса человеком в России 
отошло на второй план. А петли, 
как уже говорил, остались.

Ирбис занесен в Международ-
ную Красную книгу. Значит, 
его должны охранять. Не по-
лучается? Денег не хватает?

АЛЕКСАНДР КАРНАУХОВ: Снежного 
барса оберегают сотрудниками 
особо охраняемых природных 
территорий, которые должны 
ходить в рейды, снимать петли, 
капканы. WWF — Всемирный 
фонд дикой природы — поддер-
живает проведение антибрако-
ньерских рейдов, оказывает 
поддержку техникой, снаряже-
нием, оборудованием. Для нас 
снежный барс, амурский тигр, 
дальневосточный леопард, пе-
реднеазиатский леопард и бе-
лый медведь — флаговые виды. 
WWF России решил сконцен-
трироваться на охране этих  
больших кошек.

Мы привлекаем средства 
частных лиц, спонсоров, биз-
нес-компаний, средства WWF 
других стран, чтобы помогать 
заповедникам, национальным 
паркам, госструктурам по ох-
ране природы. Потому что од-
них государственных средств 
не хватает. Мероприятия до-
вольно дорогостоящие, ресур-
соемкие. Мы помогаем инспек-
торам, иногда платим им суточ-
ные. Потому что зачастую у 
особо охраняемых природных 
территорий суточных нет, ин-
спекторы на свои деньги ездят 
в рейды.

Но главная проблема — не 
деньги, а недостаток кадров. В 
регионах работает буквально 
по одному специалисту по 
снежному барсу, который мог 
бы разработать стратегию со-
хранения этих животных, на-
блюдения за ними. 

Многие студенты биофаков 
сейчас предпочитают осваивать 
молекулярную биологию, гене-
тику, современные направле-
ния, на которые можно легко 
получить гранты на исследова-
ния, подняться по карьерной 
лестнице, постоянно двигаться. 

Классическая зоология сей-
час у молодежи менее популяр-
на. На изучение снежного бар-
са, ареала его обитания можно 
потратить десятки лет своей 
жизни, но даже ни разу не уви-
деть, не встретить его. 

Как решить проблему охраны 
барса? Может, нужны какие-
то решения на государствен-
ном уровне. Например, увели-
чить штатную численность 
работников особо охраняемых 

природных территорий, ле-
сников, дать им дополнитель-
ные полномочия?

АЛЕКСАНДР КАРНАУХОВ: Сегодня в 
России природоохранная сфе-
ра, конечно, испытывает недо-
статок финансирования и ка-
дровый голод. Но сохранить ир-
биса, как любой другой редкий 
вид животных, можно только 
комплексно. 

Увеличивать штат и оснаще-
ние антибраконьерских бригад, 
развивать заповедную науку, 
повысить заработную плату 
природоохранникам, развивать 
и вовлекать в охрану местные 
сообщества. 

Ну и, конечно, важно форми-
ровать уважительное отноше-
ние к родной природе, воспиты-
вать уважение к инспектору, 
егерю, желание помогать им в 
их непростой, а часто и опасной 
работе. Сегодня же силы нерав-
ные — браконьеров больше, чем 
охранников природы. 

А К Ц Е Н Т

Не будет барса – расплодятся копытные, 
которые вытопчут пастбища. 
Склоны гор превратятся в мелкие камни. 
Негде будет пасти домашний скот

Александр Карнаухов: Ирбис сегодня попадает в петли, расставленные браконьерами для других животных.

На контроле

Ирбиса еще называют снежный барс. Хотя на самом деле его нужно 

было бы назвать «скальный». Где много снега, там барса нет. Он предпо-

читает горы с ярко выраженным рельефом, живет в сильно пересечен-

ных, изрезанных узкими ущельями, горах. Там есть где спрятаться, 

устроить логово, вывести котят. 

Ирбисы — единственный вид крупных кошачьих, который ни разу за все 

время исследований не напал на человека. Если он с ним встречается, 

то просто сидит и смотрит. Или медленно уходит, даже если голоден. 

В России около 70—90 снежных барсов. По результатам учета числен-

ности ирбиса, прошедшего в России в 2019 году, в Республике Алтай 

обитает 43—44 особи, в Бурятии — 9, в Туве — 12. Еще 20—30 — в райо-

нах, в которых учетные работы не проводились, в частности, в восточ-

ной части Тувы, юге Иркутской области и юге Красноярского края. 

В 2014-2018 годах из-за браконьерского петлевого промысла кабарги в 

Западном Саяне популяция ирбиса там была практически полностью 

уничтожена, говорится в исследовании Саяно-Шушенского заповедни-

ка. Об этом сообщает сайт минприроды. Дело в том, что участки обита-

ния ирбиса выходят за границы заповедника, поясняет сайт: «Это при-

вело к тому, что к 2017 году на территории заповедника остался только 

один самец». А самки живут только там, где родились. «Наступила 

острая необходимость в выпуске привезенных животных. Минприроды 

ведет активную работу, направленную на решение этой задачи», сооб-

щает сайт по итогам заседания рабочей группы.

О проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Ковдорский горно-обогатительный 
комбинат» совместно с администрацией муниципального обра-
зования Ковдорский район Мурманской области на основании 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утвержденного приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, и ст. 9 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомляют о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы федерального уровня — проектная доку-
ментация «Наращивание I и IV дамбы 2-го поля хвостохранили-
ща АО «Ковдорский ГОК», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ОВОС) и техническое зада-
ние на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: увеличение ёмкости 2-го 
поля хвостохранилища путем наращивания дамб. Хвостохрани-
лище эксплуатируется с 1980 года и предназначено для склади-
рования отходов (хвостов) обогащения магнетит-апатит-бадде-
леитовых руд.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ковдорский 
район Мурманской области.

Наименование и адрес заказчика работ (заявителя): 
АО «Ковдорский ГОК», адрес: 184141, Мурманская обл., Ковдор-
ский р-н, г. Ковдор, ул. Сухачева, д. 5, тел.: 8-815-357-60-01.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду 
— со дня публикации настоящего объявления до 17 октября 
2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация муниципального образования 
Ковдорский район Мурманской области, адрес: 184141, Мур-
манская обл., Ковдорский р-н, г. Ковдор, пл. Ленина, д. 1, 
тел.: 8-815-357-23-50.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
17 сентября 2019 года в 16.00 по местному времени в актовом 
зале администрации Ковдорского района, 1 этаж.

Ознакомиться с проектной документацией, предваритель-
ными материалами оценки воздействия на окружающую среду 
и техническим заданием на ОВОС можно в течение срока про-
ведения ОВОС на официальном сайте органов местного само-
управления муниципального образования Ковдорский район 
Мурманской области в  сети Интернет по адресу:  
http://www.kovadm.ru в разделе «Публичные слушания, обще-
ственные обсуждения», а также в здании управления ПБОТиЭ 
АО «Ковдорский ГОК», 2 этаж, каб. № 7, в рабочие дни с 9.00 
до 17.15 (перерыв с 12.30 до 13.45).

Выразить свое мнение по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы можно в течение срока проведения ОВОС 
в письменной форме на месте ознакомления с материалами, 
либо направить свои замечания и предложения в адрес админис-
трации муниципального образования Ковдорский район Мур-
манской области или заказчика работ, а также по электронной 
почте: orgotdel@kovadm.ru, otpb.dir_kdr@eurochem.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Сообщение о проведении общественных обсуждений 
Организатор общественных обсуждений — департамент городс-

кого хозяйства и топливно-энергетического комплекса администра-
ции МО г. Краснодар сообщает о проведении публичных обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду объекта государственной экологи-
ческой экспертизы: «УУСГ. Реконструкция узла утилизации сброс-
ных газов».

Заказчик — АО «КНПЗ-КЭН»; 
Проектировщик — ООО «Донпромпроект»;
С материалами можно ознакомиться с 6 августа 2019 года в рабо-

чие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: г. Краснодар, ул. Индустриальная, 
28, кабинет № 2.5, телефон для справок 8(861)268-74-19.

Предложения и замечания принимаются в письменном виде по ука-
занному адресу, а также на электронную почту: krasoil@knpz-ken.ru, 
Falin83@bk.ru, a.elifhanova@krd.ru, donpromproekt@mail.ru.

Общественные слушания будут проводиться 10 сентября 2019 года в 
11.00 в актовом зале администрации Западного внутригородского окру-
га МО г. Краснодар по адресу: г. Краснодар, ул. Калинина, 339.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ирбис — единственный среди 
крупных кошачьих не нападает 
на человека, даже если голоден.
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ТЕХНОЛОГИИ ОБЖ будут 
изучать в виртуальной 
реальности

Спасательный 
шлем

Ксения Колесникова

Что делать в случае  того или  иного ЧП? Скоро учени-
ки смогут отрабатывать конкретные действия с помо-
щью виртуального тренажера. Юные инженеры, участ-
ники кружкового движения Национальной технологи-
ческой инициативы, создают VR-учебник по ОБЖ.  

— Ученик надевает VR-шлем, берет джойстик и дей-
ствует: либо по указаниям на экране в режиме обуче-
ния, либо сам принимает решение.  Он видит происше-
ствие и должен быстро среагировать, — рассказывает  
один из разработчиков проекта, выпускница «Гимна-
зии №1» города Жуковский Анастасия Гисина. 

Сейчас в приложении заложено несколько сценари-
ев: пожар, теракт, выброс химвеществ. По словам 
Анастасии, самое сложное — моделирование: необхо-
димо, чтобы виртуальная симуляция была и по прави-
лам, и реалистична, и умещалась в ограниченное про-
странство. Вот, скажем, что делать, если класс начал 
заполняться густым и едким дымом? Открыть окно? 
Или закрыть нос и рот одеждой и продвигаться к выхо-
ду, прижимаясь к полу? Все варианты сценария разра-
ботчики VR-учебника протестировали на базе Жуков-
ского авиационно-спасательного центра МЧС России.

— Работа с профессионалами позволила оценить 
уровень реалистичности и удобства программы, суще-
ственно ее доработать, — говорит Анастасия Гисина. — 
Проживая экстренные ситуации и набираясь опыта, 
ребенок учится действовать в любой обстановке. При-
чем не подвергаясь никакой опасности.

Проект идеально вписывается в новую предметную 
концепцию преподавания «Основ безопасности жиз-
недеятельности». Приложение для компьютера и шле-
ма в виртуальной реальности будет доступно всем: 
разработчики выложат его в открытый доступ. 

ВУЗЫ Первый в России 
учебный центр технологий 
цифровой маркировки

Лучше 
раз увидеть

Елена Толина

Сеченовский университет открывает первый в России 
Учебный демонстрационный центр оборудования, тех-
нологий цифровой маркировки и оборота маркирован-
ных лекарственных препаратов. Все это на базе Инсти-
тута трансляционной медицины и биотехнологии вуза. 

Почему этот проект имеет стратегически важное 
значение? С 1 января 2020 года вводится обязательная 
маркировка лекарств. В новых условиях работы фар-
миндустрии Учебный демонстрационный центр ста-
нет ключевой образовательной площадкой: будет го-
товить фармацевтов для эффективной работы в среде 
цифровой маркировки. Разработаны программы повы-
шения квалификации и прохождение интенсивной 
практики на самом передовом оборудовании. 

— Уверен, что практические навыки работы на обо-
рудовании для маркировки и оборота маркированных 
лекарственных средств, полученные в Учебном демон-
страционном центре Track & Trace Сеченовского уни-
верситета, обеспечат готовность сотрудников к выпол-
нению этих операций в привычном рабочем режиме, а 
участники оборота, направившие своих сотрудников 
на практическое обучение в Центр, получат весомое 
конкурентное преимущество,— говорит директор Ин-
ститута трансляционной медицины и биотехнологий 
Вадим Тарасов. 

Обучение будет проводиться совместно с Незави-
симым центром компетенций в области цифровой 
маркировки и систем прослеживания Track & Trace 
Educational Center. Учебные материалы подготовлены 
при методологической поддержке оператора нацио-
нальной маркировки — Центра развития перспектив-
ных технологий. В программе подготовки специали-
стов задействованы как лучшие преподаватели, так и 
опытные инструкторы от ведущих компаний-постав-
щиков оборудования и технологий для маркировки и 
мониторинга движения лекарственных препаратов. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Аспирантура в ожидании перемен

Степень защиты
Мария Агранович

К
андидатами наук в России 
становятся не более 14 
процентов поступивших в 

аспирантуру. Остальные  либо 
вообще не заканчивают учебу, 
либо не защищают диссертацию. 

Сегодня третья ступень выс-
шего образования — в ожидании 
перемен. Ученые и профессора 
уверены: чтобы молодежь шла в 
науку, аспирантура должна 
стать современной, время об-
учения увеличиться, а стипен-
дия вырасти в разы. Основной 
причиной большого отсева из 
аспирантуры часто называют 
именно невысокую аспирант-
скую «зарплату» — в среднем 
около 7 тысяч рублей. 

Действительно, как прожить 
взрослому человеку на такие 
деньги? Приходится устраи-
ваться на работу. Наука отходит 
на второй план, а то и вовсе вы-
падает из зоны интереса. Есть 
ли компромисс? Эксперты Выс-
шей школы экономики изучи-

ли, где работают современные 
аспиранты и как работа влияет 
на их научное будущее. В опросе 
участвовали более 2000 аспи-
рантов из 14 российских вузов.

В целом расклад такой: ра-
ботают практически все — 90 
процентов аспирантов. Причем 
больше трети из них заняты 
полный день и вне вуза. Увы, 
это самый верный признак 
того, что человек, скорее всего, 
из науки уйдет.  За пределами 
университета аспиранты чаще 
всего работают в коммерче-
ских организациях на позици-
ях, не связанных с научными 

исследованиями (38%). Те, кто 
устроился на работу в вуз,  за-
нимаются исследованиями, 
преподаванием и администра-
тивной работой. Некоторые 
совмещают несколько «ста-
вок». В зависимости от направ-
ления подготовки меняется и 
характер работы в вузе. Так, 
среди математиков и инжене-
ров больше исследователей. Ас-
пиранты по направлению «об-
разование» — в основном пре-
подаватели. Те, кто изучает гу-
манитарные или социальные 
науки, нередко заняты в адми-
нистративной сфере.

Почти 70% работающих в 
вузе уверены: обучение в аспи-
рантуре поможет в научной ка-
рьере. Впрочем, также считают 
и 43% тех, кто не занят в акаде-
мической сфере. 

Интересно, что 82% вчераш-
них студентов поступают в ас-
пирантуру именно своего вуза. 
Авторы исследования преду-
преждают: такой выбор «по на-
катанной» — тревожный знак. 
Ради привычной обстановки 
аспиранты часто отказывают-
ся от более перспективных ва-
риантов. 

Половина всех аспирантов 
сетуют, что из-за работы им не 
хватает сил и времени на учебу. 
Сложнее всего тем, у кого пол-
ная занятость. Но тех, кто вслух 
готов сказать о том, что не будет 
защищаться или планирует бро-
сить аспирантуру, немного. Эк-
сперты считают, что выбор от-
вета «не буду защищаться» сра-
зу накладывает на человека 
клеймо «неудачник», «неу-
спешный». А в этом признаться 

не всегда просто. В итоге аспи-
рантов, которые всем довольны 
и успешно совмещают учебу с 
полной рабочей занятостью, 
оказалось меньше одной пятой.

Кстати, нередко молодые 
люди поступают на третью сту-
пень высшего образования с чи-

сто прагматическими целями: 
«пересидеть» армию, получить 
комнату в общежитии. А порой 
аспирантура и вовсе восприни-
мается как «перевалочный 
пункт», возможность оттянуть 
решение относительно будущей 
карьеры. 

Уравнение в тарелке
— Нынешняя проверка 
школьного питания — 
не кампанейщина, ког-

да прошлись по столовым, и все 
затихло, — заверила депутат Ка-
занской гордумы, главврач дет-
ской поликлиники №7 Таиса 
Чернова. — Я уже два созыва в 
гордуме: вопрос регулярно в 
повестке.  В школы выхожу 
очень часто, и всегда без преду-
преждения. Сейчас грубых на-
рушений нет. Бывает, попада-
ются невкусные блюда, но всег-
да есть выбор. К примеру, горо-
ховый суп пробовала. Конечно, 
двухсотграммовые куски мяса 
не попадаются, но он вполне 
приличный: горячий, гренки к 
нему подают. 

Правда, по словам депутата, 
дети всегда чем-то недовольны. 
«Им же хочется пиццу или со-
сиску в тесте, а мы их заставля-
ем есть то, что полезно: горя-
чие блюда, салаты, фрукты, — 
посетовала Чернова. — Культу-
ра питания все-таки из дома 
идет. Если там не едят супы, 
каши, запеканки, то и в школе 
приучить к этому очень слож-
но».  

В целом итогами проверки 
комиссия оказалась довольна. 
Оценку «5» получили 76 казан-
ских школ, еще 67 учреждени-
ям поставили «4». Но 23 школы 
все-таки получили «трояк». Ос-
новные претензии: холодная 
еда, жесткий плов, невкусные 
котлеты. До первого сентября 
в этих школах должны устра-
нить основные проблемы. 
Местные власти обещали фи-
нансовую поддержку: на обнов-
ление оборудования в столовых 
выделят 45 миллионов рублей, 
на закупку недостающей посу-
ды — 11 миллионов. 

Кстати, в департаменте про-
довольствия и социального пи-
тания Казани, который «отве-
чает» за вкусную еду в школе, 
прислушиваются не только к 
мнению чиновников, но и ро-
дителей. Во время каникул для 
мам и пап организовывают эк-
скурсии по цехам комбината 
школьного питания, устраива-
ют дегустацию. 

Но самое главное — на ассор-
тимент столовой могут повли-
ять и сами школьники. С уче-
том именно детских пожеланий 
в меню стало меньше котлет 
и тефтелей. Их потеснили блю-
да из цельного мяса птиц и го-
вядины с красивыми, ресто-
ранными, названиями. Напри-
мер, «грудка куриная по-фран-
цузски», «фрикасе из индей-
ки», «мясо по-татарски с чер-
носливом». 

Что говорят родители
Сам факт того, что в школе 

ребенка кормят, не может не ра-
довать. Другой вопрос, чем. А 

еще — как обустроено все во-
круг. В соцсетях — тысячи исто-
рий «из жизни».

— Завтрак в начальной шко-
ле — омлет или каша, чаще ман-
ная, — рассказывает мама вто-
роклассницы Валерия П. — Доч-
ка не ест. Да и сами учителя от-
мечают: дети, как правило, та-
кие завтраки не жалуют. Хотя 
все съедобно — проверено. Мне 
кажется, все зависит от того, 
как привык ребенок питаться 
дома. Те, кто пришел в школу из 
детского сада, думаю, съедят и 
омлет, и кашу — для них это при-
вычные блюда.

— Прекрасный завтрак: каш-
ка, бутерброд с сыром и масло. 
Масло порционное, как в само-
лете — в маленькой пачке. А вот 
ножей нет. И что делать с ма-
слом, куском есть? — недоумева-
ет мама пятиклассника Ксения 
А. — Та же история с апельсином. 
Дети его грязными руками му-
солят. Нет, руки конечно, моют, 
но номинально. Потому что, как 
правило, в столовой у умываль-
ников нет мыла. 

В обычной школе обязательно двухразовое горячее питание: завтрак и обед. Для «продленки» — еще полдник. 

Почти 70% работающих в вузе уверены: обучение в аспирантуре поможет в научной карьере. 

А К Ц Е Н Т

Кандидатами наук в России становятся 
не более 14 процентов аспирантов. 
Остальные или не заканчивают учебу, 
или не защищают диссертацию 

А К Ц Е Н Т

Котлеты и тефтели в школьном меню 
потеснили «грудка куриная 
по-французски», «фрикасе из индейки», 
«мясо по-татарски с черносливом»

Официально

— Организация питания в школах должн соответствовать правилам и 

нормативам СанПиНов, утвержденным Роспотребнадзором, — сказали 

«РГ» в министерстве просвещения. — Кроме того, фактический рацион 

питания по примерному меню школы согласовывают с территориаль-

ными органами Роспотребнадзора.

В ведомстве отметили: порции в меню должны быть определенной массы, 

а их пищевая и энергетическая ценности приравниваются к суточной по-

требности ребенка того или иного возраста в основных витаминах и ми-

кроэлементах.Чтобы понять, насколько эффективно в регионах России 

работают различные программы питания школьников, минпросвещения в 

2019 году проводит всесторонний мониторинг «Система организации го-

рячего питания в дневных общеобразовательных организациях». По его 

итогам эксперты подготовят методические рекомендации для региональ-

ных властей. Опираться обещают на лучшие региональные практики.

Мнение

Николай Кудряшов, председатель Совета по аттестации 
и подготовке научно-педагогических кадров МИФИ: 
— Работодатели ценят специалиста с ученой степенью гораздо выше, 

чем других. Ведь при подготовке диссертации соискатель учится много-

му, что помогает в дальнейшей работе: творческому подходу, анализу 

фактов, самостоятельности. По опыту скажу, что если ежедневно рабо-

тать над темой, успехи видны уже через год-два. А когда приходится сов-

мещать диссертацию с работой еще где-то, ничего путного не выходит. 

Убежден: в аспирантуру имеет смысл идти только к профессору, у кото-

рого есть внушительные гранты на научно-исследовательскую работу. 

Это может быть, например, целевой грант, выданный конкретным фон-

дом на подготовку диссертации по определенной тематике.

Дмитрий Таюрский, проректор по образовательной 
деятельности Казанского федерального университета:
— Уверен, стипендия аспирантов должна быть не ниже средней зарпла-

ты по региону. Аспирант — это уже практически ученый, исследователь. 

Поэтому и стипендия должна быть сопоставима с зарплатой начинаю-

щих научных работников.

Максим Денин, проректор по научной деятельности БФУ 
им. И.Канта:
— Стипендия в 30—50 тысяч рублей позволит не отвлекаться на поиск 

заработка в ущерб науке, которая и должна быть основной работой мо-

лодого ученого. Кроме того, аспиранты строят семьи, растят детей, бе-

рут кредиты. Молодой ученый должен быть в этом плане социально за-

щищен. Кандидатская степень — большой плюс в карьере. Часто её от-

сутствие не позволяет человеку занять заслуженную научную или даже 

административную должность. Без степени не возьмут и в вузовские 

преподаватели. 

Андрей Прокофьев, проректор по научно-исследовательской 
работе Самарского университета:
— Хорошо, если аспиранты находят подработку в лабораториях универ-

ситета. Тогда направление научно-исследовательской работы совпада-

ет с направлением работы в лаборатории, и подкрепляется внутри кол-

лектива грантами и договорами, что обеспечивает аспирантам прилич-

ный доход. 

Только факты
В Австралии до защиты кандидатской не доходит треть молодых уче-

ных, в США — половина. В Испании доля выбывших из аспирантуры 

по ряду профилей — 90 процентов.
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Новейшие технологии активно прописываются в российской 
школе.
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МЕНЮ ПО РАСПИСАНИЮ
Весь процесс школьного питания строго регламентирован официаль-

ным документом, который обновляется практически ежегодно, — 

это «Санитарно-эпидемиологические требования к организации пита-

ния…». Они, в частности, предусматривают:

— в обычной школе обязательно двухразовое горячее питание 

(завтрак и обед). Для тех, кто ходит в продленку — плюс полдник. Если 

пребывание круглосуточное (интернат), кормить должны пять раз 

в день. За 1 час перед сном — второй ужин: стакан кисломолочного про-

дукта (кефир, ряженка, йогурт и др.);

— ежедневно в рационах должно быть мясо, молоко, сливочное и ра-

стительное масло, хлеб ржаной и пшеничный. Рыбу, яйца, сыр, творог, 

кисломолочные продукты рекомендуется включать 1 раз в 2—3 дня;

— завтрак: закуска, горячее блюдо и горячий напиток, желательны ово-

щи и фрукты;

— обед: закуска, первое (суп), второе (горячее блюдо из мяса, рыбы 

или птицы) и сладкое блюдо. Закуска — салат из огурцов, помидоров, 

свежей или квашеной капусты, моркови, свеклы, свежая зелень. Мож-

но добавлять свежие или сухие фрукты: яблоки, чернослив, изюм и 

орехи;

— сливочное масло для заправки гарниров и других блюд нужно пред-

варительно растопить и довести до кипения;

— яйцо варят 10 минут после закипания воды, а сосиски готовят, как 

минимум, 5 минут;

— толщина омлетов — не выше 4 см, срок хранения бутербродов - 1 час.

СПРАВКА «РГ»

Кружковое движение Национальной технологической ини-

циативы — всероссийское сообщество технологических эн-

тузиастов, которое объединяет предпринимателей, инжене-

ров, ученых, управленцев и школьников, способных созда-

вать новые технологические решения, направленные на 

развитие России и всего мира.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черкизово-свиноводство» информирует о подготовке 
технического задания на проведение «Оценки воздействия на 
окружающую среду» (ОВОС) в составе проектного решения: 
строительство объекта «Откорм 8 «Свинокомплекс с закончен-
ным циклом производства. Откормочная ферма на 40 000 голов 
в год. Пензенская область, Пензенский район, Ермоловский с.с., 
кадастровый номер участка 58:24:0000000:89 с учетным номе-
ром 58:24:0302901:3».

С проектом технического задания на ОВОС можно ознако-
миться по адресу: Пензенская область, Пензенский район,  
с. Ермоловка, ул. Советская, д. 13.

Предложения и замечания принимаются в письменной фор-
ме в течение 30 календарных дней с момента опубликования ин-
формации по адресу: 440509, Пензенская область, Пензенский 
район, с. Ермоловка, ул. Советская, д. 13, и по электронной поч-
те: e-mail: ermoladm@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 августа 2019
вторник № 171 (7929)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МУЗЫКА 

Чайковский 
в новом 
альбоме 
Madame X

БАЯН
ДЛЯ МАДОННЫ
Александр Алексеев

Мало кто умеет так часто, не-
предсказуемо, а порой даже 
безрассудно удивлять поклон-
ников, как Мадонна. Вот и во 
время записи 14-го студийного 
альбома она неожиданно пере-
ехала из родных США в столицу 
Португалии, поскольку ее при-
емного сына Дэвида Банду при-
няли в знаменитую футболь-
ную школу «Бенфика», а па-
рень очень уж хотел забивать 
голы, как Криштиану Роналду. 
Певица купила дом в Лиссабо-
не, стала присматриваться к 
местной жизни, прислушивать-
ся к португальской музыке. За-
интересовалась творчеством 
колумбийского певца Maluma. 
Стала поклонницей популярно-
го в Португалии стиля реггетон, 
совмещающего эмоции реггей, 
хип-хопа, дансхолла и азарт ла-
тинской поп-музыки. Подучила 
португальский и испанский, 
чтобы использовать их в новых 
песнях и увлекших ее ритмах… 
Кто бы мог ждать от Мадонны 
еще и такого?

Живя в Нью-Йорке, Мадон-
на лет десять старалась моло-
диться: на трех подряд альбо-
мах (особенно на MDNA и Rebel 
Heart) она боролась за актуаль-
ный звук, старалась угождать 
дискотекам и жила в этой веч-
ной гонке постоянного поиска 
новых продюсеров и саунда, не 
желая выбывать из гонки хит-
парадов. Успешные хиты у нее в 
итоге получались, но такие пе-
сни, которые захочется слу-
шать и петь годами, как Like A 
Prayer и La Isla Bonita — уже нет… 
Но в Португалии Мадонна буд-
то бы начала жить заново. На-
родные песни болельщиков 
«Бенфики», задор уличных му-
зыкантов, новые друзья… 

И она будто бы остановилась 
и заново с любопытством гля-
нула по сторонам. Поэтому и 
новый альбом впервые готови-
ла так долго — около двух нет: 
кажется, ей снова было это 
очень интересно — познавать 
все новое. Первый сингл 
Medellin для Madame Х она 
даже записала  дуэтом с Малу-
мой на двух языках: англий-
ском и португальском. Спела 
драматично, с пылким шармом, 
поддержанным отголосками 
латинского хип-хопа и бойки-
ми ритмами ча-ча-ча. Еще инте-
реснее вторая песня, Dark 
Ballet, — встревоженный наго-
вор под фортепиано, в который 
потом вмешивается мелодия 
«Танца пастушков» из балета 
Чайковского «Щелкунчик». 
Следующий трек, God Control, 
уже с могучим хором на под-
певках, а тема постепенно 
превращается в веселую песен-
ку — Мадонна снова поет легко, 
беззаботно, с игривыми скри-
почками на дальнем плане. 

При этом она уже почти не 
использует электронных лу-
пов: преобладают живые ин-
струменты, не приукрашенные 
студийным допродюсировани-
ем. Да и сама Мадонна теперь 
берет в студии баян не только 
для того, что позировать для бу-
клета нового альбома. 

Ну а в песне Batuka, основой 
для которой, очевидно, стали 
шаманские танцы Тувы, вполне 
могли бы спеть и наши «Бура-
новские бабушки»… Впрочем, 
главные хиты нового альбома 
все-таки в ритмах реггетона и 
пуэрто-риканской поп-музы-
ки: Future и Faz Gostoso. А Ма-
донна показывает уже позна-
ния и в испанском языке, а 
главное — стремление петь дра-
матично, словно в мюзикле, на 
сцене театра. 

Поэтому тур в поддержку ди-
ска Madame X пройдет уже не 
по стадионам, как все ее преж-
ние, а в драматических театрах. 
В Европе шесть шоу подряд на-
мечены в Лиссабоне, в Лондоне 
их будет 14, в  Париже — 12. 

В Португалии Мадонна будто бы 
начала жить заново...

КИНО Очередной 
«Форсаж» на экранах 

Одна лысина 
хорошо,
а две — лучше

Алексей Литовченко

Человечество в опасности. Страшный вирус грозит то-
тальным геноцидом. Зловещая тайная организация хо-
чет всех уничтожить или сделать киборгами. Спасти 
мир смогут только ненавидящие друг друга лысые ат-
леты. И отважная разведчица. И взрослое мужское на-
селение Самоа. И русский ученый, дважды Нобелев-
ский лауреат с огнеметом. Для этого нужно попасть на 
Чернобыльскую АЭС и взорвать лабораторию злове-
щей тайной организации. А потом как-то попасть на 
Самоа. И вооружиться деревянными копьями, чтобы 
отлупить ими солдат тайной зловещей организации. И 
одолеть черного Супермена-киборга. Против трансгу-
манизма! За природу и любовь! И семейные ценности! 
И Райан Рейнольдс! Спасти мир!

Серия «Форсаж» и здравый смысл все больше уда-
ляются друг от друга, точно персонажи Вина Дизеля и 
Пола Уокера в той душещипательной сцене из «Форса-
жа 7». Встретиться им уже никогда, похоже, не сужде-
но. И это не повод горевать. Надо принять это как дан-
ное. И двигаться в объятия эйфорического безумия.

Чрезмерность во всем — девиз нового фильма «Фор-
саж: Хоббс и Шоу» и его официальная идеология, исто-
ки которой следует искать в 1969 году, в комедии Пите-
ра Коллинсона «Итальянская работа». Персонаж Май-
кла Кейна, вор-виртуоз, возмущенный слишком силь-
ным взрывом, который устроил его подручный, произ-
носит вошедшую в золотые анналы фразу: «Ты должен 
был только взорвать эти чертовы двери!». Не менее 
важной стала и длинная сцена погони на авто марки 
Mini Cooper. В 2003-м Ф. Гэри Грей, будущий постанов-
щик восьмого «Форсажа», снял ремейк «Итальянской 
работы» с Джейсоном Стейтемом. И в нынешнем 
«Форсаже» герой Стейтема кивает на стоящий в его га-
раже Mini Cooper, намекая на преемственность. 

Любое обвинение в чрезмерности, высказанное в 
адрес «Форсажа», звучит смешно и нелепо, как та ре-
плика Майкла Кейна. Главное — взрыв красивый. А что 
«Форсаж» когда-то был про стритрейсеров — ну был. И 
хорошо, что он больше не про стритрейсеров. Стри-
трейсеры для общества элементы вредные. Поощрять 
следует занятия физкультурой и семейные ценности.

При этом мы, конечно, понимаем: все диалоги — 
плод коллективного творчества старшей группы детса-
да, Персонажи Дуэйна Джонсона и Стейтема или руга-
ются, или изрекают фразы вроде «Я — твои выбитые 
зубы и переломанные кости», «Война — мое хобби», 
«Вспомним предков». Или в режиме запредельной па-
тетики педалируют всеми мускулами тему — да, семей-
ных ценностей. 

Пусть шутки откровенно идиотские, а драматургия 
примитивнейшая. Но режиссер Дэвид Литч, произво-
дящий исключительно высочайшего сорта боевики, 
уверенно творит неописуемое почти на уровне ломаю-
щих законы физики индийских блокбастеров. Не так 
вызывающе наивно, но достаточно для того, чтобы 
вызвать реакцию: «Какая чудовищная белиберда! Да-
вайте еще!» 

ГАСТРОЛИ Когда в театре весь спектакль молчат: «Кукольный дом» в Питере

СМС от Ибсена
Ирина Корнеева

С
егодня можно уже начать 
думать о предваритель-
ных итогах гастрольного 

театрального года. Позади — 
международный Чеховский фе-
стиваль, впереди — ударная 
осенняя программа Театраль-
ной олимпиады 2019... В кон-
тексте громких зарубежных 
премьер в России «Нора, или 
Кукольный дом» швейцарского 
театра Шаушпильхаус не зате-
ряется однозначно — станет од-
ной из самых ярких и необыч-
ных гастрольных постановок 
сезона. 

Показали ее на юбилейной ХХ 
петербургской «Радуге» — фести-
вале, на котором умеют всегда 
точно и надолго расставлять теа-
тральные акценты. И привозить 
со всего мира самые актуальные 
режиссерские работы, объясня-
ющие про нас и наше время абсо-
лютно все. Как это было на преж-
них «Радугах» на пленившей 
всех юмором разудалой литов-
ской «Свадебке», или на венгер-
ских камерных «Записках сумас-
шедшего», показавших, как по-
тихоньку мы все сегодня сходим 
с ума. Швейцарская «Нора» — из 
последних «радужных» шедев-
ров — про то, как сегодня мы все 

живем в телефоне. Как боимся 
самое важное произнести вслух. 
Какой вредной массовой при-
вычкой становится «думать» 
пальцами, формулируя и дробя 
письменные сообщения по числу 
знаков, а не по глубине мысли. 
Как говорим мы теперь хуже, 
медленнее и осторожнее, потому 
что едим, спим, танцуем, воспи-
тываем детей, любим, ссоримся 
и расстаемся «одной рукой», са-
мые главные жизненные вопро-
сы решая online. И как вместо Би-
блии теперь на ночных столиках 
лежит телефон...

Действие пьесы Ибсена ре-
жиссер спектакля Тимофей Ку-

лябин перенес в наши дни. Тор-
вальд — директор банка. Любя-
щая его жена Нора, чтобы по-
мочь мужу в начале его карье-
ры, идет на подлог — подделыва-
ет подпись, чтобы взять кредит. 
Адвокат шантажирует Нору 
раскрытием тайны. Нора в отча-
янии. Торвальд оказывается не 
способен на моральную поддер-
жку, и объявляет жене, что го-
тов лишить ее материнских 
прав. Ситуация с банком, кре-
дитом и карьерой разрешится 
благополучно, но семья разру-
шится. Нора прозреет...

«У меня уже есть ряд спек-
таклей, где я стараюсь класси-
ческий текст, который сто раз 
исполнялся, каким-то другим 
способом показать на сцене, — 
рассказывал Тимофей Куля-
бин на петербургских гастро-
лях «Норы». — У меня возни-
кла идея: что если главные ге-
рои весь свой текст не говорят 
друг другу, а пишут в сообще-
ниях? Я стал думать, какая это 
может быть пьеса, и мне пока-
залось, что «Нора» вполне 
себе подходит по многим па-
раметрам. В тот момент я как 
раз вел переговоры с Цюрих-
ским театром, а этот театр 
технически хорошо оснащен. 
И поскольку это дико слож-
ный технически спектакль — 
мы все зависим от Интернета, 
от перебоев «Фейсбука» и так 
далее, потому что все происхо-
дит на сцене не в записи, а 
вживую, и если что-то зависа-
ет в мобильном телефоне, 
спектакль идти дальше не мо-
жет, — я подумал, что такой те-
атр, как цюрихский, может с 
этим справиться». 

Сцену поделили на две ча-
сти: в нижней, отгороженной от 
зала перегородкой, происходит 
реальная жизнь за стеклом; в 
верхней, светящейся бегущими 
строками сообщений с экранов 
телефонов главных героев, — 
виртуальная. Какая из них на-
стоящая  — не определить, ведь 
даже глядя друг другу в глаза, 
самое главное герои не говорят, 
а пишут. Весь спектакль обме-
ниваются сообщениями, лишь 
изредка произнося что-то 
вслух. Драма Ибсена развора-
чивается в мессенджерах.

Лиза-Катрина Майер — ак-
триса, сыгравшая современную 
Нору, призналась, что это один 
из самых сложных ее спекта-
клей: «Когда мы говорим, мно-
гое можно понять по интонации. 
Но когда мы печатаем, видно 
только слова. Как актрисе мне 
пришлось отказаться от своего 
главного инструмента — голоса». 

«У Ибсена сильная феми-
нистская тема, — считает Тимо-
фей Кулябин. — Женщина вдруг 
позволяет себе сделать то, что 
нельзя. Нора нарушает условно-
сти, чтобы спасти жизнь друго-
го человека. Что особенного 
произошло? Если бы это откры-
лось, всего лишь пострадала бы 
репутация ее мужа. Можно раз-
бираться в ее поступке. Но инте-
реснее примерить ситуацию на 
себя. Вопрос «а как бы поступил 
я?» гораздо важнее в искусст-
ве».

У Ибсена Нора уходит из се-
мьи, бросает мужа. У Кулябина 
Нора уходит из дома, выключив 
свой айфон. Что по меркам ны-
нешней жизни — не менее рево-
люционный финал.

ВЫСТАВКИ Юбилей художника отметили в музее Льва Толстого

Защита Репина

Жанна Васильева 

Ю
билей, которо-
го так долго 
ждали, к кото-
рому Третья-
ковская гале-
р е я  з а г о д я 
подготовила 
большую ре-
троспективу 

Репина (которую посетили уже 
более 300 тысяч человек), а му-
зей Льва Толстого на Пречи-
стенке — выставку «Репин: Миф 
о Толстом», наступил. Илье 
Ефимовичу 175 лет.

Казалось, что уж тут-то ника-
ких неожиданностей. 

На выставке Репина чувству-
ешь себя так, словно домой из 
дальнего путешествия вернулся. 

Это «домашняя» притяга-
тельность художника, который 
так остро чувствовал нерв вре-
мени, что, казалось, должен был 
уйти вместе с ним, загадка. 
Один из вариантов разгадки 
можно обнаружить у молодого 
Александра Бенуа, одного из са-
мых беспощадных критиков Ре-
пина. Изящное перо «мириску-
сника» не поскупилось на уко-
лы (признаемся, снайперски 
точные) в адрес знаменитого пе-
редвижника. «Лучше всего Ре-
пину удавались сатира, насмеш-
ка, карикатура, смешливый и 
злобный анекдот. Однако его 
картины и этого типа далеко не 
производят отрадного впечат-
ления на людей мало-мальских 
чутких к грубости. В таких кар-
тинах он нередко пересаливал и 
впадал в шарж». Но, обругав и 

портреты Репина («они грубо 
поняты и грубо исполнены»), 
Бенуа вдруг самым удачным на-
зывает один из портретов Тол-
стого — «это тот, где яснополян-
ский пророк изображен в не-
большой фигурке за плугом». И 
тут же начнет противоречить 
сам себе: «В этом портрете ни-
какого Толстого нет, зато пред-
ставлена милая картина дере-
венской жизни: изображен ка-
кой-то почтенный патриарх-
крестьянин, в славный серень-

кий день пашущий среди черно-
го, одноцветного, весеннего 
пейзажа. Если бы Репин делал 
всю жизнь только подобно этой 
картине, если бы всю жизнь он 
оставался милым, задушевным, 
родным поэтом, он был бы и для 
нас, и для потомства бесконеч-
но дороже, нежели теперь, со-
здав свою пеструю, разношер-
стную и, в сущности, бездуш-
ную коллекцию «содержатель-
ных» картин». 

Как ни странно, тут Бенуа 
оказался, похоже, прав. «Потом-
ству», ну, по крайней мере пер-
вой четверти XXI века, ближе 
оказался как раз именно такой 
Репин — задушевный, родной 
поэт, с его лирикой, красотой 
живописи. Речь, разумеется, 
сейчас не о концепции выстав-

ки, а о ее восприятии. Проблема 
лишь в том, что в этом случае за 
бортом оказывается «бездуш-
ная коллекция «содержатель-
ных» картин», то есть, собствен-
но, содержание. Действительно, 
неприлично же сводить живо-
пись к «истории», к сюжету, к 
«содержанию».

Но вот в случае с Репиным, 
как и в случае с Толстым, содер-
жание оставить за бортом не по-
лучается. И об этом, кстати, 
Корней Иванович Чуковский, 

бросившийся в 1910-м защи-
щать «грубияна» Репина, хоро-
шо написал в 1910 году. Говоря о 
картине «Не ждали», он упрямо 
настаивает: «Это не «рассказ», 
не «беллетристика» — это гени-
альное проникновение в челове-
ка, а с какой простотой, с какой 
скромностью, неэффектностью 
все это исполнено — тут не фра-
за, не поза, не декорация, — и 
пусть г. Бенуа обсуждает, изящ-
но это или нет, я знаю, что это 
превосходно…»

Корней Иванович Чуков-
ский, к слову, одним из первых 
развернул сравнение Репина с 
Толстым. «Требовать от Репина 
изящества — это все равно, что 
ждать от Толстого романсов». И 
чуть раньше — «он, как и Тол-
стой, вся Россия, — такой же за-

хват, такая же даль, такая же без-
мерность — и при этом сдержан-
ность, боязнь быть эффектным, 
поэзия без поэтичности — о, ка-
кое счастье для меня всякий раз 
попадать в Третьяковскую гале-
рею — «к Репину». 

Читая эту страстную защиту 
Репина, думаешь даже, что чрез-
мерности больше, пожалуй, у 
самого Корнея Ивановича, чем у 
Ильи Ефимовича. Но эта страст-
ность странным образом корре-
спондируется с первыми откли-
ками на картины Репина, пока-
занные на 11-й и 12-й передвиж-
ных выставках в 1883 и 1884 
году. Иначе говоря, четвертью 
века ранее. Подробности скан-
дала, который вызвали полотна 
Репина «Крестный ход в Кур-
ской губернии» и «Иван Гроз-
ный и сын его Иван 16 ноября 
1581 года», описаны в недавней 
интереснейшей книге Андрея 
Шабанова «Передвижники. 
Между коммерческим товари-
ществом и художественным 
движением». Поразительно, что 
на Репина набросились с двух 
сторон — и консервативные кри-
тики, и либеральные. Стасов в 
рецензии на «Крестный ход…» в 
«Художественных новостях» за-
метил, что в то время как уряд-
ник «яростно лупит нагайкой 
толпу» без явной причины или 
необходимости, «просто так, по 
усердию», окружающие игнори-
руют немотивированную атаку 
и заняты пением. Консервато-
ров раздражает, напротив, 
образ народа: «У всех замечает-
ся в лицах тупость, глупость и 
дикий фанатизм взамен благо-

говейного религиозного чувст-
ва, каким отличаются право-
славные простолюдины». «Но-
вое время» вообще негодовала: 
«Вот, мол, смотрите… бедный и 
несчастный народ бьют нагай-
кой сплеча во время церковной 
церемонии, икону охраняют 
палкой, и никто из этих папуа-
сов не чувствует, до какой степе-
ни он груб и дик, допуская по-
добное зверское самоуправст-
во». 

Неужто впрямь прав Бенуа? 
«Сатира, насмешка, карикату-
ра, смешливый и злобный анек-
дот» лучше всего удаются Репи-
ну? И вот этот анекдот во всей 
красе. Что взять с XIX века? Ни-
какого представления о полит-
корректности. «Папуасов» бы 
сейчас нынешнему критику не 
простили. Нет, подавайте лучше 
уж «милого, задушевного, род-
ного поэта». От греха подальше. 

Или все же прав Чуковский, 
сравнивший Репина с Толстым? 
Неужто он прав, «что «гений 
всея Руси» должен к красоте 
подходить сквозь какое-то урод-
ство, какую-то угловатость, бес-
форменность»? 

Вот такие юбилейные вопро-
сы оставляет нам Илья Ефимо-
вич. Но в любом случае, да, «ка-
кое счастье… попадать всякий 
раз в Третьяковскую галерею — 
«к Репину». 

Музей Льва Толстого на Пречистенке 
подготовил выставку «Репин: Миф 
о Толстом».

Швейцарская «Нора» — из последних шедевров «Радуги» — про то, как мы сегодня живем в телефоне. 

А К Ц Е Н Т

Требовать от Репина изящества —  все 
равно, что ждать от Толстого романсов 

— Смотрите фотогалерею 
на сайте 
rg.ru/sujet/1995

— Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396

Персонажи Дуэйна Джонсона и Джейсона Стейтема полфиль-
ма обмениваются витиеватыми оскорблениями.

— Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1726607

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черкизово-свиноводство» информирует о подго-
товке технического задания на проведение «Оценки воздейс-
твия на окружающую среду» (ОВОС) в составе проектного 
решения: строительство объекта «Откорм 9 «Свинокомплекс 
с законченным циклом производства. Откормочная ферма на 
40 000 голов в год. Пензенская область, Пензенский район, Ер-
моловский с.с., кадастровый номер участка 58:24:0000000:89 с 
учетным номером 58:24:0303101:17».

С проектом технического задания на ОВОС можно озна-
комиться по адресу: Пензенская область, Пензенский район, 
с. Ермоловка, ул. Советская, д. 13.

Предложения и замечания принимаются в письменной фор-
ме в течение 30 календарных дней с момента опубликования 
информации по адресу: 440509, Пензенская область, Пензенс-
кий район, с. Ермоловка, ул. Советская, д. 13, и по электронной 
почте: e-mail: ermoladm@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черкизово-свиноводство» информирует о подготов-
ке технического задания на проведение «Оценки воздействия 
на окружающую среду» (ОВОС) в составе проектного реше-
ния: строительство объекта «Откорм 10 «Свинокомплекс с 
законченным циклом производства. Откормочная ферма на 
40 000 голов в год. Пензенская область, Пензенский район, Ер-
моловский с.с., кадастровый номер участка 58:24:0000000:89 с 
учетным номером 58:24:0303101:22».

С проектом технического задания на ОВОС можно озна-
комиться по адресу: Пензенская область, Пензенский район, 
с. Ермоловка, ул. Советская, д. 13.

Предложения и замечания принимаются в письменной фор-
ме в течение 30 календарных дней с момента опубликования 
информации по адресу: 440509, Пензенская область, Пензенс-
кий район, с. Ермоловка, ул. Советская, д. 13, и по электронной 
почте: e-mail: ermoladm@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черкизово-свиноводство» информирует о подготов-
ке технического задания на проведение «Оценки воздействия 
на окружающую среду» (ОВОС) в составе проектного решения: 
строительство объекта «Откорм 11 «Свинокомплекс с закон-
ченным циклом производства. Откормочная ферма на 40 000 
голов в год.  Пензенская область, Пензенский район, Кондоль-
ский с.с., кадастровый номер участка 58:13:0000000:61 с учет-
ным номером 58:13:0450201:199».

С проектом технического задания на ОВОС можно озна-
комиться по адресу: Пензенская область, Пензенский район, 
с. Кондоль, ул. Школьная, д. 1.

Предложения и замечания принимаются в письменной 
форме в течение 30 календарных дней с момента опубликова-
ния информации по адресу: 442400, Пензенская область, Пен-
зенский район, с. Кондоль, ул. Школьная, 1, и по электронной 
почте: e-mail: konsovet@sura.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Трефилов 
покинул пост 
наставника 
гандбольной 
сборной

УШЛА ЭПОХА

Илья Соболев

Евгений Трефилов покинул 
пост главного тренера женской 
сборной России по гандболу.

«Сборной России отдано 
много лет и сил. Наверное, на-
ступило время завершать рабо-
ту в национальной команде. Так 
сложилось. Понимаю, что нуж-
но восстанавливать здоровье. 
Но из гандбола я не ухожу. Буду 
работать дальше, передавать 
свой опыт и делать все для бла-
га женского гандбола», — при-
водит слова Трефилова Федера-
ция гандбола России (ФГР).

По предложению главы ФГР 
Сергея Шишкарева тренер зай-
мет должность вице-президен-
та организации и будет куриро-
вать систему женских сборных. 
При этом он продолжит рабо-
тать наставником «Кубани».

С именем Евгения Трефило-
ва связаны главные успехи жен-
ской сборной России. В 2016 
году национальная команда вы-
играла олимпийское «золото» в 
Рио. Кроме того, четыре раза 
(2001, 2005, 2007, 2009) наши 
девушки становились чемпион-
ками мира. 

Россияне 
обыграли 
США на Кубке 
Глинки/Гретцки

ВОЛЕВАЯ 
МОЛОДЕЖЬ
Сергей Сокольский

Юниорская (до 18 лет) сборная 
России по хоккею с победы 
стартовала на традиционном 
престижном турнире Кубок 
Глинки/Грецтки. В первом мат-
че наши парни одолели коман-
ду США — 6:2.

Первый период нашим не 
удался, а вот американцы за-
бросили две безответные шай-
бы. Зато сопернику досталось 
от подопечных Сергея Голубо-
вича после перерыва. В течение 
девяти минут, с 23-й по 32-ю, 
россияне забросили четыре 
шайба, причем все в равных со-
ставах. Отличились Павел Тют-
нев, Богдан Тринеев и Алек-
сандр Пашин, сделавший 
дубль.

Ну а в заключительном пе-
риоде «звездно-полосатых» 
своими шайбами добили Ни-
кита Буруянов и Даниил Гу-
щин.

На групповом этапе турни-
ра нашим еще предстоит сыг-
рать со словаками и шведами. 
В другом квартете собрались 
Канада, Чехия и Финляндия.

В последний раз россияне 
выигрывали трофей в дале-
ком 1995 году.

Новичок «МЮ»
стал самым
дорогим
защитником
мира

МИЛЛИОНЫ
ЗА МАГУАЙРА
Сергей Литвинов

Футболист «Лестера» Гарри 
Магуайр продолжит карьеру в 
«Манчестер Юнайтед». Кон-
тракт с игроком подписан до 
2025 года с опцией продления 
еще на один сезон. 

«Красные дьяволы» запла-
тили за Магуайра 87,5 милли-
она евро. Это самый дорогой 
трансфер защитника в исто-
рии футбола. По словам англи-
чанина, он не мог отказаться 
от возможности перейти в 
клуб из Манчестера. 

— Мне очень нравилось в 
«Лестере», но когда «МЮ» 
стучится в дверь — это неверо-
ятная возможность. Пообщав-
шись с Уле Гуннаром Сульше-
ром, я окончательно понял: 
надо сделать следующий шаг. 
Очевидно, что Сульшер строит 
команду, которая будет брать 
трофеи, — отметил Магуайр. 

К слову, «МЮ» впервые за 
30 лет приобрел летом трех 
британцев. Ранее «красные 
дьяволы» усилились Дэниелом 
Джеймсом и Аароном Уан-Бис-
сакой, за которого «манкуни-
анцы» заплатили «Кристал Пэ-
лас» 60 миллионов евро. 

ТЕННИС Даниил Медведев 
в шестой раз за год 
сражался за титул 

Привычно 
в финале

Анна Козина

Даниил Медведев не смог завоевать пятый по счету ти-
тул в карьере. В 2018 году он выиграл турниры в Токио, 
Уинстон-Сейлеме и Сиднее, а в 2019 году стал победи-
телем соревнований в Софии. Но в финале Вашингтона 
россиянин за полтора часа уступил австралийцу Нику 
Кирьосу в двух сетах — 6:7 (6:8), 6:7 (4:7). Для Даниила 
это был шестой финальный матч за последний год. 
Чаще за титул боролись только швейцарец Роджер Фе-
дерер (7) и серб Новак Джокович (9).

Еще накануне 
встречи Медведев, 
который уже проиг-
рывал Кирьосу в 
2019-м на «Мастер-
се» в Риме, заявил: 
«С такими тенниси-
стами, как Ник, все 
решает один брейк 
или тай-брейк». За 
весь матч не было 
ни одного брейк-
пойнта, а на тай-
брейках сильнее 
оказался австрали-
ец. Хотя у Даниила были все шансы взять первую пар-
тию. Он вел 5:2, но упустил преимущество.

— Все мы знаем, на что способен Кирьос, когда захо-
чет. На этой неделе ему хотелось играть, поэтому он 
действовал жестко, — прокомментировал Медведев ис-
ход поединка. 

Кирьос подал 18 эйсов, в том числе на матчболе, и 
не допустил ни одной двойной ошибки. Для 24-летнего 
австралийца это шестой титул в карьере. Он также 
улучшил статистику встреч с теннисистами из десятки 
сильнейших до 5:1 в свою пользу. Это 83 процента 
успеха — самый завидный показатель в ATP-туре в этом 
году. Даже Джокович выступил хуже, выиграв 7 из 9 
матчей у топ-оппонентов (78 процентов). 

Но сухие цифры — совсем не то, что характеризует 
Кирьоса. Выходки Ника на корте — вот что нравится пу-
блике не меньше, чем красивые победы по всем прави-
лам. Порой Кирьос ходит по грани, ругаясь с арбитра-
ми или швыряя бутылки с водой в сторону судейской 
вышки. Но иногда сумасшедший австралиец делает 
классное шоу. Так, например, было во время полуфина-
ла с греком Стефанасом Циципасом. Кирьос проасси-
стировал Циципасу, у которого порвались шнурки на 
кроссовках, и передал ему запасную пару обуви от 
отца, сидевшего в вип-боксах. Подойдя к скамейке со-
перника, Ник встал на одно колено и протянул сумку. 
Циципас не смог сдержать улыбку.

Медведеву повезло меньше. Он видел неприглядную 
сторону Кирьоса, когда тот повернулся к нему пятой 
точкой во время матча на «Мастерсе» в Риме. Интере-
сно, что на стартовавшем турнире в Монреале Даниил 
может снова встретиться с Ником. Это произойдет в 
матче 1/16-й, если австралиец обыграет британца Кай-
ла Эдмунда в первом круге. Медведев, как сеяный 
участник, стартовый раунд пропустит. 

За свою карьеру Даниил Медведев выиграл четыре турнира, 
в том числе в этом году — в Софии.

Даниил Медведев 
заработал 183 
тысячи долларов 
и поднялся на 
девятую строчку 
в рейтинге ATP

ВОЛЕЙБОЛ Россиянки в Калининграде одержали волевую 
победу над Кореей и завоевали путевку на Олимпиаду

Спасение на Балтике

Илья Трисвятский 

Ж
енская сборная 
России первой 
из наших ко-
манд по игро-
вым видам за-
воевала путев-
ку на Олимпиа-
ду-2020 в япон-
с к о м  То к и о . 

Произошло это на домашнем 
мировом квалификационном 
турнире в Калининграде при 
крайне драматичных обстоя-
тельствах.

В решающем матче группы 
«Е» россиянки встречались с 
Кореей. В концовке третьей пар-
тии перед нашей командой за-
маячила перспектива остаться 
ни с чем — 0:2 по сетам, 18:22 по 
мячам и в случае казавшегося 
уже неминуемым поражения  
дальнейшая борьба за путевку в 
Токио на континентальной ква-
лификации в январе будущего 
года при жесточайшей конку-
ренции. 

В самый критический мо-
мент встречи произошло неве-

роятное. Россиянки выиграли 
семь мячей подряд, затем легко 
взяли и четвертую партию, а на 
тай-брейке сумели еще раз спа-
стись с промежуточного резуль-
тата 9:11. Итоговый счет матча 
в пользу хозяек площадки — 3:2 
(21:25, 20:25, 25:22, 25:16, 
15:11).

В целом игра получилась 
разделенной на две части, со-
вершенно не похожих друг на 
друга. До волшебного «камбэ-
ка» россиянки атаковали с низ-
ким процентом эффективности, 
никак не могли наладить прием, 
соперницы же отлично действо-
вали в защите и большинство 
атак строили через своего лиде-

ра Ким Ен Гун, то и дело легко 
обыгрывавшую наш блок. 

Наша погоня стартовала на 
подаче лидера сборной Наталии 
Гончаровой, которая до этого 
успела поучаствовать в коллек-
тивном спасении мяча в защите. 
Четыре подряд очка выиграла 
блокирующая Ирина Фетисова. 
Приунывшие было наши бо-
лельщики завелись с пол-оборо-
та, семь тысяч зрителей на пере-
полненных трибунах Дворца 
спорта «Янтарный» погнали ко-
манду вперед, создавая колос-
сальную поддержку. 

Дальше начала ошибаться 
дотоле безупречная Ким Ен Гун, 
занервничал итальянский на-

ставник кореянок Стефано Ла-
варини, который до этого целе-
направленно брал тайм-ауты, 
чтобы сбить отдельные порывы 
нашей сборной.

В четвертой партии азиатки 
практически не сопротивля-
лись, а их попытка взять тай-
брейк силами чуть отдохнув-
ших лидеров все же не удалась.

У победительниц лучшим 
бомбардиром стала Наталия 
Гончарова (20 очков), отметим 
17 мячей Ирины Королевой и 14 
результативных действий (из 
них восемь —  на блоке) Ирины 
Фетисовой. Именно эти три иг-
рока планово пропускали Лигу 
наций, чтобы отдохнувшими и 
во всеоружии подойти к более 
важным турнирам марафонско-
го сезона сборных.

— В третьем сете на площадке 
и во время тренерских переры-
вов мы говорили друг другу, что 
поражение 0:3 будет настоя-
щим позором, — призналась Гон-
чарова. — Я не запомнила, с ка-
кого конкретно счета на табло 
начался наш рывок. Главное, что 
мы успели вовремя собраться. В 

первом и втором сетах очень 
много нервничали, у меня у са-
мой мало что получалось. Затем 
все-таки добились тай-брейка, а 
это всегда лотерея «пятьдесят 
на пятьдесят».  Здесь снова хо-
рошо провели концовку пар-
тии!  

Вот мнение президента Все-
российской федерации волей-
бола Станислава Шевченко: 
«Первые два сета команда игра-
ла под грузом психологическо-
го перенапряжения. Благо ход 
матча все-таки удалось перело-
мить. На европейской квалифи-
кации в январе нам было бы го-
раздо сложнее выполнить зада-
чу. Конечно, проблем в игре ко-
манды много, их надо устранить 
до стартующего 23 августа чем-
пионата Европы». 

Кроме России в мировой ква-
лификации путевки на летние 
Игры-2020 в Токио добыли ко-
манды Китая, Бразилии, США, 
Сербии и Италии. На этой неде-
ле — мужской отбор.  

Нападение — сильная сторона 
нашей команды, а вот прием у рос-
сиянок традиционно хромает.

А К Ц Е Н Т

В концовке третьего сета на подаче 
лидера сборной — столичной динамовки 
Наталии Гончаровой наша команда 
сумела взять шесть очков подряд

ФУТБОЛ «Спартак» и «Краснодар» узнали возможных соперников по последнему 
раунду квалификации еврокубков

Глядим на шаг вперед
Артур Нанян

С
толичный «Спартак» и 
«Краснодар»  узна ли 
возможных соперников 

по последнему квалификаци-
онному раунду Лиги Европы и 
Лиги чемпионов соответствен-
но. Если «красно-белые» и 
«быки» пробьются в следую-
щий этап,  то их там будут 
ждать победители пар «Брон-
дбю» (Дания) — «Брага» (Пор-
тугалия) и  «Истанбул Башак-
шехир» (Турция) — «Олимпиа-
кос» (Греция). 

Первой по хронологии со-
стоялась жеребьевка Лиги чем-

пионов. Напомним: начиная с 
прошлого сезона в основную 
сетку автоматически попада-
ют 26 команд из 32. Среди них 
— наши «Зенит» и «Локомо-
тив». Оставшиеся шесть путе-
вок разыгрываются в квалифи-
кации. 

Триумфаторы националь-
ных первенств из стран с невы-
соким рейтингом УЕФА идут 
по «пути чемпионов». Там на 
кону четыре путевки. Клубы из 
сильных чемпионатов, не став-
шими лучшими по итогам ми-
нувшего сезона,  попали в 
«Путь представителей лиг». 
Там оказался «Краснодар», ко-

торому для выхода в последний 
раунд отбора надо пройти 
«Порту». Первый матч с порту-
гальцами команда Мурада Му-
саева проведет 7 августа дома, 
ответный — на выезде 13-го чи-
сла.

В случае успеха в противо-
стоянии с «Порту» краснодар-
цы окажутся в шаге от выхода в 
групповой этап. Это станет 
историческим достижением, 
ведь «быки» впервые в исто-
рии участвуют в Лиге чемпио-
нов. 

С «Порту» все ясно: это са-
мый серьезный соперник, ко-
торый мог выпасть «Краснода-

ру». Не стоит недооценивать и 
«Истанбул» с «Олимпиако-
сом». Обе команды стали сере-
бряными призерами по итогам 
минувшего сезона в своих 
странах. Знакомых имен в со-
ставах обоих клубах хватает. 
Особенно у «Истанбула», за 
который выступают Арда Ту-
ран, Робиньо, Демба Ба, и быв-
ший защитник ФК «Москва» с 
московским «Динамо» Алек-
сандр Епуряну. У греков же в 
опорной зоне играет бывший 
полузащитник «Рубина» и 
ЦСКА Бибрас Натхо. 

Отметим, что проигравшие 
в последнем раунде квалифи-
кации Лиги чемпионов продол-
жат борьбу на групповом этапе 
Лиги Европы. 

Полностью пары четвертого 
раунда отбора ЛЧ выглядят 
следующим образом: «Дина-
мо» З (Хорватия) / «Ференцва-
рош» (Венгрия) — «Марибор» 
(Словения)  /  «Русенборг» 
(Норвегия); «Янг Бойз» (Швей-
цария)  —  «Црвена Звезда» 
(Сербия) / «Копенгаген» (Да-
ния); ЧФР (Румыния) / «Сел-
тик» (Шотландия) — «Славия» 
(Чехия); АПОЭЛ (Кипр) / «Ка-
рабах» (Азербайджан) — ПАОК 
(Греция) / «Аякс» (Голландия);  
«Базель» (Швейцария) / ЛАСК 
(Австрия) — «Брюгге» (Бель-
гия) / «Динамо» К (Украина). 
Первые матчи пройдут 20/21, 
ответные — 27/28 августа. 

Что касается «Спартака», 
то «красно-белым» для выхода 
в последний раунд квалифика-
ции Лиги Европы нужно прой-
ти «Тун». Уже в четверг мо-
сквичи сыграют в Швейцарии, 
а спустя неделю — на своем до-
машнем стадионе. 

Изначально фаворитом в 
этой паре выглядит россий-
ский клуб. Но у спартаковцев 

не самые приятные воспоми-
нания от встреч с представите-
лями Швейцарии. В 2013 году 
«красно-белые» умудрились 
уступить «Санкт-Галлену» и не 
пройти в групповой этап Лиги 
Европы. Самое интересное, 
что на выезде москвичи доби-
лись вполне приемлемого ре-
зультата (1:1), а вот дома про-
играли, пропустив при этом аж 
четыре мяча (2:4).

Даже в случае успеха в про-
тивостоянии с «Туном» спар-
таковцев будет ждать непро-
стое испытание. «Брага» — чет-
вертая команда Португалии по 
итогам прошлого сезона. Такой 
же результат, но уже в Дании, 
показал «Брондбю». 

Не исключено, что именно 
от выступления в еврокубках 
будет зависеть судьба главного 
тренера «Спартака» Олега Ко-
нонова. Если «красно-белые» 
не пройдут «Тун», почти навер-
няка он лишится своего поста. 

Впрочем, капитан москви-
чей Георгий Джикия не скло-
нен паниковать. Он уверен, что 
все у его команды будет хоро-
шо.

— Болельщики волнуются 
перед играми с «Туном»? Мы 
еще даже не вылетели, а уже 
тревогу бьют. Спокойно! Все 
будет хорошо, — уверен Джи-
кия. 

В четырех стартовых матчах сезона «Спартак» ни разу не сумел забить с игры.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ПО «Севмаш» информирует о начале процедуры обще-
ственных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы — документации по объекту «Ремонтное дноуглубле-
ние и восстановление проектных глубин на акватории (зона от-
ветственности) АО «ПО «Севмаш» сроком на 10 лет» (включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду).

Цель намечаемой деятельности: обеспечения безопаснос-
ти мореплавания на акватории, находящейся в ведении  
АО «ПО «Севмаш».

Целью проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) является предотвращение или смягчение воздействия 
деятельности на окружающую среду и связанных с ней социаль-
ных, экономических и иных последствий.

Местоположение намечаемой деятельности: Архангель-
ская обл., г. Северодвинск, акватория (зона ответственности) 
АО «ПО «Севмаш» — Никольское устье, р. Северная Двина.

Обоснование намечаемой хозяйственной деятельности: 
выполняется в документации по объекту «Ремонтное дноуглубле-
ние и восстановление проектных глубин на акватории (зона от-
ветственности) АО «ПО «Севмаш» сроком на 10 лет».

Заказчик: АО «ПО «Севмаш», 164500, г. Северодвинск, Архан-
гельская обл., Архангельское шоссе, 58, тел.: 8 (8184) 50-47-17, 
факс: 8 (8184) 58-02-19, электронная почта: smp@sevmash.ru.

Проектная организация: ООО «Проектный институт «Пет-
рохим-технология», 197342, г. Санкт-Петербург, ул. Кантемиров-
ская, д. 4, телефон +7 (812) 718-27-77, факс +7 (812) 718-27-70, 
электронная почта: avs@pertrohim.com.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Северодвинска, 164501, Архангельская 
область, г. Северодвинск, ул. Плюснина, д. 7, тел.: +7(8184) 58-40-06, 
+7(8184) 58-43-38 ecolog@adm.severodvinsk.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: июнь 2018 года — сентябрь 2019 года.

Форма проведения общественных обсуждений:
Общественные обсуждения проводятся в 2 этапа: заочные и оч-

ные общественные обсуждения. 
Заочные общественные обсуждения документации прой-

дут в период с 09.08.2019 г. по 07.09.2019 г. Материалы для озна-
комления будут доступны:

-
нистрации Северодвинска в рабочие дни с 14.00 до 16.00 
по адресу: 164501, Архангельская область, г. Северодвинск, 
ул. Плюснина, д. 7, каб. 308, тел.: +7 (8184) 58-40-06, 
+7 (8184) 58-43-38;

до 16.00 по адресу: 164500, Архангельская обл., г. Северо-
двинск, Архангельское шоссе, д. 58 (объект 275, каб. 210А).

Очные общественные обсуждения проектной документа-
ции состоятся 10.09.2019 г. с 17.30 до 19.00 в малом зале  
МАУ «Центр Культуры и Общественных Мероприятий» по адресу: 
164500, г. Северодвинск, ул. Бойчука, д. 2.

Принятие от граждан и общественных организаций официаль-
ных письменных замечаний и предложений о реализации намеча-
емой хозяйственной деятельности по объекту, документирование 
этих предложений в приложениях к материалам по оценке воз-
действия на окружающую среду обеспечивается:

Северодвинска;

— АО «ПО «Севмаш».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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36
МИЛЛИОНОВ

евро суммарно потратили этим 

летом на новичков «Спартак» 

и «Краснодар». 
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